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НОВЫЙ ГОД В РОССИИ МЕЧТАЮТ ВСТРЕТИТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ
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ЗЛОБА ДНЯ

В субботу вечером в Москву привезли 
главную елку страны. Один из символов Но-
вого года установили на Соборной площади. 
Петь «и вот она нарядная на праздник к нам 
пришла» пока рановато — елочку еще не на-
рядили, но в ближайшие дни этот недостаток 
исправят, все игрушки займут свои места на 
ветках. У стен Кремля пушистую красавицу 
встречали репортеры «МК».

Читайте 3-ю стр.
В Кремль доставили главную елку страны

ВОТ ЕЕ ДОКУМЕНТЫ

МИФЫ И ЛЕГЕНДЫ «СОВКА»: 
ЛУЧШАЯ ЕДА В МИРЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,  
руководитель 

проекта Murziki.ru Читайте 3-ю стр.

ИГОЛКИ, ЛАПЫ, СТВОЛ —

Эпидемия гриппа, вопреки прогно-
зам экспертов, началась чуть раньше. Ее 
ждали в начале нового года, когда дети 
выйдут с каникул, однако по факту эпиде-
мические пороги уже сегодня превышены 
в 20 регионах страны. То тут, то там на 
карантин закрываются школы и детские 
садики. В одной только Москве уже более 
90 тысяч заболело острыми вирусными 
инфекциями и гриппом. 

А вот в отношении того, какой грипп 
придет к нам в этом году, эксперты не 
ошиблись: к нам пожаловал гонконгский 
грипп.

Читайте 3-ю стр.

В 20 регионах 
объявлена эпидемия

В России снова наблюдаются призна-
ки кредитного бума. С начала года сред-
ний размер розничного кредита вырос на 
7% и достиг 164 тыс. рублей, рассчитали 
эксперты Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ). Банки объясняют такой 
рост более качественной работой с кли-
ентами. Однако независимые эксперты 
призывают не спешить радоваться данному 
приросту: ведь кредиты надо рано или 

поздно отдавать, да еще и с процентами. 
А на фоне продолжающегося экономиче-
ского спада и падения доходов населения 
большинству заемщиков справиться с по-
добной задачей будет непросто. Что грозит 
еще больше увеличить многомиллионную 
армию злостных неплательщиков по бан-
ковским кредитам.

С ДОЛГОВОЙ ПЕТЛЕЙ НА ШЕЕ
Рост кредитования в стране грозит обернуться 

массовой «просрочкой»
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РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

Каждый из нас живет на своем собственном 
островке. Хорошо, когда эта жизнь — в большом 
городе, и сам человек здоров, и никто из близ-
ких не болеет, есть работа, жилье, мелкие ра-
дости. Тогда это остров Благополучия, и жизнь 
сводится к решению обычных текущих проблем. 

Но достаточно с этого острова по какой-то при-
чине съехать, и уже назад возврата нет. Увы, 
осознать, что с острова Неблагополучия есть 
только одна дорога — в могилу, помогает порой 
только самый настоящий шок. 

ДЕНЕГ НЕТ — 
И ВЫ УМРИТЕ!

К неприятным новостям на тему допинга и 
нашего спорта мы, увы, уже привыкли. И вот оче-
редная: следственная палата комитета по этике 
Международной федерации футбола (ФИФА) 
затеяла расследование, фигурантом которого яв-
ляется — кто бы вы думали? — вице-премьер РФ 
по спорту Виталий Мутко.

Основание — тот самый доклад недоброй 
памяти канадского Тельмана Гдляна (помните его 
расследования конца 80-х?) Ричарда Макларена, 
в котором постоянно упоминается президент 
Российского футбольного союза (РФС) и член 
совета ФИФА.

И дело не просто в том, что упоминается. 
Дело еще и в том, что, по мнению Макларена, роль 
Мутко в сокрытии фактов употребления допинга 
рядом футболистов, играющих за клубы РФПЛ 
(Российской футбольной премьер-лиги), причем 
как наших, так и легионеров, — ключевая.

И вот если «следакам» из ФИФА удастся 
доказать вину Мутко или как минимум выявить 
нарушение кодекса этики, то ему не избежать 
отстранения от футбола вообще и тем паче ли-
шения всех постов — примерно как это было с 
Блаттером и Платини.

Насколько я знаю, ситуация, несмотря на 
традиционно бравурные комментарии самого 
вице-премьера, достаточно тяжелая: источник, 
близкий к WADA (Всемирное антидопинговое 
агентство), сообщил на условиях анонимности, 
что Макларен уже общался с представителями 
ФИФА и выдал им неприятные для Мутко вещи. 
В общем, есть опасения, что не он уже будет 
руководить подготовкой к ЧМ-2018 — это если, 
дай бог, конечно, сам турнир в результате не 
отнимут у нас...

МУТКО ПОД 
ПРИЦЕЛОМ 

ФИФА

ДО 25 ДЕКАБРЯ  
ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА  

НА «МК»
Подробности на 3-й стр.

ВЛАДИМИР 
ЭТУШ СТАЛ 
МАМОЙ
Старейший 
актер 
Вахтанговского 
театра на три 
часа примерил 
на себя 
женский образ 
в премьерном 
спектакле 
«Бенефис»

Читайте 7-ю стр.

МОСКВА ПОПАЛА В СЕТИ ГОНКОНГСКОГО ГРИППА
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ЖЕНЩИНА УМЕРЛА СРАЗУ  
ПОСЛЕ ПОЖАРА, В КОТОРОМ 

ПОГИБЛИ ЕЕ СЫНОВЬЯ

Страшный по-
жар произошел 
в подмосковном 
Воскресенске в 
ночь на субботу. 
В огне, охватив-
шем частный жи-
лой дом, заживо 
сгорели мать и 
двое маленьких 
детей. Еще одну 
пострадавшую — 
18-летнюю бере-
менную девушку — 
удалось спасти.

Как сообщили 
«МК» в подмосков-
ном управлении 
МЧС, пожар воз-
ник в двухэтажном 
кирпичном коттед-
же, расположен-
ном на улице Роз 
в микрорайоне ло-
патинский. Звонок 
на пульт пожарных 
поступил в 5.29 
утра. На место тра-
гедии были спеш-
но отправлены две 
машины и 8 человек спаса-
телей. Бороться с огнем им 
пришлось практически це-
лый день — ликвидировать 
возгорание удалось только 
в 16.48. Войдя в выгоревший 
дотла дом, спасатели обна-
ружили тела двух мальчи-
ков, 9 и 11 лет, а также двух 
женщин, 35 и 18 лет, кото-
рые на тот момент были еще 
живы. Обеих пострадавших 

экстренно госпи-
тализировали. Од-
нако в тот же день 
одна из них — мать 
погибших детей 
Нарине Мурадян — 
скончалась в боль-
нице. Ее беремен-
ная родственница 
Александра сейчас 
находится под на-
блюдением врачей. 
По словам меди-
ков, опасности 
для нее и будуще-
го ребенка сейчас 
нет, а нанесенный 
ее здоровью вред 
оценен как средней 
тяжести. 

Как пояснила 
представитель СКР 
по Московской об-
ласти Елена Фоки-
на, по предвари-
тельной версии, 
пожар произошел 
из-за неисправно-
сти электропро-
водки. По словам 

местных жителей, дом, в 
котором жила армянская се-
мья, совсем новый: его очень 
быстро построили этим ле-
том. Обитателей коттеджа 
соседи запомнили как людей 
тихих и скромных. Погибшая 
Нарине работала мастером 
перманентного макияжа в 
местном салоне красоты, ко-
торым руководит ее старшая 
сестра. 

ГОЛОСОК МАЛИНОВКИ СНОВА 
УСЛЫШАТ В МОСКОВСКОМ ШУМЕ

Необычное для зимы яв-
ление обнаружили столич-
ные орнитологи. Маленькие 
птицы зарянки — в народе их 
еще называют малиновка-
ми — в этом году не улетели 
в теплые края, а остались на 
зимовку в Москве.

Как рассказал «МК» ди-
ректор госпиталя птиц Вла-
димир Романов, несмотря 
на наступление холодного 
времени года, зарянок в 
большом количестве можно 
встретить на улицах столи-
цы. Обычно еще до первого 
снега они улетают в теплые 
края, но на сей раз реши-
ли не покидать Первопре-
стольную. Этому может быть 
два объяснения. Первое — 
благоприятные кормовые 

факторы. Когда птахи видят, 
что еды в городе вдоволь, 
они могут принять реше-
ние не менять обстановку. 
Вторая причина, наоборот, 
связана с предшествующим 
недоеданием: те птицы, ко-
торые не нагуляли достаточ-
ного количества подкожного 
жира, просто не отправятся 
в дорогу, так как не смогут 
долететь до пункта назна-
чения. Но все же эксперты 
склоняются к версии, что 
зимовка малиновок связа-
на с первым пунктом. Пита-
ются зарянки насекомыми, 
зерном и семенами. Причем 
в холода птицы тянутся в го-
род, потому что в лесу найти 
пропитание сложнее. Если 
корма в течение зимы будет 
достаточно, то никакие мо-
розы пернатым не страшны. 
Правда, орнитологи просят 
горожан поспособствовать 
сытному столу для редких 
гостей зимней Москвы: их 
можно подкармливать с 
кормушки или даже с рук. 
Идеально будет приобрести 
в зоомагазине корм для на-
секомоядных птиц, но также 
можно кормить птах зерном 
или пшеном. любители 
птиц отмечают, что зарянки 
даже успели привыкнуть к 
людям и начали им дове-
рять. Встретить их можно 
во многих столичных пар-
ках и в ботаническом саду. 
Малиновки имеют примеча-
тельную деталь во внешнем 
облике — грудь и передняя 
часть головы у них ярко-
оранжевого цвета. 

ДЕРЕВЬЯ В ЗЕЛЕНЫХ ПОЯСАХ 
БУДУТ САМИ ПРОТИВОСТОЯТЬ 

ВАНДАЛАМ
Высаживать антивандаль-

ные и максимально краси-
вые деревья на территориях 
зеленых поясов вокруг го-
родов намерено Минприро-
ды. А бороться с термитами 
и прочими вредителями в 
таких парках агрохимикам 
придется исключительно 
экологически чистыми спо-
собами. 

Минприроды подготови-
ло перечень особенностей 
использования лесных 
массивов, которые войдут 
в так называемый зеленый 
защитный пояс вокруг насе-
ленного пункта. Основным 
назначением таких лесо-
парковых зон станет отдых 
и оздоровление местных 
жителей. Если правила бу-
дут приняты, на территории 
защитного пояса можно 
будет высаживать только 
деревья и кусты, стойкие 
к перепадам климата и не-
гативному антропогенному 
воздействию. Это значит, 
что деревья с поверхностной 
корневой системой, которую 
могут вытоптать любители 
посидеть в тени ветвей, не 
подойдут. Также предпочте-
ние будет отдаваться дере-
вьям, способным пережить 
«творчество» хулиганов, 
предпочитающих рисовать 

не в альбоме карандашом, а 
перочинным ножом на коре. 
Кроме того, проект правил 
содержит ряд запретов. 
Так, строить капитальные 
объекты — здания, про-
мышленные сооружения и 
дороги — в защитных поясах 
запретят. А вот разместить 
бассейн для спа-процедур 
(если рядом есть источник 
минеральной воды) или гря-
зелечебницу будет можно, 
так как это объекты для 
здоровья. Зато обустроить 
потешную городскую ферму 
с забавными кроликами и 
козлятами в зеленом поясе 
не удастся. Еще один запрет 
коснется свалок и зон сбора 
мусора. Размещать на таких 
территориях будет допусти-
мо только мусор четвертой 
— наиболее безобидной для 
людей и природы — катего-
рии опасности. Например, 
это может быть макулатура, 
ботва от корнеплодов, рыбья 
чешуя, а также отходы типа 
волос и щетины животных. 
Кроме того, защищать лесо-
парковые массивы от вредо-
носных насекомых экологам 
придется без применения 
агрохимикатов и только 
вручную: сброс обеззара-
живающих веществ с само-
летов будет запрещен. 

МОСКВИЧКА ЗАСТАВЛЯЛА МАТЬ ЖИТЬ РЯДОМ С ТРУПОМ БАБУШКИ
34-летняя жительница 

столицы, которая полтора 
месяца заставляла свою 
мать жить с трупом близ-
кого человека, задержана 
столичными стражами по-
рядка. 

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произо-
шел в жилом доме на улице 
Маршала Баграмяна. Здесь в 
одной из квартир проживала 
34-летняя местная житель-
ница со своей матерью и 
78-летней бабушкой. Пен-
сионерка в прошлом была 
заведующей детским садом. 
После выхода на пенсию жен-
щина стала единственной 

кормилицей своих родных 
— дочери и внучки. Все трое 
жили на пенсию и деньги от 
сдачи второй квартиры. 

летом этого года внучка 
пенсионерки сначала ушла 
от мужа к другому мужчи-
не, а в конце октября и вовсе 
вернулась к родным. Неуда-
чи в личной жизни женщи-
на предпочла скрашивать 
спиртным. Дома начались 
скандалы. Взбалмошная 
особа била мать и обвиняла 
родственников в том, что 
они сломали ей жизнь. Не-
сколько раз такое выяснение 
отношений заканчивалось 
вызовом полиции. Впрочем, 

затем родственники мири-
лись. 

30 октября в квартире 
снова возник скандал. Ба-
бушка стала выговаривать 
внучке, что та ведет непра-
ведный образ жизни. Внуч-
ка же в ответ схватила нож и 
нанесла бабушке не менее 
5 ударов в спину. Пожилая 
женщина скончалась. Сво-
ей матери, выбежавшей на 
шум из комнаты, женщина 
пригрозила жестокой рас-
правой, если та сообщит о 
случившемся в правоохра-
нительные органы. В итоге 
убийца полтора месяца за-
ставляла свою мать жить 

рядом с трупом умершей. 
Все это время дочь зорко 
следила, чтобы родитель-
ница не сообщила никому 
из посторонних о случив-
шемся — не отпускала ее 
одну даже в магазин.

В пятницу злодейка реши-
ла вынести из квартиры уже 
начавшее разлагаться тело. 
В качестве последнего при-
станища для родственницы 
выбрала мусорный бак в со-
седнем дворе. Именно там 
впоследствии обнаружили 
тело пенсионерки. В итоге 
убийца была задержана. Бу-
дет проведена психиатриче-
ская экспертиза. 

ПОТОМОК ФРАНЦУЗСКИХ АРИСТОКРАТОВ ЗАМЕРЗ  
В ПОДМОСКОВНОЙ ДЕРЕВНЕ ПОСЛЕ ОТРАВЛЕНИЯ

Ужасной трагедией закон-
чилось пребывание в Москве 
представителей известной 
аристократической династии 
из Франции — Александра 
и Фионы Скотт-лазарефф. 
В результате нападения 
таксистов-отравителей 
погиб один из пятерых де-
тей Фионы, Николас Скотт-
лазарефф. 21-летний юноша 
был отравлен, заблудился 
ночью в ближнем Подмоско-
вье и замерз в сугробе!

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
нападению предшествовала 
вечеринка, которую закати-
ли друзья и родственники 
Николаса. Выпускница Ок-
сфорда Верити Хаббард, ее 
друг Генри, соотечествен-
ница Татиана Поул и братья 
лазарефф сначала отды-
хали дома, потом направи-
лись в клуб «Крейзи Дейзи» 
на Тургеневской площади. 
Здесь веселье продлилось 
до глубокой ночи. В какой-то 
момент Верити и Генри уеха-
ли. Около 4 часов утра домой 
засобирались и остальные 
иностранцы. Николас и его 
брат Алексис решили пере-
ночевать у Татианы, благо 
она жила совсем непода-
леку от клуба, в лубянском 
проезде. Но молодые люди 
не стали вызывать такси, 
а поймали частника на ули-
це. Эта ошибка стала для них 
роковой. 

В остановившейся машине 
были водитель и пассажир. 
Они предложили быстро до-
везти иностранцев до адре-
са. По пути один из «частни-
ков» сказал, что у него день 
рождения, и предложил 
парням и девушке выпить 
за его здоровье. Татиана 
от предложенного пива от-
казалась и задремала, а 
братья выпили, после чего 
также заснули. Ответом на 
возмущение Татианы был на-
правленный на нее предмет, 
похожий на пистолет. Хотя 
он и был в кобуре, девушка 
не на шутку испугалась. Тем 
более по пейзажу за окном 
она поняла, что их вывезли 
в какой-то незнакомый рай-
он. Забрав кольца и деньги 
у друзей студентки, а у нее 
— телефон, злодеи выса-
дили студентов из машины. 
По словам девушки, их бук-
вально «выкинули в сугроб на 

обочине». Алексис был без 
чувств, поэтому Татиане при-
шлось тащить его на себе. 
Николас мог передвигаться 
самостоятельно. Девушка 
попыталась поймать маши-
ну, чтобы они могли доехать 
домой. И в этот момент в тем-
ноте потеряла Николаса из 
виду. Некоторое время она 
пыталась отыскать парня, но 
безуспешно. 

Впоследствии выясни-
лось, что из клуба таксисты 
выехали на проспект Мира, 
помчались на северо-восток 
Москвы и выбросили пасса-
жиров из салона в районе 
МКАДа, в Северном Мед-
ведкове. Каким-то чудом 
Татиане и Алексису удалось 
добраться до дома. Вечером 
в пятницу они обратились в 
полицию, а Николаса объяви-
ли в розыск. К сожалению, 
нашли его уже мертвым. 
В деревне Челобитьево на 
улице Центральной (это при-
мерно в 10 минутах езды от 
Медведкова) было обнару-
жено тело молодого чело-
века, похожего по описанию 
на пропавшего Николаса. 
Молодой человек был лишь 
в свитере, без куртки. Спе-
циалисты не исключили, что 
мужчина ушел от места, где 
его с приятелями высадили 
преступники, и добрел до 
деревни. Во время ночных 
блужданий он сильно замерз 
и погиб от переохлаждения. 
Но точную причину смерти 
должна установить экспер-
тиза.

Вчера же стражи поряд-
ка задержали в столице и 
водителя-частника, и его 
приятеля-пассажира. За-
держанными оказались 22-
летний Вафадар Бабаев и 
26-летний Нурлан Расулов 
(он был за рулем). Выясни-
лось, что оба они проживают 
в подмосковной Балашихе 
и являются соседями. Один 
из мужчин уже признался, 
что они в ту ночь приехали 
в столицу, чтобы напоить 
и ограбить кого-нибудь из 
подвыпивших посетителей 
какого-нибудь клуба. Злоу-
мышленники думали дей-
ствовать по стандартной схе-
ме: подмешать в спиртное 
таблетки (предположительно 
азалептин) и дать будущим 
жертвам. Первоначально 
все шло по плану. Но отказ 

Татианы от спиртного поло-
мал схему преступников и в 
итоге спас жизнь и студентке 
и ее другу. 

Гибель Николаса лазареф-
фа вызвала настоящий шок 
среди французов, живущих 
в России. Его семья хорошо 
известна и во Франции, и в 
нашей стране. Фиона лаза-
рефф — издатель, писатель-
ница, спортсменка (умеет 
водить самолет, неоднократ-
но выигрывала первенство 
Франции по езде в боковом 
седле). Дети Фионы, Николас 
(учащийся Манчестерского 
университета) и его сестра 
Наташа, в 2011 году приехали 
в Россию по обмену добро-
вольцами. Некоторое время 
они как волонтеры прожива-
ли в липецкой области — по-
могали в частных хозяйствах 
местным пенсионеркам.

По всей видимости, пра-
воохранители будут прове-
рять, случайно ли машина с 
отравителями оказалась в 
ту ночь возле клуба. В чис-
ле отзывов о нем есть и 
негативные, с криминаль-
ным оттенком. Так, одна из 
жительниц столицы была 
в увеселительном заведе-
нии в ночь с 8 на 9 октября 
этого года и заявила, что 
после употребления спирт-
ного из бара женщине стало 
плохо. Состояние женщины 
настолько ухудшилось, что 
несчастная несколько дней 
провела в реанимации. Ме-
дики сообщили ей, что ухуд-
шение состояния связано с 
добавлением в спиртное 
нейролептиков. 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, 
Елена АПРЕлЬСКАя и др.

Нарине 
Мурадян.

В этом пальто Николас 
был в роковой вечер.
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Российское население опять под-
село на кредитную иглу. Как сви-
детельствуют данные НБКИ, за 
последний год рост наблюдается 

буквально по всем секторам кредитования. Наи-
более значительно выросла средняя сумма по 
автокредитам — на 13,4% (до 631 тыс. рублей). 
Средний лимит по кредитной карте увеличился 
на 4% (до 53 тыс. рублей), ипотечный кредит 
прибавил 3,8% (до 1,95 млн рублей). В сегменте 
потребительского кредитования рост составил 
1,6% — в среднем заемщики брали 126 тыс. 
рублей. 

При этом в некоторых российских регионах 
кредитный бум уже наступил. В частности, в 
Самарской области, Чувашии, Еврейской АО и 
Чечне рост объемов взятых населением кредитов 
за год составляет от 30 до 50%.

Генеральный директор НБКИ Александр 
Викулин назвал две причины подъема розничного 
кредитования. Это инфляция, которая приводит 
к удорожанию товаров и услуг, приобретаемых в 
кредит, а также «значительное улучшение про-
цедуры управления кредитными рисками со сто-
роны банков». По словам Викулина, банки охотно 
ссужают граждан, чья кредитная история не 
вызывает у них вопросов и чьи доходы находятся 
на стабильно высоком уровне.

За банки, конечно, можно порадоваться. 
После двухлетнего периода заметного снижения 
кредитной активности населения, вызванного 
экономическим кризисом в стране, они получили 
возможность снова активно заниматься своим 
главным делом — «торговлей» деньгами, причем 
под весьма высокий процент. Напомним, что Цен-
тробанк сохраняет ключевую ставку (от которой, 
собственно, этот процент и рассчитывается) на 
уровне 10%, притом что годовая инфляция, по 
прикидкам того же ЦБ, не превысит 6%. 

Однако есть серьезный повод начать волно-
ваться за новых заемщиков банков. Предыдущий 
кредитный бум в стране, пришедшийся на тучные 
нулевые годы, обернулся в результате последо-
вавших затем двух волн экономического кризиса 
массовой «просрочкой» и многомиллионной ар-
мией должников, неспособных платить по своим 
обязательствам.

По подсчетам финансового омбудсмена 
Павла Медведева, в настоящее время 7,5 млн 
граждан имеют «плохие» долги, которые не обслу-
живаются более трех месяцев. Как эти миллионы 
решают свои долговые проблемы? По словам 
собеседника «МК», чаще всего одалживаются 
у знакомых и родственников, дабы расплатить-
ся с банками. А если подобные возможности 
исчерпаны, то вынужденно строят «долговую 
пирамиду» — берут новый кредит в банке, чтобы 
залатать дыры по старому. 

И если банки «упрямятся», то граждане все 
чаще пытаются их обмануть, сознательно за-
вышая собственную платежеспособность. Как 
свидетельствует банковская статистика, с января 
по сентябрь число попыток мошенничества при 
оформлении заявок на кредиты увеличилось в 
1,5 раза. 

При этом финансовый омбудсмен признает, 
что за последний год банки, обжегшись ранее на 
выдаче «плохих» кредитов, стали осторожнее в 
работе с физическими лицами. Тем не менее 
граждане, которые в последние месяцы активно 
бросились в банки занимать деньги, рискуют 
очень скоро убедиться, что возвращать их с на-
бежавшими нешуточными процентами просто-
напросто нет возможности. Ведь экономический 
спад в стране продолжается (по итогам года он 
составит 0,5–0,6%), инфляция растет, доходы 
населения падают (за 9 месяцев — более чем на 
8%). Ясно, что для подавляющего большинства 
заемщиков возврат долга в таких условиях станет 
неразрешимой проблемой. 

Новый кредитный бум грозит затягиванием 
долговой петли на шее миллионов наших со-
отечественников, которые пока просто не отдают 
себе в этом отчет. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Но позиций правящей партии 
митинги не ослабят
В Польше продолжаются массовые ак-
ции протеста, начавшиеся еще в пятни-
цу, 16 декабря. Тысячи людей вышли к 
зданию Польского сейма (нижняя пала-
та парламента) и президентскому двор-
цу, выступая как против нелегитимного, 
по их мнению, принятия парламента-
риями ряда законов, так и против самих 
этих законов. По мнению опрошен-
ного «МК» эксперта, акции протеста в 
Польше приведут лишь к дальнейшему 
«закручиванию гаек», но — во всяком 
случае, в краткосрочной перспективе — 
не пошатнут позиции правящей партии 
«Право и справедливость».

Напомним, что поводом для демонстра-
ций стали события 16 декабря. Представители 
оппозиции, выступая против принятия закона 
об ограничении работы журналистов в сейме 
(согласно документу, с 1 января 2017 года работ-
ники СМИ не смогут присутствовать на дебатах 
в парламенте), заблокировали парламентскую 
трибуну. В итоге спикер сейма перенес заседа-
ние в другое помещение, куда оппозиционеров 
не допустили. В усеченном составе парламен-
тарии приняли ряд законов, включая и бюджет 
на будущий год. Оппозиция сейчас требует от-
менить итоги голосования и провести заседание 
во вторник, 20 декабря.

Представители властей Польши резко от-
реагировали на народные митинги. Премьер 
страны Беата Шидло уже заявила о том, что 
причина протестов — нежелание оппозиции 

мириться с поражением на выборах от правящей 
партии «Право и справедливость» («ПиС»). А 
глава польского МВД и вовсе заявил, что пред-
шествовавшие митингам события в сейме были 
попыткой захвата власти. 

«Конечно, это не силовая попытка захвата 
власти, — считает старший научный сотрудник 
Института славяноведения РАН Вадим ВОЛОБУ-
ЕВ. — Оппозиция выступила против явного ущем-
ления ее прав, поскольку во время обсуждения 
бюджета на следующий год ее просто лишили 
голоса, что шло вразрез с законодательством. 
Естественно, подобные действия вызвали воз-
мущение, к чему также добавилось недовольство 
части общества тем, что партия «Право и справед-
ливость» начиная с конца 2016 года явно наступа-
ет на демократические принципы и свободы. Не 
стоит забывать, что протесты были организованы 
не непосредственно оппозиционными партиями, 
а Комитетом защиты демократии, существующим 
как раз с конца прошлого года. 

Сами по себе нынешние митинги далеко не 
первые, были и более массовые акции. Другое 
дело, что впервые был блокирован сейм — это 
нечто новое. Но это и понятно, потому что по-
водом для протестов стали именно события в 
сейме — естественно, люди туда и пришли.

Разумеется, все эти события приведут к 
дальнейшему «закручиванию гаек». Оппозицию 
начнут, как говорится, прессовать — конечно, 
до турецкого сценария не дойдет, но в Турции 
была откровенная попытка переворота.

В краткосрочной перспективе для пра-
вящей партии эти акции ничем не чреваты. У 
«ПиС» очень мощные позиции, народная под-
держка, которая растет, — это объективные 
факты. Поэтому партия сейчас чувствует себя 
очень уверенно.

Что произойдет на следующих выборах, 
парламентских и президентских, — сказать 
сложно. Но пока ничто не говорит о том, что 
«ПиС» власть утратит. Возможно, партия по-
теряет то количество мест в сейме, которое 
имеется у нее сейчас и которое позволило ей 
сформировать однопартийное правительство. 
Но большинство наверняка останется за «ПиС» 
— в таком случае ей придется входить в какую-
то парламентскую коалицию».

Ренат АБДУЛЛИН.

ОДИН  
НА ВЕРШИНЕ 
ПАРНАС 
Михаил Касьянов возглавил 
партию, которую оставили 
соратники Бориса Немцова 
Съезд Партии народной свободы, кото-
рый прошел в субботу в Москве, сложно 
назвать масштабным: в небольшом 
зале в гостинице «Измайлово» собра-
лось 110 делегатов. Обычно съезды 
даже непарламентских партий прохо-
дят с куда большим размахом. Михаил 
Касьянов со сцены призывал партийцев 
голосовать за принятие манифеста о 
тактике ПАРНАС на ближайшие годы. 
В нем говорится о том, что в стране 
сформировался авторитарный режим, 
упали доходы россиян и что в этих усло-
виях необходимо создать в регионах 
влиятельный актив и консолидировать 
демократические силы. С последним 
пунктом у партии возникли проблемы. 

Накануне съезда из партии вышло больше 
20 человек. Среди них люди, занимающие руко-
водящие посты в партии — главы региональных 
отделений, 6 членов федерального политсовета 
и один из заместителей председателя партии 
— Илья Яшин. Как пояснил Яшин, председатель 
партии Михаил Касьянов привел партию к пол-
ному краху. Бывший член партии, адвокат Вадим 
Прохоров, который сейчас представляет в суде 
интересы семьи Бориса Немцова, заявил, что 
причиной выхода из ПАРНАС стал результат 
парламентских выборов и отсутствие работы 
над ошибками после поражения (ПАРНАС на-
брала 0,7% голосов избирателей), в частности, 
включение в федеральную часть списка нацио-
налиста Вячеслава Мальцева.

Соратники Немцова, которые остались в 

партии, предложили делегатам съезда решить 
проблему Мальцева через принятие заявления 
о том, что его включение в список было оши-
бочным. Касьянов предложил альтернативное 
заявление: не признавать ошибкой выдвижение 
Мальцева, но признать ошибкой то, что Мальцев 
привлек к кампании «людей с ксенофобскими и 
шовинистическими взглядами»: поддержку пар-
тии оказали националисты Дмитрий Демушкин 
и Борис Миронов. 

Когда за первое заявление проголосовало 
всего 23 человека и 77 голосами была принято 
второе, заместитель председателя ПАРНАС 
Владимир Кара-Мурза попросил пару минут 
на выступление. «Продолжается развал», — с 
сожалением констатировал один из делегатов 
в зале, в руках у него было заявление о выходе 
из ПАРНАС с формулировкой: «партия превра-
тилась в вождистскую». «Вы про фильм хотите 
сказать (после съезда делегаты должны были 
посмотреть фильм, который Кара-Мурза снял 
про Бориса Немцова. — Ред.)?» — спросил Ка-
сьянов. Создавалось впечатление, что он даже 
не догадывается или намеренно делает вид, что 
не догадывается, что сейчас произойдет. «Мы 
до последнего верили, что ситуацию можно 
было спасти…» — начал Кара-Мурза и заявил, 
что покидает партию. «Мы подготовили макси-
мально мягкий документ, где просто констати-
руется ошибка партии, — продолжил он. — В 
той резолюции, которая сегодня принята, мы 
одного антисемита осудили за то, что он при-
вел других. После этого голосования остаться 
в партии не могу». 

«Появилась одна проблема…» — отреаги-
ровал Касьянов: выборы в руководящие органы 
партии состоялись до голосования по заяв-
лению. Председателем партии переизбрали 
Касьянова, а одним из его заместителей из-
брали Кара-Мурзу, то есть фактически партия 

лишилась одного из руководителей. Еще один 
новоиспеченный заместитель, профессор Ан-
дрей Зубов, предложил еще раз все обсудить, 
чтобы не допустить ухода однопартийцев. Но 
это ситуацию не спасло. Вслед за Кара-Мурзой 
партию покинули руководители еще нескольких 
региональных отделений. Из команды Немцова 
остался только руководитель петербургского 
отделения Андрей Пивоваров. Но в руководя-
щие органы он входить отказался. «Там нужен 
постоянный одобрямс, а быть подставными 
стульчиками мы не хотим», — пояснил он «МК». 
Решение остаться в партии, по словам Пивова-
рова, он принял, чтобы сохранить региональный 
актив: партийная лицензия позволяет ему как 
минимум вести более продуктивный диалог с 
городскими властями. «Но у нас всегда была 
своя повестка, и мы продолжим ее вести, — от-
метил Пивоваров. — Нести ответственность за 
решения, которые принимаются федеральным 
руководством, мы не хотим». 

После съезда Михаил Касьянов назвал про-
изошедшее «важной утратой». «Я не сказал бы, 
что это кризисная ситуация», — добавил он. 

Сейчас ПАРНАС — одна из 14 партий, имею-
щих право участвовать в парламентских вы-
борах без сбора подписей. Эту льготу ей дает 
региональный мандат, выигранный в 2013 году 
Борисом Немцовым в Ярославле. По итогам 
выборов в 2014, 2015 и 2016 годах ни один член 
ПАРНАС в региональные парламенты не про-
шел. Скорее всего, с учетом потери нескольких 
региональных отделений результат партии на 
ближайших региональных выборах не изменит-
ся в лучшую сторону. Выборы в Ярославскую 
облдуму пройдут в 2018 году, не исключено, 
что после них ПАРНАС потеряет подписную 
льготу. Так что электоральное будущее партии 
под большим вопросом. 

Валерия МАРКОВА. 

«Мы считаем, что люди с ограниченными 
возможностями — равноправные члены обще-
ства, и единственное, в чем они нуждаются, 
— это в создании равных возможностей для 
жизни и самореализации в городской среде, 
в работе и учебе, в хобби и увлечениях. Наша 
цель — помочь в формировании таких условий 
и разрушить устоявшиеся стереотипы о жизни 
и способностях людей с инвалидностью», — со-
общила «МК» руководитель по корпоративным 
коммуникациям и благотворительности «Мега-
Фона» Юлия Ганина.

Одним из наиболее эффективных спосо-
бов самореализации людей с ОВЗ признаны 
занятия спортом и участие в соревнованиях, 
которые создают у них дополнительные жиз-
ненные мотивации и стремление к победе. Все 
это радикально улучшает общее качество жизни 
такого человека. 

Ради этого оператором активно поддержи-
ваются все формы адаптивной физкультуры и 
паралимпийских видов спорта для любителей и 
профессионалов. В частности, с 2006 года про-
водится международный теннисный турнир сре-
ди инвалидов-колясочников — MegaFon Dream 
Cup. Благодаря ему спортсмены-колясочники 
имеют возможность участвовать и набирать 
очки в международных рейтингах, добиваясь 
успехов на мировой арене. Это самый крупный 
международный турнир по теннису на колясках 
категории ITF 2 на территории России. Прово-
дится в Санкт-Петербурге ежегодно. С 2011 
года стал профессиональным и был включен в 
официальный календарь турниров Междуна-
родной федерации тенниса ITF.

C 2011 года оператор связи является Гене-
ральным партнером России по следж-хоккею. 
В 2015 году 50 игроков из 6 регионов РФ при 
поддержке компании приняли участие в учебно-
тренировочных сборах и престижных междуна-
родных турнирах. А в 2016-м следж-хоккейная 
сборная страны победила на чемпионате Европы 
в Швеции. 

Параллельно компания поддерживает Фе-
дерацию бочча России и секции бочча в разных 
городах страны. Дело в том, что бочча — один из 
немногих видов спорта, позволяющих спортсме-
нам с самыми тяжелыми формами ДЦП и другими 
ограничениями по здоровью проявить себя. Идея 
игры бочча — в метании тяжелых шаров в круглую 
площадку-мишень на земле с одновременным 

вышибанием из нее шаров соперника. С помощью 
неравнодушного оператора около 1500 детей и 
взрослых в Москве, Туле, Калмыкии, Удмуртии и 
на Дальнем Востоке открыли для себя этот вид 
спорта, приняли участие в мероприятиях и фести-
валях, нашли новых друзей и единомышленников 
и теперь стремятся к новым горизонтам.

В рамках проекта «Спорт вместе. По-
настоящему» при поддержке компании в шести 
городах России проводятся совместные занятия 
паралимпийскими видами спорта для школьников 
с инвалидностью и без. Подобные программы 
самым непосредственным образом помогают 
включению людей с ОВЗ в жизнь общества и 
изменяют восприятие обычных людей, которых 
судьба угораздила получить инвалидность.

Еще один социальный проект, существую-
щий на протяжении многих лет, — программа 
«Безбарьерная среда». Она нацелена на макси-
мальное привлечение общественного внимания 
к проблемам, с которыми сталкиваются люди 
с ограниченными возможностями здоровья. В 
рамках«Безбарьерной среды» оператор связи по-
заботился о людях с нарушениями слуха, разрабо-
тав для них удобные предложения, а также создал 
адаптированный сайт для людей с ослабленным 
зрением. Кроме того, с 2015 года в Уральском 
регионе активно развиваются сразу две про-
граммы, работающие для инвалидов по зрению и 
слуху. Там создана диспетчерская служба с про-
фессиональными переводчиками для инвалидов 
по слуху. Кроме того, более 2 000 инвалидов по 
зрению из восьми уральских городов посетили 
уроки городского ориентирования с мультимедий-
ными пособиями и тактильно-звуковыми картами, 
организованные при поддержке 13 специалистов 
и 200 волонтеров. 

Проект «Вместе сможем все» компания на-
чала в 2009 году. Он подразумевает поддержку 
тяжелобольных детей и организацию их лечения с 
помощью благотворительных телемарафонов. За 
семь лет с момента запуска программы удалось 
оплатить лечение 700 ребятам. Кроме того, на-
чиная с 2010 года оператор связи активно содей-
ствует сбору средств в помощь тяжелобольным 
детям по всей стране.

Татьяна ФЁДОРОВА.

ОБЩЕСТВО
Сложно описать ощущения, когда 
слышишь, как твой старый товарищ, 
инвалид-колясочник, с безмятежной 
улыбкой цитирует дурацкую поговорку 
про «лучше быть богатым и здоровым, 
чем бедным и больным»! Он еще моло-
дец, умудрился после травмы получить 
художественное образование, устро-
иться на хорошую работу и прекрасно 
себя чувствует. Правда, не без активной 
помощи целой толпы бывших сослу-
живцев. У большинства же российских 
инвалидов, к сожалению, нет десятка 
энергичных друзей, готовых сорваться 
на помощь по первому звонку. На 13 млн 
людей с инвалидностью, зафиксиро-
ванных официальной статистикой, по-
мощников не напасешься, к сожалению. 
Подавляющему большинству из них при-
ходится как-то устраивать свою жизнь 
своими силами. В такой ситуации, как 
правило, помощь может прийти только 
от какой-то общественной организации, 
благотворительного фонда или крупной 
компании. Благотворительные програм-
мы и проекты существуют у многих из 
них. Например, в 2016 году при поддерж-
ке «МегаФон», в партнерстве с благотво-
рительными фондами и некоммерчески-
ми организациями, было реализовано 25 
проектов общим бюджетом около 45 млн 
рублей, направленных на помощь более 
15 000 детей и взрослых с ограниченны-
ми возможностями здоровья (ОВЗ) во 
всех регионах России.

ИНВАЛИДОВ ПОДКЛЮЧАЮТ К ЖИЗНИ
Во Всемирный день инвалидов компания «МегаФон» подвела итоги своей благотворительности 
в сфере помощи людям с ограниченными возможностями 

МИТИНГИ В ПОЛЬШЕ — ПУТЬ  
К «ЗАКРУЧИВАНИЮ ГАЕК»

Делегаты съезда голосуют 
за Михаила Касьянова.
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Подготовила Елена  КОРОТКОВАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Главе Римско-католической церкви Франциску в минувшую субботу, 17 дека-
бря, исполнилось 80 лет. 266-й Папа Римский принял поздравления как от пред-

ставителей религиозных кругов, так и от мировых политиков, включая и Президента России 
Владимира Путина. Российский лидер, как сообщается на сайте Кремля, в ходе телефонно-
го разговора «тепло поздравил понтифика с 80-летним юбилеем, отметил его большой лич-
ный вклад в укрепление отношений между Россией и Ватиканом, которые за последнее вре-
мя вышли на качественно новый уровень». Владимир Путин и Франциск также «обменялись 
мнениями по вопросам защиты христиан в зоне региональных конфликтов и значимости 
конструктивного межконфессионального диалога для сохранения нравственных начал в ми-
ровых делах», подчеркивается в сообщении. 

КАДР

Тигрица Герда из зоо-
парка Санкт-Петербурга, 
которая в субботу утром 
решила устроить неболь-
шую пробежку по зоосаду, 
проснулась после наркоза. 
Животное, напомним, при-
шлось усыпить выстрелом 
после того, как полосатая 
хищница покинула вольер, 
воспользовавшись безала-
берностью уборщика. Он 
плохо закрыл дверь за собой. 
Хорошо, что утренняя про-
гулка случилась еще до того, 
как зоопарк открылся. По-
сетителей в нем еще не было, 
зато 50 сотрудников были 
на месте. Некоторым из них 
пришлось изрядно понерв-
ничать. Один из работников, 

который попытался остано-
вить зверя, получил травмы. 
С ранами на руке, ноге и 
голове он был доставлен в 
больницу. В тигрицу при-
шлось выстрелить ампулой 

со снотворным. При этом 
ветеринары опасались за ее 
жизнь, Герде уже 18 лет. Тем 
не менее кошка уже очнулась 
и, судя по ее виду, чувствует 
себя неплохо. 

Силовики Чечни объявили 
в розыск трех преступ-
ников, сумевших скрыть-
ся после перестрелки 
боевиков с сотрудниками 
полиции. Разыскиваются 
20-летний Хаматхан Минтаев, 
18-летний Истамул Мамаев и 
20-летний Ибрагим Мажаев. 
По данным МВД Чечни, «они 
ранее покинули постоянное 
место жительства и вошли в 
состав ячейки ИГИЛ» (запре-
щенной в РФ террористиче-
ской группировки). Напом-
ним, 17 декабря в Грозном 
группа бандитов совершила 
нападение на сотрудников по-
лиции в Октябрьском районе 
города. Бандиты сначала 
напали на полицейского и за-
владели его машиной, затем 
ворвались в дом еще одного 

сотрудника полиции, но, не 
найдя его дома, скрылись. 
Автомобиль с преступниками 
был блокирован. При попытке 
скрыться машина с преступ-
никами сбила сотрудника 
ДПС. «Ответным огнем бан-
диты нейтрализованы, двое 
из них доставлены в больни-
цу, четверо уничтожены. На 

месте работает следственно-
оперативная группа, устанав-
ливаются личности бандитов. 
Стало известно, что с ними 
находилась и девушка», — 
сообщил накануне глава 
Чечни Рамзан Кадыров. По 
неподтвержденным данным, 
жертвами бандитов стали три 
полицейских. 

Первый командир отряда 
милиции особого назна-
чения Дмитрий Иванов 
скончался 17 декабря на 
82-м году после продол-
жительной болезни. В 1987 

году под его руководством 
в системе Министерства 
внутренних дел было сфор-
мировано новое спецподраз-
деление — Отряд милиции 
особого назначения, которое 
стало для него вторым домом. 
В 1993 году Иванову было 
присвоено звание генерал-
майора милиции. В 1995 
году по приказу руководства 
МВД он в кратчайшие сроки 
сформировал сводный отряд 
для отправки в Чеченскую 
Республику, куда сам не раз 
сопровождал личный состав. 

За годы службы Дмитрий 
Васильевич был награжден 
многочисленными государ-
ственными и ведомственными 
наградами. Выйдя на пенсию, 
он возглавил совет ветера-
нов Московского ОМОН, где 
до последних дней жизни 
передавал свой жизненный и 
служебный опыт молодым со-
трудникам и к каждому бойцу 
относился как к родному сыну. 
Руководство и личный состав 
отряда и редакция «МК» вы-
ражают глубокие соболезно-
вания родным и близким. 

Сразу два авиапроисше-
ствия произошло в субботу 
в московских аэропортах. 
Так, в «Шереметьево» столкну-
лись во время буксировки два 
самолета «Аэрофлота» airbus 
a321. В пресс-службе «Шере-
метьево» рассказали, что один 
самолет, который буксировали 
наземные службы, крылом за-
цепил крыло другого лайнера, 
который заправлялся и должен 
был вылететь во Владиво-
сток. Пассажиров и членов 
экипажа в лайнерах не было. А 
в «Домодедово» из-за плохого 

самочувствия пилота частный 
самолет, совершавший рейс 
в Пензу, вернулся после вы-
лета и совершил экстренную 
посадку. Чуть позже пилот-
любитель, 52-летний гражда-
нин Германии, умер. Причиной 
смерти стала острая сердеч-
ная недостаточность. Посадку 
производил второй пилот. 
Следственный комитет России 
сейчас выясняет все обстоя-
тельства произошедшего, в 
том числе как осуществлялся 
предполетный медосмотр 
экипажа.

В Симферополе мужчина 
вытащил из обледеневше-
го пруда тонущую собаку. 
Видео спасения случайные 
свидетели выложили в Сеть. 
Пес, по виду похожий на 
джек-рассел-терьера, каким-
то образом угодил в зале-
деневший пруд. Замерзший 
бобик пытался вылезти, но  
ледяная кромка мешала ему 
подобраться к берегу. Песик 

уже еле шевелил лапками, 
когда мужчина на мостике, 
скинув одежду, бросился в 
ледяную воду. В считаные 
минуты он доплыл до изне-
могающего животного, взял 
собачку за шкирку и вытолкал 
на берег. Ему самому помогли 
выйти из воды подбежавшие 
прохожие. Мужчина сразу же 
пошел одеваться, и имя у ге-
роя никто не успел спросить.
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ТИГРИЦУ, КОТОРАЯ ГУЛЯЛА САМА ПО СЕБЕ, НЕНАДОЛГО УСЫПИЛИ

ГРОЗНЫЙ ПОДВЕРГСЯ НАПАДЕНИЮ БОЕВИКОВ ЗАПРЕЩЕННОГО ИГ

СКОНЧАЛСЯ ОСНОВАТЕЛЬ ОМОНА 

ДВА САМОЛЕТА «АЭРОФЛОТА» СТОЛКНУЛИСЬ 
В АЭРОПОРТУ

НЕИЗВЕСТНЫЙ ГЕРОЙ  
СПАС ЗАМЕРЗАЮЩУЮ СОБАКУ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
СОЮЗ  
БИБЛИОФИЛОВ 
РАССКАЗАЛ  
О РЕДКИх КНИжНЫх 
НАхОДКАх
Национальный союз би-
блиофилов (НСБ) подвел 
итоги года рассказом о 
редких книжных наход-
ках. Мероприятие прошло 
в особняке в Сытинском 
переулке, где НСБ отметил 
новоселье. Председатель 
союза, глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский принес 
изумительные иллюстрации 
Татьяны Мавриной к книге 
Анатоля Франца «Харчевня 
королевы Гусиные Лапы» 
и ее картинку к «Чреву 
Парижа» Эмиля Золя, из 
книг — знаменитые «Досуги 
крымского судьи, или Второе 
путешествие в Тавриду» Пав-
ла Сумарокова, племянника 
известного поэта. Главный 
редактор «МК» Павел Гусев 
показал рукописный дневник 
«Зимние вечера» про охоту, 
выполненный Ларионовым в 
единственном экземпляре, 
и первое издание «Записок 
охотника» Тургенева на 
французском языке. Акаде-
мик РАН Александр Сигов 
приобрел две книги Алексея 
Ремизова с автографами, 
а Борис Хайкин — томик 
«Театр» Александра Блока 
с обложкой Константина 
Сомова, которому поэт 
оставил автограф. В общем, 
год у библиофилов прошел 
не впустую. Редакция «МК» 
поздравляет их с наступаю-
щим Новым годом и желает 
побольше редких находок!
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Значительная часть моей жизни пришлась 
на советский период. Детство прошло в рабо-
чем гетто на окраине Ташкента, кроме того, мне 
пришлось поездить по СССР, и реальную жизнь 
«совка» я знал не из газетных передовиц и бодрых 
новостных программ центральных каналов. Вот 
почему меня, как и многих других, несколько раз-
дражают, а иногда бесят ностальгически-умильно-
слащавые ретроспективы «назад в СССР», кото-
рыми заполнено информационное пространство 
в последнее время. 

Периодически мне приходится вступать в 
дискуссии с реальными, вполне достойными людь-
ми, которые в советское время были еще детьми, 
но уверены, что они знают, «как на самом деле все 
было», и постоянно пытаются мне доказать, что «в 
СССР все было просто прекрасно» и «мы потеряли 
великую, потрясающую страну». 

Да, СССР был могучей державой, сильной в 
военном отношении, но эти могущество и сила 
достигались за счет того, что с советских граждан 
сдирали три шкуры и советские люди большую 
часть семидесятилетнего правления большевиков 
жили в нищете. 

Что было в «совке» сильным, так это пропа-
ганда. Потому многие и по сей день верят в мифы 
и легенды «совка». 

Сейчас я остановлюсь на одном из таких ми-
фов: «в СССР была лучшая в мире еда». 

Начнем с того, что еды в СССР просто не было. 
Начиная с октябрьского переворота 1917 года, 
когда власть в Российской империи захватили 
большевики, большая часть населения страны не 
имела доступа ко всему разнообразию продуктов, 
которые были до революции.

Последующие 70 лет возможность купить то, 
что можно увидеть на прилавках магазинов сегод-
ня, у советских людей была резко ограниченной 
во времени и пространстве.

Продуктовое изобилие в магазинах для всех 
было непродолжительное время в период нэпа и 
через 10 лет после Великой Отечественной войны, 
когда отменили талоны и люди могли купить еду 
свободно, а ассортимент был достаточно большой. 
Но и он не был доступен большинству советских 
людей просто потому, что у них не было достаточно 
денег — продукты стоили не так дешево, как это 
принято считать. 

Все просто: зарплаты в тот период были 
маленькие. 

Постепенно зарплаты росли, росла поку-
пательная способность населения и одновре-
менно стали исчезать из магазинов те или иные 
продукты.  

При этом не было чисто географического ра-
венства в плане доступа к продовольствию. Отно-
сительно неплохо снабжались Москва, Ленинград, 
некоторые столицы союзных республик. 

Областные же центры, а районные тем паче, в 
этом плане, как правило, прозябали. Исключение 
могли составлять какие-то местные продукты. 

К примеру, в Магадане даже на закате «со-
вка» почти всегда можно было купить варено-
мороженых крабов, которые добывались тут же, 
в бухте Нагаева. Зато овощи и фрукты стоили кос-
мических денег, и позволить себе такую роскошь 
могли лишь единицы, несмотря на немалые север-
ные надбавки. Очень неплохо в Магадане было с 
красной икрой, правда, вся она была самодельно 
добытая и самодельно засоленная, а потому не 
могла храниться долго и транспортироваться. 
В 1990 году трехлитровую банку «пятиминутки» 
(красной икры домашнего засола) можно было 
получить в обмен на бутылку водки (водка тоже 
стоила в тех краях каких-то космических денег). 

Такие же проблемы были с молочными про-
дуктами, мясными и колбасными изделиями. 

Но ладно, то Магадан, столица Колымы, да-
лекого северного края. 

Возьмем Ташкент, про который в СССР ходила 
поговорка: «Ташкент — город хлебный». 

В этом «хлебном» городе я родился и жил 
до 25 лет. 

Жаловаться на отсутствие хлеба — грех, хлеб 
в продаже действительно был. 

Но вот все остальное... 
Килограмм винограда на рынке стоил как 

килограмм мяса! Почему? Потому что сельхозпро-
дукция массово вывозилась на те самые «севера». 
На самом деле, конечно, не только в Магадан, но 
и в Сибирь, на Дальний Восток и т.д. 

Поэтому черный кишмиш на рынке стоил 3 
рубля — ровно как килограмм свежей баранины. 

В магазинах «Плодовощторга» можно было 
купить только «кормовой» виноград — кислый сто-
ловый сорт со множеством косточек. То же самое 
было с арбузами и т.д. Персики, гранаты, инжир 

и прочее в госторговле Ташкента отсутствовали 
— все только на рынке и втридорога. 

Ситуация изменилась только к 1990 году, 
когда президент Узбекистана Ислам Каримов 
своим указом запретил вывоз сельхозпродукции 
из республики. Вот тогда в Ташкенте наступило 
плодоовощное изобилие.

А до того — я в своем детстве фруктов вдоволь 
не ел. Я уж не говорю о таких экзотических вещах, 
как орехи: миндаль, фисташки. Их я попробовал 
только тогда, когда стал взрослым и сам стал 
зарабатывать.

Другие продукты в Узбекистане, как и в боль-
шей части СССР, исчезали постепенно. Копченую 
колбасу, о которой сейчас поклонники «совка» 
слагают легенды, я в магазине видел последний 
раз в возрасте семи-восьми лет, т.е. году в 1973–
74. Потом она постепенно исчезла. Оставалась 
вареная, «по два двадцать». Те, кто сейчас этой 
колбасой восторгается, очевидно, получали ее из 
спецраспределителя для советской и партийной 
номенклатуры. Потому что для остального народа 
выпускали такую «резиновую» версию: если по-
пытаться ее поджарить, она становилась похожа 
на резиновую подошву. Это от сои и казеина. Сыра 
в продаже мы не видели уже после 1980 года (или 
даже раньше). Люди делали сыр из творога. 

Молочные продукты были: до обеда было 
реально купить молоко (разливное) с сильным 
привкусом соды, которую добавляли, чтоб под-
кисающее молоко не свернулось, подкисший раз-
весной творог, разливную, хорошо разбавленную 
работниками торговли сметану. 

Иногда завозили сливки и пастеризованное 
молоко в упаковках — его, в отличие от разливного, 
можно было пить. Были кефир и ряженка. 

Все это кончалось к обеду. Поэтому молочка 
была доступна только тем, у кого есть в семье не-
работающие — дети и пенсионеры. Именно они 
стояли в длинных очередях за молоком с утра. 

Вообще добыча продуктов в «совке» была 
очень захватывающим спортом. Каждый советский 
человек мог почувствовать себя первооткрывате-
лем неизведанных земель и кладоискателем. 

Так как я старался быть хорошим сыном, я 
этим видом спорта стал заниматься очень рано. 
Первый раз поход в магазин я совершил в воз-
расте четырех лет. Что такое очередь, я тогда не 
понимал, но суровые советские люди мне быстро 
объяснили. 

Потом я регулярно показывал хорошие ре-
зультаты, но однажды это чуть не кончилось ма-
миным инфарктом. Перед самым Новым годом 
меня послали что-то там несложное прикупить 
в магазине (не дефицитное). Дали целых десять 
рублей (куча денег по тем временам). Подойдя к 
гастроному, увидел гигантскую очередь за мя-
сом. Ну не мог же я пройти мимо! И все! «Пропал 
ребенок!» Час проходит, два — «а Германа все 
нет»! Мама пошла на поиски. Соседи ей сказали: 
«Ну как можно такие деньжищи десятилетнему 
пацану давать?!!»

Мясо мне досталось, правда, с боем: как во-
дится, образовалось несколько очередей, и меня 
там чуть не затерли. Но все обошлось. И мама 
меня нашла, плачущего, но победителя, с двумя 
килограммами свежей говядины в руках — больше 
«в одни руки» не давали.

При всем при этом Ташкент действительно 
был «город хлебный». Мне приходилось разго-
варивать с жителями российских областей — там 
и того не было. Во многих местах не было даже 
молока и яиц!

О каких «лучших в мире» продуктах тут 
говорить? 

Да и цены на эти продукты тоже не были 
«копеечными», как сейчас принято изображать. 
Да, хлеб стоил дешево, потому что дотировался 
государством, почему некоторые селяне им ско-
тину и откармливали. А все остальное: колбаса, 
мясо, сыр, масло, конфеты — все по отношению 
к заработной плате стоило дорого! 

Когда современному молодому человеку 
дедушка начинает вешать на уши про то, «как пре-
красна была колбаса за два двадцать», он забывает 
уточнить, что средняя зарплата была 100 рублей. 
На одну зарплату можно было купить 45 килограм-
мов колбасы. Сейчас на среднюю зарплату можно 
купить в два раза больше. Разница и в том, что 
тогда эту колбасу нужно было еще найти, а сегодня 
она в любом магазине, в шаговой доступности и 
без очередей. 

Так что не верьте сказкам про то, как пре-
красно было в «совке», — вранье это.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   19 декабря 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, руководитель проекта Murziki.ru
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Как раз об этом шли дискуссии на «кру-
глом столе» в стенах Общественной палаты 
РФ, темой которого стали проблемы развития 
российских моногородов и «пять шагов» к их 
благоустройству и процветанию. За материаль-
ные блага, инвестиции и помощь в социальных 
программах Москва взяла ответственность на 
себя: развитие моногородов было объявлено 
одним из приоритетов политики государства — 
упомянуто в декабрьском Послании президента 
Федеральному собранию и занесено в соот-
ветствующий реестр-руководство к действию 
для министерств и ведомств. Выступая в ОП 
РФ, зампред Внешэкономбанка, руководитель 
рабочей группы по модернизации моногородов 

при правительственной комиссии по экономи-
ческому развитию и интеграции Ирина Макиева 
сообщила, что для 319 таких населенных пунктов 
будут выделены 170 млрд инвестиций, а про-
граммы диверсификации экономики рассчитаны 
на создание к 2018 году 230 тысяч новых рабочих 
мест. В итоге 18 городов планируется лишить 
приставки «моно», поскольку они перестанут 
быть зависимы от единственного предприятия 
или компании и начнут динамично развивать-
ся сами. Что же касается «пяти шагов» — эта 
программа ориентирована прежде всего на 
то, что в вопросах благоустройства главным 
аргументом станут запросы граждан. Она тре-
бует не «громадных денег», а рационального 

подхода и профессионального проектирования, 
пояснил Алексей Муратов, представлявший 
архитектурно-дизайнерское КБ «Стрелка». Тог-
да в городе комфортно станет и молодежи, и 
старшему поколению, и любителям спорта, и 
знатокам истории, и бизнесменам, и власти, 
чей авторитет повысится и окрепнет.

Опыт создания мастер-плана уже имеется у 
моногорода Киселевск, где эксперты и архитек-
торы провели полугодовую подготовительную 
работу. Средства на нее выделила компания 
«СУЭК», которой принадлежат градообразую-
щие угольные разрезы. Были определены 14 
городских территорий, наиболее важных для 
жизни Киселевска, и с учетом мнения граждан 

выбраны 5 приоритетов благоустройства. «В 
дальнейшем, когда станут видны первые ре-
зультаты, будем привлекать дополнительные 
инвестиции, а пока расходы мы взяли на себя, — 
пояснил заместитель генерального директора, 
директор по связям и коммуникациям АО «СУЭК» 
Сергей Григорьев. — Для нас этот проект «зна-
ковый»: социальная политика на территориях 
присутствия компании всегда направлена на 
повышение гражданской активности людей. 
Мы стремимся по мере сил решать проблемы 
с жильем или социальным обеспечением — так 
происходит не только в Киселевске, но и в Ле-
нинске, Прокопьевске, Полысаево. Но вопрос 
качества жизни вплотную связан с готовностью 
людей к диалогу с властью и бизнесом, с их 
желанием приложить все усилия для перехода 
к новому качеству жизни». По словам Григо-
рьева, обсуждение мастер-плана в Киселевске 
позволило жителям самим определить задачи 
городского благоустройства, а не отдавать все 
на откуп администраторам, менеджерам и про-
ектировщикам. «Если мастер-план окажется 
удачным, его можно будет тиражировать и в 
других местах», — считает Григорьев. 

Уже не первый год в России действует Фонд 
развития моногородов, на сегодня у него в рабо-
те 20 инфраструктурных проектов в 20 таких на-
селенных пунктах, еще 10 ждут окончательного 
одобрения. По словам генерального директора 
этого фонда Ильи Кривогова, на 10 инвестици-
онных проектов моногородам выделят около 
1 млрд рублей. Что касается Кузбасса, то быв-
ший замгубернатора Кемеровской области, 
ныне депутат Госдумы Дмитрий Исламов, 
участвующий в «круглом столе», отметил, что 
благодаря системной и последовательной ра-
боте команды губернатора Амана Тулеева по 
развитию моногородов на настоящий момент 
5 территорий региона уже получили из Фонда 
4,5 миллиарда рублей федеральной поддержки, 
к ним добавились еще 50 млрд частных инве-
стиций, в итоге Кузбасс добавил в свой актив 
около 21 тысячи новых рабочих мест и солидные 
налоговые добавки к бюджету.

По словам главы моногорода Юрга Сергея 
Попова, в Кузбассе надо активнее использо-
вать такой финансовый инструмент разви-
тия, как создание территорий опережающего 
социально-экономического развития (ТОСЭ-
Ров). «Инвесторы в рядок не стоят, их надо 
завоевывать, — считает Попов. — И ни в коем 
случае не останавливаться на достигнутом. 
Моногородам, которые готовы к развитию, надо 
дать шанс и максимально его использовать». 

Андрей СЕВОСТЬЯНОВ.

СОБЫТИЕ

Граждане помогут власти вдохнуть новую 
жизнь в кузбасские моногорода

МАСТЕР-ПЛАНА 
ДЕЛО НЕ БОИТСЯ

В каких городах мы живем? Холодных, 
депрессивных и запущенных — или 
дружелюбных к гостям и хозяевам, са-
мобытных и комфортных? Ответ на этот 
вопрос далеко не всегда зависит от ве-
личины городского бюджета и геогра-
фических координат. Всем известно, 
откуда берется пресловутая «разруха». 
Для победы над ней нужны не только 
денежные вливания, но и определен-
ная «революция в головах».
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 2
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
20 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, 
корп. 2, возле рест. «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800‑летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»

м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр‑т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б‑р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия),  
выход к Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 декабря с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
21 декабря с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
22 декабря с 10.00 до 14.00
СТУПИНО, пр‑т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 декабря с 10.00 до 14.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3 в фойе ДК «Подмосковье»
24 декабря с 10.00 до 14.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе РКДЦ
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ДО 25 ДЕКАБРЯ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МК»

Не верьте сказкам про то, как прекрасно было при советской 
власти, — вранье это

МИФЫ И ЛЕГЕНДЫ «СОВКА»: 
ЛУЧШАЯ ЕДА В МИРЕ 

c 1-й стр.
Именно таким ударом под дых, после 
которого не вздохнуть, стало вы-
ступление руководителя След-
ственного управления СКР по Ир-

кутской области Андрея Бунёва в конце прошлой 
недели на 46-й сессии Законодательного собрания 
Иркутской области перед депутатами. Причиной 
визита генерал-майора к народным избранникам 
стали уголовные дела по факту смертей находив-
шихся в Черемховском интернате детей, а также 
по факту халатности должностных лиц Усольского 
кадетского корпуса. 

Так что же выяснило следствие? Почему в 
интернате умирали дети? Может, речь идет о ха-
латности или психической неадекватности кого-то 
из сотрудников — и достаточно этого человека 
осудить по всей строгости закона и ситуация ис-
правится? Увы, нет. Дети умирали по куда более 
страшной причине.

Они умирали, потому что на их жизнь банально 
нет денег.  Впрочем, факты, приведенные Бунёвым, 
говорят лучше всяких патетических слов. 

Для начала давайте вспомним, о каком кон-
кретно интернате идет речь. В этом учреждении 
находятся тяжелые инвалиды, прикованные к по-
стелям. При этом, как выяснилось в ходе след-
ствия, «на день на 120 детей выделено всего две 
медсестры — и на медицинскую работу, и на 
зондовое кормление. Только одна из медсестер 
остается на ночь». 

Обратите внимание, так было далеко не 
всегда. Продолжаем цитировать доклад генерал-
майора: «Произошло сокращение должностей по-
мощников воспитателей с ежемесячной зарплатой 
в 18 тыс. рублей на санитарок, получающих в месяц 
6–8 тыс. рублей. При увеличении количества на-
ходящихся детей в три с лишним раза штат был 
увеличен на 24%. Нагрузка на работника выросла 
почти в три раза. Зарплата же при этом уменьши-
лась также в два-три раза. При этом количество 
врачей вообще не увеличилось — на 102 ребенка 
один педиатр». 

Еще раз, вдумайтесь: на 102 ребенка один 
педиатр... 

Но, быть может, этот педиатр хотя бы самой 
высшей квалификации и получает соответствую-
щее денежное вознаграждение? Читаем дальше 
доклад: «Работающий в системе Минздрава по-
лучает в среднем 40 тыс. рублей в месяц. Такой же 
врач в системе Минобразования — 10 тыс. рублей 
в месяц, и данная деятельность не засчитывается 
ему в медицинский стаж. Таким образом, все став-
ки пустые, детям медицинское сопровождение не 
оказывается». И дальше: «В результате создания 
таких условий в учреждении грамотные сотрудники 
уволились, в основном временно работали лица без 
опыта работы, направленные службой занятости».

Если кто-то при этом надеется, что хотя 
бы выделялись должные средства на лекар-
ства — напрасно! «В течение полугода не было 
денежных средств на памперсы. Многим детям 
нужны жидкие лекарства, так как они не могут 
глотать, детские таблетированные препараты, 
но денежных средств на такие препараты нет. 
Таблетки для взрослых делятся персоналом, 
толкутся и даются детям, тогда как эти работы 
должны производиться в аптеках в надле-
жащих условиях, однако денежных средств 
нет. Дешевые препараты приобретались на 
личные деньги персонала: у учреждения не 
было денег». 

Понятно, да? Люди, чьи зарплаты не до-
стигали и 20 тысяч в месяц, на свои деньги 
покупали чужим детям-инвалидам лекарства, 
чтобы как-то продлить их существование, ибо 
жизнью это и назвать-то нельзя. 

А вот и контрольный выстрел в совесть: 
«В больнице недокомплект, практические 
доктора утверждают, что роста заработной 
платы нет, многоразово стерилизуют одно-
разовые перчатки, так как начались перебои 
с их поставкой».

Но, быть может, такой ужас, когда даже 
одноразовые перчатки многократно стерили-
зуются, царит только в интернате для тяжелых 
инвалидов? Может, только на них государство 
махнуло рукой? 

Просто читаем дальше: «Ситуация не луч-
ше и в Министерстве образования Иркутской 
области. Так, например, на финансирование 
текущего ремонта в Усольском кадетском кор-
пусе на ремонт теплоисточника производства 
1961 года денежные средства не выделены. 
Зарплата сотрудников — динамика во многом 

аналогичная приведенной по Минсоцразвитию. 
Медицинская сестра получала 3 года назад 
16 тысяч рублей, 2 года назад — 18 тысяч ру-
блей, год назад — 18 тысяч рублей, в этом 
году — 9 тысяч рублей. Врач — 10 тысяч рублей. 
Все врачи уволились, детей осматривает остав-
шаяся еще медсестра. Она же осуществляет 
предрейсовый осмотр водителей и работни-
ков столовой перед началом рабочего дня, 
хотя никакого права на это не имеет. Большая 
часть воспитателей — вчерашние уборщицы. 
Часть персонала — на сегодня установлено 
7 человек — судимые или привлекавшиеся 
к уголовной ответственности. При этом еще 
половина персонала проверяется в настоящий 
момент. А ведь это вопрос и оплаты труда — кто 
на такую зарплату идет. В XXI веке в элитном 
учебном заведении 2/3 детей спят на фане-
ре — кровати пришли в негодность. На новые 
кровати денежные средства не выделены».

Насколько же должна быть катастрофи-
ческой ситуация с финансированием, если 
о ней заговорил сам представитель власти! 
Причем не самого низкого звена. Впервые о 
вопиющей бедности буквально кричит офи-
циальный чиновник. 

«Я на службе около 30 лет, но впервые 
возникло желание доложить депутатам уста-
новленную следствием информацию», — при-
знался Бунёв. 

Почему именно депутатам? Генерал-
майор ответил: «Следствием не установлено 
каких–либо последствий по исполнению фе-
дерального бюджета — там обязательства 
исполнены полностью. Муниципалитеты также 
в абсолютном большинстве случаев стараются 
как могут. А то, что вы принимаете по обяза-
тельствам области, гарантированно вызывает 
крайне неблагоприятные последствия».

А что же в ответ народные избранники? 
Обещали «серьезно осмыслить». 

На Руси всегда были актуальны два вопро-
са: «кто виноват?» и «что делать?». А сегодня 
остался один, но куда более безнадежный по 
своей сути: где взять денег? В бюджете их, по-
хоже, нет: ни на лечение, ни на воспитание, ни 
на образование, ни на оплату труда, ни на раз-
витие здорового подрастающего поколения, 
ни на поддержание существования тяжелых 
детей-инвалидов — ни на что!

Помните такую русскую поговорку: «не 
в деньгах счастье»? В последнее время к ней 
в народе как-то естественно придумалось 
продолжение: «…а в их количестве». Только 
о счастье ли сейчас речь? Не до жиру ведь тем, 
кому не повезло притулиться на крошечном 
островке Благополучия. Где-нибудь рядом с 
депутатами. Остаться бы в живых.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДЕНЕГ НЕТ —  
И ВЫ УМРИТЕ!
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В прошлом году мы пережили не-
простую эпидемию пандемического 
вируса H1N1. В этом году гриппоз-
ная эпидемия будет определяться 

новым вирусом — А(H3N2), причем в разновид-
ности под названием «Гонконг».

Уже сегодня эпидпорог превышен в 20 регио-
нах страны. Выявляют случаи инфицирования ви-
русами B, А(H3N2), а также прошлогодним А(H1N1). 
Крайне неприятный подтип А(H3N2) называют 
«Гонконг». Кстати, в прошлом году в России на 
грипп варианта А(H3N2) пришлось не более 4% 
среди всех заболевших.

— Нас очень тревожит, как изменился штамм 
гриппа А(H3N2). В прошлом году это был вари-
ант «Швейцария-2015», в этом году это «Гонконг», 
описанный в 2014 году. Человечество с ним зна-
комо — он уносил множество жизней еще в по-
запрошлом веке. Но в последний раз мы встре-
чались с вариантом «Гонконг» достаточно давно. 
Его наиболее интенсивное распространение было 
в 1968–1969 годах. Так что многие современные 
люди с ним просто не знакомы, у них нет против 
него иммунитета, и в этом есть определенный 
риск. По прогнозам ученых, он снова придет на 
территорию северного полушария и в Россию, — 
недавно заявила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова.

— Катастрофы особой нет, но, как и всегда в 
это время, заболеваемость повышается, — сказал 
«МК» главный инфекционист Москвы, главврач 
Городской инфекционной больницы №1 Николай 
Малышев. — Скоро, к счастью, начнутся каникулы, 
заболеваемость спадет. Однако после новогодних 
праздников она опять начнет расти.

Доктор Малышев говорит, что заболевших 
в Москве сейчас очень много — например, в его 
больнице все койки под завязку, да и в других 
инфекционках тоже. Планируется даже открывать 
новые инфекционные корпуса. «Заболеваемость 
высокая, но в Москве эпидемию пока не объяви-
ли, — говорит Николай Александрович. — Да, идет 
гонконгский грипп, его становится все больше. 
Присутствует и прошлогодний, сезонный грипп, 
который когда-то называли свиным. И все же пока 
преобладают другие респираторные инфекции: 
аденовирус, парагрипп, РСВ». В целях предот-
вращения распространения эпидемии в столице 
дезинфицируют вагоны метро мощными кварце-
выми лампами.

Попова напоминает, что наиболее опасен 
грипп (причем любой) для детей, людей с осла-
бленным иммунитетом, беременных, пожилых лю-
дей. Прививаться уже, увы, поздно. Поэтому нужно 
соблюдать элементарную гигиену: почаще мыть 
руки, обрабатывать свои гаджеты специальными 
салфетками, проветривать помещение. А также по-
советовала промывать носовые ходы и полоскать 
горло после посещения общественных мест, вести 
здоровый образ жизни и следить за достаточным 
количеством витамина С в рационе.

Николай Малышев отмечает, что при появле-
нии симптомов простуды необходимо незамедли-
тельно обратиться к врачу: «Заболел — ложись в 
постель и вызывай доктора. А после консультации 
с ним начинай лечение. Конечно, правильнее всего 
было бы привиться, как поступила треть москви-
чей, но сейчас уже делать это нельзя».

Светлана Яцышина, руководитель референс-
центра по мониторингу возбудителей инфекций 
верхних и нижних дыхательных путей Централь-
ного НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 
рассказывает: «Многие относятся к симптомам 
ОРВИ легкомысленно: обычная простуда, само 
пройдет. Однако возбудители ОРВИ, как и по-
следствия этих заболеваний, очень разнообразны. 
По возможности заболевшему человеку следует 
оставаться дома, но если возникла необходимость 
посещать общественные места, то желательно 
надевать маску, чихать и кашлять во влажные 
салфетки. ОРВИ не следует переносить на ногах. 
Даже если заболевание протекает не очень тяжело, 
желательно обратиться к врачу для постановки 
точного диагноза и назначения лечения. Грипп 
категорически запрещается переносить на ногах, 
это чревато ухудшением состояния и серьезными 
осложнениями. В отличие от ОРВИ и других ин-
фекций лечение гриппа нужно начинать в первые 
часы после появления соответствующих сим-
птомов: резко повышающаяся температура, на-
сморк, озноб и ломота во всем теле. Около 5–10% 
больных во время эпидемии гриппа нуждаются 
в госпитализации, а до 1% случаев заболевания 
заканчиваются летальным исходом. Также при 
гриппе обостряются имеющиеся хронические 
заболевания. Осложнения после гриппа влияют 
на все системы организма и могут приводить 
даже к летальным исходам спустя несколько 
дней после заболевания. Осложнения (синусит, 
отит, пневмония, бронхит, заболевания нервной 
и сердечно-сосудистой системы) наступают из-за 
отсутствия адекватного лечения и самолечения, 
а также потому, что большинство людей переносит 
заболевание на ногах».

Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕДУГ

МОСКВА ПОПАЛА...
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Погода вполне соответствовала 
торжественности события: креп-
кий морозец и снег. Точное время 
прибытия важной гостьи не взял-

ся бы предсказать даже Дед Мороз: наши проб-
ки порой невозможно раскупорить даже с по-
мощью новогодних заклинаний. Называли 
расплывчатый промежуток — от восьми до 
двенадцати. И вот в 21.45 колоссальная длинная 
фура с елкой медленно, но верно проплыла 
мимо храма Василия Блаженного. Праздничное 
дерево везли из Истринского района Подмо-
сковья — с исторической родины. Лесной кра-
савице уже более века, размеры соответствуют 
многолетним кремлевским стандартам. 

— За рулем сидит Дед Мороз! — гордо 
подметила сотрудница Федеральной службы 
охраны. 

— Настоящий, из Устюга? — спрашиваю 
— Нет, не из Устюга, но настоящий, — 

многозначительно промолвила она. И вдруг 
с детской серьезностью добавила: — Я верю, 
что он настоящий!

Пришлось поверить в новогоднего вол-
шебника и другому служащему ФСО. Но не 
на слово — Дед Мороз продемонстрировал 
«подорожную грамоту», свидетельствующую о 

том, что в грузовике действительно новогодняя 
елка, а не какая-нибудь пихта.

Машина останавливается напротив 
Спасской башни. Часы, словно подгадав, 

торжественно пробили 10.00. Дед Мороз, 
кряхтя, выбрался из фуры. Краснощекий и 
довольный, он рассказал, как добирался до 
Красной площади. 

— Как долго вы везли елку?
— Примерно часа два. По Москве ехали 

час. Это еще хорошо, что мы в пробку не по-
пали. У меня было такое сопровождение, что 
никакие заторы не страшны, — похвастался 
волшебник, указывая на две полицейские ма-
шины, стоящие позади. 

— Как реагировали люди?
— Приветствовали. Сигналили те, кто ехал 

навстречу. Пешеходы руками махали. 
Фургон с елкой тем временем неспешно 

проследовал через Спасские ворота. Казалось, 
одно неверное движение руля — и машина вме-
сте с деревом застрянет в узком проходе. Но 
все прошло благополучно. 

Елку украсят в стиле ретро, на что потребу-
ется несколько дней. 26 декабря она уже будет 
готова к празднику. 

Евгения РУЧКИНА.

ПРАЗДНИК

ИГОЛКИ, ЛАПЫ, СТВОЛ...

Выступление 
Андрея Бунёва.
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4

— Курортный сбор — это распространенная 
в мире практика, зарекомендовавшая себя как 
эффективное средство улучшения инфраструк-
туры для туристов. Назначение сбора в том, 
чтобы создать для путешественника комфортные 
условия в месте его пребывания. Введение ку-
рортного сбора не должно привести к серьезному 
удорожанию турпродукта, а механизм взимания 
и использования денежных средств должен быть 
абсолютно прозрачен для туристов. Путеше-
ственник, заплативший сбор, должен понимать, 
куда идут деньги, и видеть наглядный результат. 
Вся сумма должна целевым образом направлять-
ся в определенный фонд, из которого должны 
финансироваться только конкретные мероприя-
тия, например уборка территорий.

Решение о введении курортного сбора пере-
дается в ведение региональной власти. То есть 
если субъект федерации сочтет целесообразным 
и возможным взимать и целевым образом эффек-
тивно использовать курортный сбор, он может 
его ввести. Но обязанности это делать у региона 
нет. В этом состоит гибкость этого инструмента. 
Сумма курортного сбора является компетенцией 
региональных властей, но она не должна стать 
серьезным бременем для туристов. Считаю, что 
курортный сбор должен быть единоразовым и не 
должен превышать 100 рублей.

— У привыкших к Турции и Египту рос-
сийских туристов уже сложился свой «сте-
реотип» отдыха: наличие «все включено», 
дешевых чартеров и так далее. Как все эти 
вполне естественные запросы отдыхающих 
учитываются в нашей стране?

— Основная потребность туриста — это со-
отношение цены и качества предлагаемых услуг. 
Россиянин многие годы активно путешествовал 
по другим странам, он привык к хорошему уровню 
сервиса, разнообразному питанию, определен-
ным вариантам размещения. Поэтому мы ведем 
постоянную работу с рынком по повышению 
качества услуг. В 2017 году мы планируем про-
должить работу с РЖД, авиаперевозчиками, 
отельерами, туристическими компаниями по 
формированию доступного турпродукта, в том 
числе на базе чартерной перевозки. Улучшение 
качества позволит создать на туристическом 
рынке здоровую конкуренцию, что, в свою оче-
редь, будет способствовать снижению цен на 
отдых внутри страны. 

— Тема импортозамещения во внутрен-
нем туризме актуальна, как ни в одной дру-
гой отрасли экономики. Что делать, чтобы 
россияне не теряли интерес к отдыху в своей 
стране?

— Туристский потенциал нашей страны не-
исчерпаем. Принимая во внимание культурно-
историческое наследие России, традиции, ве-
ликолепную архитектуру, природу, а также то, 
что российскому туристу еще только предстоит 
открыть для себя все богатство рекреационных 
возможностей, в плане туризма у нас все еще 
впереди. Зачастую даже россияне не знают, 
какие в соседней области есть интересные объ-
екты показа или здравницы. Чтобы максималь-
но полно охватить туристический потенциал 

регионов и расширить знания туриста о стране, 
мы стремимся развивать не только всем извест-
ные и любимые россиянами направления, такие 
как Золотое кольцо, Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, пляжный отдых на юге страны, а  также 
внедряем новые маршруты, например «Русские 
усадьбы», объединяющий туры по имениям, где 
жили и творили величайшие соотечественники, 
«Великий шелковый путь», «Великий чайный путь», 
«Восточное кольцо», «Красный маршрут».

Одним из набирающих популярность видов 
туризма стал гастрономический. У большинства 
регионов есть изюминки местной кухни — так, 
в Вологодской области это молочные продукты, 
в Ненецком округе функционирует уникальное 
производство колбасы и консервов из оленины, 
в Краснодарском крае и Крыму — винодельче-
ские усадьбы, Суздаль славится медовухой. 
Особое нордическое очарование у кухонь мало-
численных народов Русского Севера: шанежки, 
калитки, блюда из дичи, соусы из северных ягод. 
А у тундровых кочевых народов есть и вовсе 
диковинные блюда, приготовленные, например, 
из оленьих рогов. В этом году создан проект «Га-
строномическая карта Владимирской области»,  
в 2017 году будет разработана «Гастрономическая 
карта России». Из нее турист сможет получить 
информацию о кулинарных традициях народов 
России, о том, из каких продуктов готовится то 
или иное блюдо, в каких регионах  и ресторанах 
страны можно его попробовать.

Также городские жители активно интере-
суются деревенским бытом, жизнью на ферме, 
мини-зоопарками. Это направление дало толчок 
развитию сельского туризма, который тоже край-
не перспективен сегодня. Развиваются фермер-
ские хозяйства, где туристы могут попробовать 
и приобрести свежие, выращенные на месте 
экологически чистые продукты. 

Так что нехватка достопримечательностей 
и уникальных объектов показа России не грозит: 
наша страна — калейдоскоп культур, традиций 
и климатических зон.

— У вас есть план, как сформировать 
конкурентоспособную отрасль в условиях 
жесткой конкуренции с мировыми туристи-
ческими брендами?

— Залог конкурентоспособности турпро-
дукта складывается из качества и количества 
объектов показа, привлекательной цены и про-
фессионализма сотрудников, ответственных за 
отдых. Падение стоимости рубля по отношению 
к евро и доллару сделало, с одной стороны, по-
ездки за рубеж значительно дороже, нежели 
путешествие внутри страны, а с другой — снизило 
стоимость отдыха в России для иностранцев, что 
предоставило нам дополнительные возможности 
для развития туристической отрасли страны.

Разрабатывается комплексный проект 
«Русское гостеприимство», в рамках которого 
создается комфортная среда для туристов всех 
культур. Его участники — гостиницы, дома отдыха 
и санатории, туроператоры, экскурсионные бюро, 
музеи, рестораны, кафе и другие представители 
индустрии туризма и гостеприимства будут улуч-
шать свой сервис для того, чтобы удовлетворять 
специфические требования к проживанию и пи-
танию, свойственные тем или иным культурам, 
конфессиям, а также предоставлять туристам 
информацию на их языке. Проект включит в себя 
уже реализуемую программу China Friendly, а 
также новые направления, такие как Halal Friendly, 
India Friendly, Kosher Friendly и другие.

— Какие виды туризма Ростуризм ставит 
для себя в приоритет для дальнейшего раз-
вития и продвижения?

— Один из наиболее популярных и востре-
бованных сегодня у туристов видов отдыха — 
это оздоровительный туризм. Отечественный 
санаторно-курортный комплекс представляет 
собой уникальное явление: такого разнообразия 
и богатства природных лечебных ресурсов, как в 
отечественных здравницах, не найти ни в одной 
другой стране мира. В отличие от зарубежных 
оздоровительных курортов российские сана-
тории предоставляют не только СПА-услуги, а 

полноценное лечение и, что важно, по гораздо 
более демократичным ценам. Оздоровитель-
ный туризм в нашей стране имеет широкие 
перспективы, и тот факт, что вопросы разви-
тия санаторно-курортного комплекса вышли на 
самый высокий уровень обсуждения, внушает 
оптимизм по поводу будущего отрасли. Интерес-
ными для туристов являются бальнеологические 
города-курорты Северного Кавказа: Минводы, 
Ессентуки, Железноводск, Пятигорск и Кисло-
водск. Не первый век местные воды славятся 
небывалыми целебными силами и широким спек-
тром воздействия: восстановление желудочно-
кишечного тракта, лечение кожных заболеваний, 
укрепление иммунитета. Разнообразить процесс 
лечения помогут катания на канатных дорогах, 
экскурсии в заповедники и знакомство с аутен-
тичными ремеслами кавказских народов. К тому 
же на Кавказе есть все условия для активного 
отдыха и горнолыжного спорта. 

Часто в одном регионе бок о бок существует 
несколько видов туризма, что позволяет по-
лучить стабильный турпоток круглогодично. 
Например, Симеиз в Крыму — это пляжный и 
культурно-познавательный отдых, а также эно-
туризм, связанный с посещением виноделен, 
виноградников и винных фестивалей. Абрау-
Дюрсо в Краснодарском крае — это энотуризм 

и оздоровительный отдых. И с таким сочетанием 
видов отдыха можно перечислить многие города 
нашего юга. Башкирия ассоциируется с оздоро-
вительным отдыхом. Города Центральной России 
— Ярославль, Ростов Великий, Звенигород, За-
райск, Тула — это, прежде всего, культурологи-
ческий туризм. А вот в Коломну уже давно все 
едут не только смотреть на памятники старины, 
но и пробовать пастилу, изготовленную по тра-
диционному рецепту, так что налицо развитие 
гастрономического туризма. Сочи после Олим-
пиады считается спортивной столицей России, 
однако здесь прокладываются и экологические 
тропы по округе, появляются интересные объ-
екты для детей.

В зоне особого внимания — водный и аркти-
ческий туризм. Сегодня круизы по рекам Рос-
сии и поездки на ледники являются достаточно 
дорогим удовольствием, которое может себе 
позволить не каждый путешественник. В этой 
связи Ростуризм со всеми заинтересованными 
ведомствами, отраслевыми и общественны-
ми организациями занимается вопросами не 
только популяризации данных видов туризма, 
но и снижения транспортной составляющей, 
строительства обеспечивающей инфраструктуры 
и повышения качества сервиса. 

— С советских времен новых туристи-
ческих маршрутов не появлялось. Но сей-
час началось их формирование, например 
«Серебряное ожерелье России», «Восточное 

кольцо» и т.д. Как о них узнают туристы, если 
широкая реклама отсутствует?

— В 30 регионах России проводилась визу-
альная рекламная кампания для продвижения 
внутреннего турпродукта и национальных турист-
ских маршрутов под брендом «Время отдыхать в 
России!». Ее участниками стали десятки больших 
и малых городов, поселков по всей стране: от 
Калининграда на западе до Петропавловска-
Камчатского на востоке и от Мурманска на севере 
до Сочи на юге. Было задействовано около 300 
конструкций наружной рекламы. Кроме того, 
более чем в 70 кинотеатрах транслируются ви-
деоролики с рекламой национальных туристских 
маршрутов. Одновременно стартовала серия 
ознакомительных туров для представителей 
турбизнеса. Задействованы возможности фе-
деральных печатных СМИ и интернет-порталов, 
выходят специальные программы на радио. 

Также Ростуризм использует для продви-
жения турпродукта и потенциала страны со-
временные маркетинговые инструменты. Со-
общества в социальных сетях стали базой, с 
помощью которой мы продолжаем кампанию по 
продвижению турпродукта, объектов туристиче-
ского показа и маршрутов страны. Также кроме 
интернет-инструментов маркетинга мы будем 
активно использовать рекламные поверхности 

на железнодорожных вокзалах и аэропортах. 
В будущем году планируется провести роад-
шоу с презентацией турпотенциала России в 
странах БРИКС и Юго-Восточной Азии как наи-
более интересных направлений с точки зрения 
въездного туризма. 

Развиваются событийные мероприятия в 
регионах страны. В сентябре состоялся Миро-
вой чемпионат фейерверков в Калининградской 
области, вышел на новый уровень проводящийся 
в рамках второго Восточного экономического фо-
рума фестиваль «Улица Дальнего Востока», кото-
рый уже приобрел самостоятельное значение. 

— Многие эксперты говорят, что главная 
проблема российского туризма — сезон-
ность. Россияне, как северные народы, очень 
любят теплое море, и на любую альтернативу 
раскрутить массового туриста очень сложно. 
Как планируете завлекать отдыхающих на 
курорты в «нетипичные» месяцы?

 — Для развития туризма в межсезонье важ-
но, чтобы на курортах были созданы условия для 
интересного времяпрепровождения независимо 
от погодных условий. Прежде всего стоит вспом-
нить Сочи, ранее известный широкой обществен-
ности в основном как летний курорт. Но благо-
даря обретению лучшей в стране горнолыжной 
инфраструктуры, построенной к Олимпиаде в 
2014 году, он стал всесезонным. Или, напротив, 
курорт Шерегешв Кемеровской области, ранее 
бывший исключительно горнолыжным. Сейчас 
ведется строительство, по завершении которого 
он станет привлекателен для отдыха в течение 
всего года за счет разнообразия рекреационных 
объектов, не связанных только с горнолыжным 
отдыхом.

Более того, в период межсезонья цены на 
отдых значительно снижаются, и те, кто, напри-
мер, не смог посмотреть Крым в высокий летний 
сезон, могут это сделать осенью, когда море еще 
достаточно теплое, а погода устойчива. Также 
Крым в любое время года может быть привле-
кательным курортом для пожилых людей. Люди 
старшего возраста больше всего интересуются  
именно оздоровительным отдыхом и предпо-
читают путешествовать в межсезонье, когда не 
слишком жарко. Ростуризм выступил с инициа-
тивой по разработке специальной программы по 
развитию туризма пожилых граждан Российской 
Федерации и созданию льготных пакетных туров 
на оздоровительные курорты. Сейчас над этим 
вопросом мы работаем совместно с участниками 
рынка, ведущими авиа- и железнодорожными 
перевозчиками, органами власти, Обществен-
ной палатой Российской Федерации, которая 
предложила разработать соответствующий за-
конопроект, предусматривающий скидки для 
путешествующих пенсионеров.

Безусловно, еще одним привлекательным 
фактором для путешествия в межсезонье помимо 
цены является отсутствие большого количества 
туристов и суеты, возможность посетить объ-
екты культурного наследия, например усадь-
бы и музеи, в более спокойной и уединенной 
обстановке.

— Вы уже упомянули о санаторно-
курортном лечении. Действительно, соглас-
но исследованию Global Wellness Institute, 
россияне вошли в ТОП-5 стран, жители кото-
рых больше всего тратят на оздоровительные 
курорты. Тем не менее туры внутри страны 
прирастают медленнее. То есть пока больше 
любят лечиться за границей?

— Во времена СССР здравницы на террито-
рии Союза были широко известны и популярны у 
наших граждан. Отпуск люди проводили по боль-
шей части именно в санаториях, где можно было 
с пользой провести время и поправить здоровье. 
В России — на территории Северного Кавказа, 
Крыма, Карелии, Сибири и Дальнего Востока — 
сосредоточены уникальные природные лечебные 
источники, аналогов которым нет во всем мире. 
Ростуризм в 2017 году в рамках полномочий по 
продвижению оздоровительного туризма будет 
добиваться того, чтобы российский санаторно-
курортный комплекс вышел на новый уровень, 
включая активное развитие инфраструктуры, 
доступность этого вида туризма, продвижение 
потенциала российских здравниц. Уверен, если 
заниматься этим вопросом комплексно, санато-
рии России станут не менее популярными, чем 
европейские учреждения, и этот вид туризма 
будет привлекательным не только для росси-
ян, но и для туристов из государств Азиатско-
Тихоокеанского региона, Европы и Северной 
Америки. Это — одна из первостепенных задач 
Ростуризма на 2017 год. 

Подготовила Нина ЕГОРШЕВА.

Согласно рейтингу Всемирной турист-
ской организации (UNWTO), Россия вошла в 
десятку наиболее популярных направлений у 
путешественников во всем мире. В будущем у 
нашей страны есть все шансы стать настоящей 
туристической Меккой, заняв место в трой-
ке лидеров. Статистика показала: за первые 
полгода 2016 года Россию посетило 11,2 млн 
иностранных гостей. При этом с целью туризма 
приехало на 10% больше иностранцев, чем за 
тот же период 2015 года. Такие данные приво-
дит Российский союз туриндустрии (РСТ) со 
ссылкой на погранслужбу. Глава Ростуризма 

Олег Сафонов ранее заявлял, что ждет роста 
въездного потока в 2016 году на 8–10%. По ста-
тистике ведомства, в 2015 году страну посетили 
27 млн иностранных туристов.

По словам пресс-секретаря РСТ Ирины 
Тюриной, основная тенденция в сфере въезд-
ного туризма, начавшая набирать обороты еще 
с прошлого года, — растущее число туристов 
из Азии и с Ближнего Востока, с таких новых 
для нашей страны рынков, как Индия, Иран и 
Южная Корея. Туроператоры признают: дешевая 
национальная валюта — это, пожалуй, один из 
основных стимулов для интуристов. Резкое 

снижение курса рубля в 2014 году повлекло 
общее снижение стоимости туристических 
услуг для путешественников из-за рубежа — в 
России стало выгодно отдыхать и делать покуп-
ки. В отрасли уверены, что спрос на въездном 
рынке будет расти и далее. Однако необходи-
мо активнее двигаться в сторону облегчения 
визового режима с некоторыми странами. От 
простоты въезда не в последнюю очередь за-
висит туристическая привлекательность страны. 
Если затраты на выполнение визовых формаль-
ностей — денежные и временные — слишком 
высоки, турист вообще может отказаться от 
поездки. Именно поэтому многие государства 
сегодня стараются снимать барьеры на пути 
путешественников — конечно, без ущерба для 
собственной внутренней безопасности. Пред-
ставителями турбизнеса направлено в МИД РФ 
письмо с просьбой внедрить электронные визы 
и предоставить туристам право безвизового 
транзита через нашу страну. По их оценкам, 
такая мера может увеличить въездной турпоток 
на 30–40%.

Напомним, что нынешнее законодательство 
уже позволяет иностранным туристам нахо-
диться на российской территории без визы в 
течение 72 часов. Однако это касается только 
тех, кто прибывает в Россию через морские и 

речные порты. Шесть лет назад пионером в этом 
вопросе стал Санкт-Петербург. Сейчас принцип 
«72 часа» реализован уже в Калининграде, Ново-
российске, Сочи и ряде других городов России. 
Также активно обсуждалась идея введения ана-
логичных безвизовых часов для пассажиров 12 
крупных аэропортов России — Москвы, Санкт-
Петербурга, Сочи, Екатеринбурга, Хабаровска, 
Новосибирска и ряда других. Проект прошел 
первое чтение в Госдуме, однако из-за обо-
стрения внешнеполитической ситуации эту 
инициативу отложили.

В конце ноября Ростуризм выступил с 
инициативой по реализации проекта по раз-
витию въездного туризма в рамках проектной 
деятельности правительства. Основными его 
составляющими должны стать меры по либе-
рализации визового режима для иностранных 
туристов, развитие инфраструктуры погра-
ничных пунктов пропуска, в первую очередь на 
Дальнем Востоке, для расширения туристи-
ческого обмена с Китаем, транспортных узлов 
международного значения, а также массирован-
ная информационно-рекламная кампания для 
продвижения России в качестве туристической 
дестинации за рубежом. Инициативу ведомства 
поддержал МИД РФ. Сейчас ведется работа по 
включению темы развития въездного туризма в 
приоритетный проект правительства «Между-
народная кооперация и экспорт». Ранее тему 
облегченного визового режима также подни-
мал министр культуры Владимир Мединский. 
По его словам, наибольший рост въездного 
турпотока отмечается именно в тех странах, 
где есть облегченный въезд, например в Китае. 
«Поэтому мы говорим, что необходимо стимули-
ровать въездной туризм, чтобы даже с учетом 
традиционных подходов, которые держатся на 
принципе взаимности, визовые формальности 
были максимально упрощены», — подчеркнул 
тогда министр.

С некоторой долей допущения можно ска-
зать, что именно сейчас для отечественной 
туриндустрии открывается окно возможностей. 
В некоторых развивающихся странах туризм 
занимает первое место в экономике. Путеше-
ственники ежегодно тратят колоссальные деньги 
на проживание, питание, напитки, шопинг и 
развлечения. По информации UNWTO, в 2015 
году поступления от международного туризма 
во всем мире выросли почти на 4% и составили 
$1232 трлн. Согласно данным Ростуризма, за 
время своей поездки по России каждый ино-
странец оставляет в среднем около $1200 в 
неделю. При этом «средний чек» европейцев 
выше — 1600–1800 евро. Международные пла-
тежные системы указывают сумму в $800. Но 
в любом случае, траты российских туристов 
на «домашних» курортах в разы скромнее — в 
среднем это $200.

Примечательно, что расходы на привлече-
ние одного въездного туриста в Россию пока 
невелики — в прошлом году составили всего 
два рубля. Для сравнения: средние расходы 
по Европе составляют от $7 до $10 на человека. 
Особенно много денег на эти цели направляет 

ЗАВТРА ТУРИСТА

ТЯНУТСЯ  
К РОССИИ

Глава Ростуризма 
о чартерах, новых 
туристических маршрутах 
и конкуренции 
с заграничными 
курортами

Спрос на отдых в нашей 
стране по итогам этого 

года может снова 
вырасти

Нынешняя популярность заграничных 
курортов в том числе сформирована 
существовавшим долгие годы в нашей 
стране «железным занавесом». 
Тем не менее России, чья задача сейчас 
перенаправить турпотоки на собственные 
курорты, есть чему поучиться. Внутреннему 
туризму необходим комплекс мер, 
начиная от чартерных перевозок 
и заканчивая системой «все включено» — 
все это в нашей стране уже есть, но пока 
находится на начальном этапе своего 
развития. А заодно и доступные цены 
на отдых. Об этом и многом другом «МК» 
поговорил с руководителем Ростуризма 
Олегом Сафоновым. 
Но наш первый вопрос был о курортном 
сборе, введение которого сейчас 
обсуждается в России. Верхнюю планку 
предлагается ограничить 150 рублями 
за один день проживания в гостинице 
или санатории. С учетом того, что у людей 
сейчас немножко меньше средств 
на отдых, не отпугнут ли дополнительные 
расходы туристов  
от российских курортов?

Последние два года туризм находится под воздействием нескольких 
глобальных факторов: сильные колебания на валютном рынке,  

падение цен на нефть и ухудшение ситуации с безопасностью  
в некогда популярных у отдыхающих регионах. Несмотря на это, 

отрасль справляется с трудностями,  
а ослабевший рубль даже сделал нашу  

страну более привлекательной  
для иностранных туристов.

ИНОСТРАНЦЫ

Китай. Так, в прошлом году расходы Поднебес-
ной на инвестиции в сферу туризма перевалили 
за $150 млрд.

К сожалению, российская туриндустрия на 
международных рынках по-прежнему работает 
в некотором информационном вакууме. Тем не 
менее немалые надежды возлагаются на новую 
маркетинговую стратегию продвижения России 
за рубежом. Она предполагает открытие тури-
стических офисов Visit Russia в разных странах, 
информационное партнерство между этими 
офисами и российскими регионами. В рамках 
этого проекта на базе сформированной сети 
национальных туристических офисов за рубе-
жом предусмотрены проведение презентаций, 
подготовка публикаций в прессе, работа в со-
циальных сетях и в целом максимально широкое 
взаимодействие с зарубежной аудиторией. Речь 
идет прежде всего о странах, которые наиболее 

интересны для России в качестве доноров тур-
потоков. Среди них ОАЭ, Германия, Финляндия, 
Китай, Италия и многие другие. Эффективность 
работы представительств можно раскрыть на 
примере Ирана. Офис Visit Russia в столице 
Ирана открылся в середине февраля этого года. 
И направление уже завоевало лидерство по 
росту посещений туристами России. Спрос 
из Ирана на Сочи, Санкт-Петербург, Москву 
увеличился примерно на 25% по сравнению с 
прошлым годом.

Что касается российских регионов, то 
здесь градация такая: естественно, в первую 
очередь иностранцы стремятся посетить две 
столицы — Москву и Санкт-Петербург, города 
Золотого кольца и Казань. Как показало иссле-
дование глобального сервиса бронирования 
отелей, в 2016 году в число самых популяр-
ных направлений вошел еще и Владивосток. В 
первой десятке также числятся Иркутск, Сочи, 
Хабаровск, Казань, Калининград, Екатеринбург 
и Новосибирск. В целом число онлайн-броней 
отелей иностранцами в нашей стране выросло 
на треть по сравнению с прошлым годом.

В топ-30 российских городов, обязатель-
ных к посещению иностранцами, вошли Анапа, 
Суздаль, Нижний Новгород, Ялта, Мурманск, 
Севастополь, Краснодар, Псков, Петрозаводск, 
Южно-Сахалинск, Великий Новгород, Улан-Удэ, 
Алушта, Петропавловск-Камчатский, Геленджик, 
Красноярск, Барнаул, Владимир, Выборг и Сама-
ра. Среди этих направлений самым затратным 
для иностранных путешественников оказался 
горнолыжный курорт Красная Поляна — здесь 
они потратили более 10 тыс. рублей в сутки, ну 
а дешевле всего отдыхать в Выборге — около 
3 тыс. рублей.

Что касается предстоящих новогодних 
праздников в России, то спрос на них среди 
иностранных гостей в этом году также растет. По 
информации международного туристического 
метапоиска, количество поисковых запросов на 
авиабилеты в Россию из-за рубежа со стороны 
путешественников увеличилось более чем на 
30% — до 25,7 тыс. — по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Чаще других 
встретить Новый год в России хотят немцы, 
второе место в рейтинге занимают туристы из 
Израиля, затем следуют итальянцы и англичане. 
Следующие три ступени рейтинга — это Дания, 
США и Швеция. Восьмую и девятую строчку за-
нимают Франция и Армения, а замыкают рейтинг 
жители Украины. Однако количество запросов 
со стороны украинских туристов за год снизи-
лось на 35%.

Стоит отметить, что речь в первую очередь 
речь идет о гражданах, приобретающих билеты 
самостоятельно. Именно этим эксперты объ-
ясняют резкое падение спроса, которое про-
демонстрировали путешественники из Китая. С 
их стороны число запросов сократилось на 67%. 
Причина именно в том, что из Поднебесной рас-
тет число организованных путешественников, 
которые могут ездить в Россию без оформле-
ния виз.

Нина ЕГОРШЕВА. 
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За последние годы сочинская Красная Поляна превратилась 
в настоящую Мекку для отечественных туристов.
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Напомним, что принципы формирования 
рейтингов описаны в предыдущих статьях и на 
портале «Здоров.Онлайн». В ходе наших опросов 
на сайте www.mk.ru мы получили массу откликов 
от недовольных пациентов тех или иных клиник. 
Увы, читатели признались, что пока еще не в на-
шей культуре — интересоваться документами у 
частных медорганизаций, в том числе дипломами 
врачей. «У нас почему-то только в ларьках при-
нято все проверять, а в медицине — нет. Вот мне 
зуб удаляли — ни карточки не завели, ни чека на 
оплату не дали...», — пишет Марина. «Встречал в 
сети клиник, которые указывают на своих сайтах 
неправильные сведения о том, какой вуз окончил 
врач», — добавляет Максим. «Если попросил 
лицензию, то тогда и не ходи к врачу — с тобой 
и говорить не будут. Хотя известно, что некото-
рые практикуют и без диплома», — добавляют 
участники нашего опроса.

В общем, по итогам опроса в первые строчки 
рейтинга среди клиник, где самые подозритель-
ные, на взгляд наших читателей, специалисты 
и условия работы, попали клиника «Восток» 
(«Сертификат у них не спрашивали, но где учи-
лись их терапевты — не знаю. Не в меде точно. 

Простуду лечили 2,5 месяца, так и не долечи-
ли», — написала Галина); центр «Мы и дети» 
(«Расшифровку рентгена, сделанного в центре 
«Мы и дети», в больнице у меня не приняли. 
Сказали, такого бреда еще не видали. А тоже, 
наверное, специалист с дипломом мне описание 
делал», — рассказал участник опроса по фамилии 
Иванов) и сеть клиник «Здоровье» («Там чуть 
что — прописывают какие-то гомеопатические 
капельницы по цене чугунного моста. Люди бук-
вально штабелями лежат под капельницами, и 
это — основной доход клиники. Кстати, в другом 
медцентре обещанных проблем с печенью у меня 
не нашли, а назначению пресловутых капельниц 
очень удивились», — рассказал Обжора Бунба, а 
Ирина добавила: «Здоровью противопоказана. 
И вашему кошельку тоже»).

В целом же абсолютное большинство людей 
(почти 78%) признались, что никогда не прове-
ряют лицензии у частных клиник и не требуют 
подтверждения квалификации врачей. «Да по-
пробуй усомниться и потребовать, так уже не жди 
нормального отношения», — вздыхает Ольга.

Что касается клиник, где, по мнению на-
ших респондентов, хуже всего соблюдаются 
санитарно-эпидемиологические правила и нор-
мы, то и тут была масса жалоб. «Особенно про-
тивно, когда стоматолог, не снимая перчаток, 
пишет в карточках, роется в тумбочке и лезет 

этой грязной перчаткой в рот тебе, а до того к 
другому пациенту», — пишет Злата. «Бывает, 
что нормы нарушаются, но замечания никто не 
делает — чревато последствиями», — отмечает 
Олег. И все же на вопрос: «Если вам кажется, что 
в клинике нарушены СанПиН, что вы предприме-
те?» — 47,61% ответили, что спокойно сделают 
замечание и попросят устранить нарушение. 
Еще 8,05% готовы устроить публичный скандал 
и покинуть клинику, хлопнув дверью. 44,34% 
намерены сфотографировать нарушения и на-
писать жалобу в Роспотребнадзор.

Тем временем в рейтинге самых нечисто-
плотных победу одержали клиники «Стелла», 
«Астери-Мед» и «Ситимед». Так, про «Стеллу» 
одна из читателей «МК» написала следующее: 
«Пока ждала приема, зашла в туалет, чуть не 
стошнило: грязища, бумаги нет, мыло киснет в 
мыльнице с водой. Страшно представить, что у 
них там в кабинетах. На прием не пошла». Ва-
лентина поделилась впечатлениями об «Астери-
Мед»: «Все старое, обшарпанное, в швах плитки 
— плесень, ну как это вообще?» А про «Ситимед» 
Илья написал очень коротко, но емко: «Тараканы 
ходят пешком. Фу».

Разумеется, мы не хотим мести все част-
ные клиники под одну гребенку. В нашем «пло-
хом» рейтинге — скорее исключения, чем пра-
вила. Ведь многие эксперты видят за частной 

медициной большое будущее. «Я знаю очень 
слабые частные клиники, в том числе и у нас, и в 
других станах, даже в Израиле, — рассказывает 
заведующий кафедрой семейной медицины 
Российского государственного медицинского 
университета, президент многопрофильной 
частной клиники ОАО «Медицина» Григорий 
Ройтберг. — И знаю очень хорошие государ-
ственные больницы. Однако частная медицина, 
конечно, будет развиваться. Частные инвесторы 
ведут себя более разумно, частные инвесторы 
по-другому относятся к тому, как закупать обо-
рудование, как тратить деньги. А что касается 
качества медицинской помощи и борьбы за 
клиентов, то приведу мой любимый пример — 
Швейцарию. Там большинство клиник являются 
частными, но они с удовольствием работают по 
государственному заказу. То есть, они прак-
тически существуют в системе обязательного 
медицинского страхования. Ситуация сегодня 
такова, что и в России государственные клиники 
вовсю работают на платных официальных и не 
официальных услугах. А есть частные клиники, 
которые работают бесплатно для какой-то ча-
сти населения. Скоро, я думаю, разница между 
частными и государственными клиниками будет 
сглаживаться. А вообще же, частные клиники 
всегда были носителями передовых технологий. 
Частные клиники во всем мире были символом не 
только комфорта, но и возможности привлечения 
лучших врачей и лучшего оборудования».

Итак, наш рейтинг вызвал большой интерес 
у читателей, мы получили огромное количество 
отзывов. А это значит, что тема частной медицины 
сегодня очень актуальна. Поэтому мы приняли 
решение подготовить годовой рейтинг частных 
клиник столицы. В следующем материале мы 
подробно расскажем о том, какие критерии будут 
учитываться, как будут формироваться исследо-
вания, какие опросы мы подготовим. Мы очень 
надеемся на помощь наших читателей в этой ра-
боте. В связи с этим на портале «Здоров.Онлайн» 
будет открыт специальный форум, посвященный 
различным аспектам частной медицины. В общем, 
следите за нашими публикациями.

Арина ПЕТРОВА.

«САМАЯ СОМНИТЕЛЬНАЯ РЕПУТАЦИЯ» «РАССАДНИК АНТИСАНИТАРИИ»
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РЕЙТИНГ ЧАСТНЫХ КЛИНИК МОСКВЫ:
самые непрофессиональные и самые неаккуратные

Окончательные результаты рейтинга 
частных клиник Москвы, который соста-
вил «МК» по инициативе портала «Здо-
ров.Онлайн», подведены. Сегодня мы 
собираемся познакомить наших чита-
телей с заключительной частью полно-
масштабного исследования — предста-
вить победителей в номинациях «Самая 
сомнительная репутация» и «Рассадник 
антисанитарии».

Две недели назад Шавкат 
Мирзиёев стал президентом 
Узбекистана. Безоговорочная 
его победа на выборах — 
88,61 процента проголосовали 
«за», — и по восточным меркам 
невероятно скромная, будто 
скомканная инаугурация, которую 
ждали в январе, а она раз — 
и состоялась уже в конце прошлой 
недели на обычном заседании 
парламента в рабочем порядке.
Последний заградотряд перед 
запрещенным Исламским 
государством и по-прежнему зона 
российской ответственности — что 
ожидает Узбекистан при новом 
главе государства? 
Кроме дружбы с Россией, которая 
и так понятна.
Пока что ответа на этот вопрос нет. 
Как до сих пор неясно, жива ли 
пропавшая старшая дочь первого 
президента страны, амбициозная 
Гульнара Каримова...

Ее имя не сходило со страниц СМИ всего 
месяц назад. Станут ли ее искать теперь, кому 
она еще нужна, когда президент Узбекистана 
уже назван?

«Одним из тех, с кем 
Гульнара вышла на связь по‑
сле того, как была помещена 
под домашний арест, был я. 
Она написала сообщение на 
мою страницу. Я в ответ ски‑
нул пару глав из моей разо‑
блачительной книги» — мой 
собеседник Евгений Дьяко‑
нов (на фото) давно живет 
в Норвегии. В Тронхейме. 
Он политический беженец. 
Пожалуй, один из самых из‑
вестных в Узбекистане. 

«Гульнара ответила, что плакала, читая мою 
книгу, что даже не представляла себе, какой ужас 
творится в Узбекистане, она уверяла меня, что 
не виновата в том, что мне сломали жизнь, ли‑
шили родины... Что ее подчиненные, разбираясь 
со мной, просто немного переусердствовали, 
на Востоке такое сплошь и рядом — попроси 
принести тюбетейку, и ее доставят вместе с 
головой...»

Евгений Дьяконов до сих пор не может по‑
нять, почему именно к нему обратилась дочь 
Ислама Каримова незадолго до того, как пропала. 
Искала ли она оправдания своим прежним по‑
ступкам? Молила ли о помощи? Он ведь не был 
ей другом. Скорее наоборот. 

...В Афганистан уроженец Узбекистана и 
гражданин СССР Евгений Дьяконов попал, уже 
отслужив срочную. В самом конце 80‑х. Увидел 
эту войну взрослыми глазами без надрывных 
песен о «черных тюльпанах» и наивного маль‑
чикового романтизма. Пережил гибель друзей 
и преступные приказы. Выходил оттуда одним 
из последних по «Мосту Дружбы», на изломе 
советской эпохи. Сейчас, живя в благополучной 
Скандинавии, он не может поверить, что все это 
действительно происходило с ним.

— После дембеля из Афгана я приходил в 
себя год. Не стал, как многие из наших, ни ал‑
коголиком, ни наркоманом. Но с тех пор как мне 
в родном Узбекистане сломали жизнь, прошло 
без малого 19 лет, и не было ночи, чтобы я не 
просыпался в холодном поту. Я был уверен, что 
не смогу простить. Никогда.

— Кого? Гульнару?
— И Гульнару. 
— Может быть, в Интернете вообще 

была не она, а некое подставное лицо, 
специально?

— Зачем кому‑то, кроме нее, писать мне? 
Нет, это была она, ее манера общения. Потом 
неожиданно пропала. Наверное, поняла, что наша 
переписка ничего не изменит. Или я просто стал 
ей неинтересен. Или что‑то случилось... Нет, я не 
желаю для нее судьбы Каддафи. И хотел бы ее 
уберечь как от публичной расправы на площади, 
так и от тайной позорной смерти, о которой никто 
не узнает, чтобы за все, что совершила она и ее 
окружение, Гульнара ответила по закону в между‑
народном суде в Гааге. Такое мое мнение. 

Их знакомство двадцать с лишним лет на‑
зад было шапочным. И стало роковым — для 
Евгения.

— В начале 90‑х я был руководителем одной 
из организаций воинов‑интернационалистов, 
позже ликвидированных по приказу Ислама Ка‑
римова. Разобщить тех, кто мог реально пред‑
ставлять угрозу, чернобыльцев, афганцев… Нет, 
нас не закрыли, формально была проведена 
перерегистрация, и ненужные структуры ее не 
прошли. Я не стал воевать и ушел в шоу‑бизнес. 
Теперь это называется продюсерством. Возил 

артистов с гастролями. Учитывая, что обычным 
людям тогда по полгода зарплату не платили, мы 
на концертах получали хоть какие‑то деньги, но 
прибыльным это не было. 

— И зачем вы понадобились тогда до‑
чери президента?

— По сравнению с ней я был... не знаю, 
напишите «микробом». Это честно. Но одно из 
направлений, которым я занимался, совершен‑
но неинтересное в финансовом плане, давало 
определенные очки в политическом — узбекский 
рок. Я находил ребят в подвалах, рокеров, панков, 
хиппи, приводил их в чувство, вытаскивал на 
белый свет, давал почувствовать себя людьми... 
Это придавало статус, или, как говорят у нас в 
Ташкенте, уровень. Короче, понты. У меня было 
около тридцати таких рок‑групп. И однажды 
в 97‑м году ко мне пришли люди, они сказали, что 
я должен все отдать практически даром одному 
уважаемому человеку. 

— За этим стояла Гульнара? 
— Да, это была она. У меня были серьезные 

завязки в России, и гражданство обещали, и 
помощь... Так что скажи я «да», был бы сейчас 
у вас зажравшимся чиновником или бизнесме‑
ном. Но я, увы, отказался от этого предложения. 
Выслушав мой отказ, гости зацокали языками: 
дело ваше, но уж тогда не обижайтесь. И ровно 
через месяц случилось то, что раскололо мою 
жизнь на «до» и «после». 1 марта 1997 года ко мне 
на улице подошли какие‑то люди и профессио‑
нально «выключили». Я очнулся уже в милиции, 
с сотрясением мозга, в лицо сунули протокол, где 

было черным по белому написано, что у меня в 
кармане нашли наркотики, в машине ствол, дома 
взрывчатку, а в офисе, до кучи, — ваххабитские 
листовки. У меня! Бывшего «афганца»! Врага 
душманов и моджахедов!

— А доказательства?
— Они никого не интересовали. Меня про‑

держали 48 суток в подвале МВД — в Ташкенте, 
около станции метро «Проспект Космонавтов». 
Если я не ошибаюсь, там девять верхних этажей 
и еще пять подземных. Под землей на третьем 
уровне расположены казематы. В простонародье 
они называются «кричи не кричи». Я не очень хочу 
описывать подробности пыток... Я это сделал уже 
в своих книгах. Могу сказать одно: признательные 
показания я не подписал. Но, как оказалось, это 
и не нужно. Перед последним заседанием мне 
сделали какой‑то укол, и я ничего не помню. 
Вообще. Очнулся на следующий день с приго‑
вором на руках. 22 года лишения свободы. Из 
них десять — особого режима.

— Особый режим — это знаменитая 
узбекская тюрьма Джаслык, где содержатся 
международные террористы?

— Нет. Это Караул‑Базар, другая страшная 
тюрьма в Узбекистане, УЯ 64/25, расположенная 
в Бухарской области, единственное место, где 
заключенные ходят в полосатой робе, как узники 
фашистских концлагерей, с мишенью на спине, 
на сердце, на голове. Враги государства. Самое 
смешное, что до этого я не был противником 
режима Каримова. Всегда голосовал за Ислама 
Абдуганиевича двумя руками. Я, как и большин‑
ство народа в нашей стране, не хотел знать, что 
на самом деле здесь творится.

— Чем же вам так нравился Каримов? 
— Он не допустил беспредела в 90‑е, как 

в соседнем Таджикистане. У него была русская 
жена. И над русским языком Каримов не глумил‑
ся, так как сам разговаривал на нем. 

— Так, может, это «бояре» были плохие, 
а «царь» ничего не знал?

— Я тоже думал так до 18 августа 98‑го года. 
В этот день я ехал на пересылку в закутке плац‑
картного вагона, туда нас затолкали 18 человек, 
стояли, сидели, лежали, воняли, стонали... Я смо‑
трел на превращенных в скот людей и думал о 
том, что наш дорогой президент, конечно же, не 
догадывается, что за беспредел происходит, 
что ему просто не докладывают. Ночью ко мне 
на плечо положил голову один пожилой мулла, 
уставший, измученный зек, к утру он умер во сне, 
так же мирно покоясь у меня на плече. И в этот 
момент я прозрел. Через страдания того старика. 
И понял, что должен выжить и свидетельствовать 
о том, что видел. В 98‑м году я освободился...

— Подождите, как это в 98‑м — если вам 
дали 22 года в 97‑м?

— Хороший вопрос. Почему я так быстро 
освободился? Потому что в Узбекистане поку‑
пается и продается все, и в моем случае правду 
оказалось проще купить, чем доказать. Мне это 
стоило все мое состояние. Часть взятки одному 

прокурору я передал сам, сидя перед ним в на‑
ручниках. Деньги взяли, но выполнить свое обе‑
щание не спешили. Меня переводили из лагеря в 
лагерь, не решаясь отпустить, — мало ли, вдруг 
поступит высокое распоряжение по мою душу? 
Затем меня отправили в спецбольницу. Печаль‑
но известный Чукурсай на окраине Ташкента. 
Закрытая УЯ 64/ПБ — через забор от обычной 
областной психиатрической больницы. Это была 
экспериментальная клиника, особой секрет‑
ности, поговаривали, что ее тоже курировала 
Гульнара Каримова. На интернет‑картах города 
здание до сих пор обозначено. В реальности, мне 
рассказывали, вроде бы больницу снесли. Там 
было пять отделений. Одно женское и остальные 
мужские. Абсолютно закрытая и самодостаточная 
система. Простор для жесточайших опытов и экс‑
периментов. Но в этой закрытости были и свои 
плюсы. Родные имели возможность непосред‑
ственно выйти на начальника отделения, и тогда 
в журнале назначений делалась особая пометка, 
что все положенные процедуры выполнены, а 
ампулы с лекарствами списывались. За меня 
вступились сильные российские ветеранские 
организации, они смогли вытащить меня на сво‑
боду. Тогда же я стал вести дневниковые записи, 
не предполагая, что однажды это станет книгой... 
Моя трагедия, мои страдания — кому они могли 
быть нужны, кроме меня? Никому…

...25 февраля 2003 года к Евгению заглянул 
милиционер, который арестовал его в первый 
раз. Сказал, что есть приказ «закрыть» его по 
второму кругу. Оперативник предупредил, что у 
него только 48 часов, чтобы бежать, два выходных 

дня, суббота и воскресенье. И еще одно рас‑
поряжение: живым можно не брать.

— Я до сих пор не знаю, почему этот человек 
меня предупредил. Я не платил ему и никогда 
больше не видел. Может, грехи замаливал. В лю‑
бом случае, я не успел последовать его совету — 
через сутки в подъезде меня встретили двое 
и подсадили на ножичек. Я получил ранение в 
область сердца. Спасла хорошая военная подго‑
товка. Как выяснилось, несостоявшиеся убийцы 
мои, мокрушники, формально уже полгода как 
сидели в ташкентской тюрьме... Из реанимации 
я сбежал, осознав, что шутки закончились. Меня 
вывезли в Казахстан к родственникам жены. 
Оттуда уехал к товарищу в Мурманск. Тот очень 
мне помог, нашел жилье, устроил на работу. Я так 
расслабился, что забыл главную рекомендацию 
того мента: ни в коем случае не звони домой как 
минимум год. А я набрал жене на работу... И через 
три дня ко мне снова пришли: «Открывай, со‑
бака!». Спасли командированные спецназовцы, 
жившие через стенку. Снова удалось бежать, без 
денег, с узбекским паспортом и сумкой через 
плечо, определенные структуры смогли пере‑
править меня в Норвегию, там я, нелегал, по‑
дошел к первому же полицейскому на улице и 
сдался... Получил статус, минимальное пособие, 
хоть какую‑то крышу над головой...

— Но кому нужно было устраивать ради 
вас такую сложную спецоперацию?

— Это было уже главное лицо. Самое глав‑
ное. К тому времени я уже не был рядовым оби‑
женным бизнесменом. Меня отлично знали. Я пу‑
блично озвучивал информацию о концлагерях в 
Узбекистане, передавал данные о репрессиях, 
о туберкулезных колониях, куда специально под‑
саживали здоровых заключенных, о пытках и 
опытах, которые ставили там над людьми. Я сам 
прошел через это. Я имел право свидетельство‑
вать. И делаю это до сих пор. Скажем, недавно 
я выяснил, для чего узбекистанские колонии 
закупили за границей несколько десятков пере‑
движных крематориев, — потому что мертвые 
тела тоже надо куда‑то девать, а выдавать род‑
ственникам в таком виде невозможно. Я видел 
снимки заключенных с вырванными ногтями, 
зубами, без ушей...

— Зачем такая жестокость, если то, что 
вы говорите, правда? 

— Это что‑то восточное, ментальное, думаю. 
Власти считали, что только таким диким спо‑
собом можно и должно уничтожить исламский 
терроризм. Каримов действительно прослыл 
яростным борцом с религиозным экстремизмом, 
сначала с ваххабитами, с недавних пор с ИГИЛ 
(запрещенная в России организация. — Е.С.). 
Существует устоявшаяся точка зрения, что Узбе‑
кистан — это последний бастион, сдерживающий 
боевиков с Ближнего Востока. 

— А разве не так?
— Это лишь часть правды. Угроза между‑

народного терроризма реальна. Но «под гре‑
бенку» борьбы с террористами можно сажать 
кого угодно. Я видел людей, сидевших именно 
по экстремистским статьям, хотя многие из них 
даже не были мусульманами. С другой стороны, 
это большие деньги. На борьбу с террористами 
все страны подают много и регулярно. Сейчас 
многие узбеки бегут в Сирию. В «Исламское госу‑
дарство». Потому что дома их ждет голод, нищета. 
Уж лучше смерть с оружием в руках. Сегодня в 
Узбекистане, я свидетельствую, выросли целые 
поколения тех, кто готов отправиться куда‑нибудь 
в Алеппо не из‑за своих убеждений, а ради куска 
хлеба. Но как только начинаешь говорить о на‑
рушениях прав человека и преступлениях против 
человечности в нашей Центральной Азии, Европа 
тут же становится слепой, глухой, немой. Им 
это неинтересно. Один известный норвежский 
правозащитник откровенно выдал мне такую 
вещь: «Нам не платят за критику Узбекистана, 
нам платят за критику России. Узбекистан — 
партнер России, США, ЕС, он дружит со всеми и 
выгоден всем, если мы станем его критиковать за 
нарушения прав человека, то потеряем деньги». 
Все очень просто. За 14 лет жизни здесь я на‑
писал четыре документальные книги из серии 
«В зоне Uz» о том, свидетелем чему был, но мне 
откровенно дали понять, что их время еще не 
пришло. Мне не к кому обратиться за помощью 
в их продвижении. 98 отказов я уже получил. Я 
же не террорист и не могу обратиться к ислами‑
стам. Я белый и не могу спекулировать на теме 
расовой дискриминации. Я не обливаю грязью 
Россию, поэтому не могу надеяться на помощь 
либералов. Я даже не гей…  

После трагедии в Андижане в 2005 году, 
о которой мир не узнал бы, если бы не неза‑
висимые журналисты и правозащитники, по от‑
ношению к Узбекистану были введены санкции, 
но, увы, они не помогли. Хотя отсюда изгнали 
американцев, те привыкли совать нос в чужие 
внутренние дела и хотели публичного расследо‑
вания гибели сотен людей. Вместо США новым 
политическим союзником стала Россия. Вам 
это очень выгодно, так как помогло укрепиться 
в азиатском подбрюшье и стратегически побе‑
дить Америку. Какое дело сильным мира сего до 

страданий мелких людишек... В итоге Каримов 
переиграл всех. Кроме собственной смерти. 
О том, что президента не стало, молчали семь 
дней — и не только потому, что его до последнего 
пытались реанимировать и российские светила, 
и американские. Шла безжалостная борьба за 
власть. Основных кланов было три: самарканд‑
ский, ташкентский и ферганский. Но, как у нас 
в чайханах говорят, кто бы ни победил, рулить 
все равно станет Ташкент, то есть действующая 
политическая элита. Хотя сам Каримов родом из 
Самарканда, он всегда симпатизировал ташкент‑
ским. Слухи ходили, что все силовые структуры 
честно поделены между этими двумя городами, 
если не ошибаюсь, то самаркандским досталось 
МВД, а ташкентским —СНБ (Служба Националь‑
ной Безопасности — Е.С.) 

— Но после того, как наш президент в 
Самарканде рядом со знаменитой могилой 
Тамерлана и неподалеку от нового места 
паломничества всех узбеков — захоронения 
Ислама Каримова, обменялся рукопожатием 
с Шавкатом Мирзиёевым, всем сразу стало 
понятно, в какой клеточке ставить галочку 
на выборах. 

— Спор шел только о том, сколько процентов 
в итоге проголосует за Мирзиёева — до девя‑
носта или под сто. Хотя согласно Конституции, 
скажу прямо, Мирзиёев вообще не должен был 
исполнять обязанности, и.о., до выборов, это 
функция спикера парламента.

— А как же Гульнара? Ее президентские 
амбиции?

— Гульнара — человек невероятно тщеслав‑
ный. И то, что она не выходит на связь с внеш‑
ним миром, наводит на очень печальные мысли. 
Я знаю, что госдеп вмешивался в эту историю, 
были попытки ее разыскать и из Москвы, два 
разных и взаимоисключающих интервью дал ее 
сын. В одном он говорил, что мать жива. В другом 
— что он не знает, где она. 

— Но кому нужна бывшая президентская 
дочь? После выборов‑то?

— Нельзя сбрасывать ее со счетов, Гульнара 
до сих пор представляет определенную опас‑
ность. Она влиятельна. У нее могущественные 
друзья по обе стороны океана. Ее недостаток — 
не слишком тщательно просчитывать ситуацию. 
В свое время отец подумывал о том, чтобы сде‑
лать ее своей наследницей. Он открыто заявлял, 
что страной вполне может управлять женщина — 
для мусульманского Узбекистана крамольная 
мысль. Но Гульнара сама все испортила. Потому 
что не скрывала своих карьерных планов, и ее 
слова о том, что она скоро станет королевой, 
донесли до Каримова. Тот взбесился: смерти 
моей ждешь? Не исключено, что карьеру Гульна‑
ры прервали, выступив единым фронтом, жена 
президента и младшая дочь Лола. Я не присут‑
ствовал при этой семейной драме. Но донести 
могли только родственники. Семейный конфликт 
и неприязнь сестер там, по слухам, имели место. 
Звезда ее закатилась...

Гульнара аккумулировала в себе огромную 
власть и огромный бизнес. Со многими бывшими 
узбекскими олигархами произошло то же, что и 
со мной, — они оказывались в тюрьме, как и я, 
просто были другие масштабы у них украден‑
ного. Остановить Гульнару было невозможно. 
Она охватила буквально все сферы жизнедея‑
тельности, иногда не имея возможностей и сил 
все это переварить. Еще, еще, еще... Все для 
нее — Принцессы Азии.

— Принцесса Азии?
— Так она якобы велела себя называть. В на‑

шем регионе еще пять республик. И у всех пре‑
зидентов есть дети. Но Принцесса была одна. 

— Принцесса... Скорее уж пропавшая 
«мертвая» царевна... Прямо по Пушкину: «Не 
видал ли где на свете ты царевны молодой...» 
Вы рады, что отмщены?

— Нет. Страшно подумать, каково ей теперь, 
если все еще жива. Оторвана от детей, от мира, 
к которому привыкла, в одночасье став никем — 
даже отца не смогла проводить как следует. 
Гульнара получила по заслугам. Но сейчас, с 
высоты прожитых лет и всего пережитого — 
я потерял все, когда мне было тридцать пять, 
а сейчас почти пятьдесят, — я могу ей только 
посочувствовать...

С восшествием на президентский пре‑
стол Шавката Мирзиёева многие связывают 
начало экономических реформ в Узбекиста‑
не, налоговые послабления для бизнеса, 
легализацию обмена валюты в стране, что 
очень важно для двух миллионов трудовых 
мигрантов, работающих в России, — эти 
люди до сих пор не имеют права законно и 
по нормальному курсу обменять на родине 
заработанные деньги. 

И еще: люди ждут политической оттепе‑
ли. Во всяком случае, старейший заключен‑
ный страны Самандар Куканов, отсидевший 
за решеткой, как считается, по личному при‑
казу Ислама Каримова 23 года 4 месяца, был 
выпущен на свободу накануне оглашения 
имени нового президента.

Екатерина САЖНЕВА.

Узбекский оппозиционер и один из врагов 
Гульнары Каримовой уверен, что дочь бывшего 
президента республики ждет Гаагский трибунал

ПРАВДА О «МЕРТВОЙ» ЦАРЕВНЕ

Путин и Мирзиёев на могиле Каримова.

«Принцесса 
Азии» 
Гульнара 
Каримова.

Семья 
Ислама 

Каримова.

В минувшую пятницу огромные стеклян‑
ные двери известного франкфуртского отеля 
Fleming’s Deluxe распахнулись перед гостями тра‑
диционного ежегодного 10‑го «Икорного приема 
«МК», совпавшего с пятнадцатилетним юбилеем 
издания в Германии. Несмотря на то что начало 
вечера официально было назначено на 18.00, 
уже за час до этого фойе отеля было наполнено 
гостями в вечерних туалетах, которые про‑
должали и продолжали прибывать со 
всех уголков Европы, заполняя крас‑
ную дорожку перед входом в зда‑
ние. Марика Килиус, легендарная 
немецкая фигуристка, афганский 
космонавт‑исследователь Аб‑
дул Ахад Моманд, старинный и 
добрый друг редакции, депутат 
бундестага и спортсмен (при‑
зер Олимпиады‑1976 в спортив‑
ной гимнастике) Эберхард Гингер, 
а также многочисленные предста‑
вители немецкой прессы, культуры, 
дипломатических миссий разных 
стран, представители федеральных 
земель Гессен и Баден‑Вюртемберг. 
По сложившейся традиции всех радушно на 
входе встречал генеральный консул Российской 
федерации во Франкфурте‑на‑Майне Александр 
Борисович Булай. 

Именно г‑н Булай и открыл вечер, далее 
вице‑мэр Франкфурта Маркус Франк подчеркнул 
важность и значимость издательского дома «МК» 
для жизни финансовой столицы Европы. Зам. 
директора гостиничной сети Fleming’s Хартмут 
Шредер поблагодарил ИД «МК‑Германия» за 
выбор его отеля и преподнес два бруска из кре‑
постной стены, найденной при строительстве 
гостиницы и датируемой 1346 годом, один из 
которых останется во Франкфурте в редакции, 
а второй покинет Германию и займет почетное 
место в главном офисе «Московского комсо‑
мольца» в Москве. В ответ в музей мэрии Франк‑
фурта отправился юбилейный знак «МК» «За все 
приложенные человеческие и нечеловеческие 

усилия» в организации торжественного приема, 
который был вручен Нине Блодингер, владелице 
европейской сети гостиниц Fleming’s.

Вечер, который уже на следующее утро 
флагман немецкой прессы газета Bild окрестит 
лучшей вечеринкой мегаполиса, продолжило 
завораживающее песочное шоу, которое пред‑
ставило собравшимся историю России от года 

рождения «Московского комсомольца» 
(1919) до открытия немецкой редакции 

и нынешних дней. 
Cтудентки кафедры моды и 

дизайна немецкого университета 
Europa Campus подготовили для 
гостей приема показ роскошных 
шуб известного дизайнера Роль‑
фа Шульте.

После 21.00 открылись две‑
ри многочисленных зон, залов и 

салонов, расположенных на разных 
этажах гостиницы, и гости вечера 
отправились искать то место, что 
придется по душе именно им, благо 
с таким разнообразием от органи‑
заторов это было совершенно не‑

сложно. Музыкальный салон Steinway наполнялся 
чарующими аккордами признанной звезды и 
любимицы публики Ирины Фундилер и ее квар‑
тета, азартные гости могли испытать судьбу в 
рулетке и блэкджеке за столами висбаденского 
казино, куда еще захаживал сам Достоевский. 
В сигарной комнате леди и джентльмены могли 
насладиться бокальчиком‑другим отменного 
коньяка и раскурить сигару, что прямо перед 
гостями скручивала колоритная кубинская ма‑
дам. Полюбившаяся по прошлым приемам зона 
Back in USSR встречала любителей поносталь‑
гировать пивом, воблой, семечками, чаем из 
пузатого самовара и легендарными забегами 
Formel K, которые уже десять лет являются неот‑
ъемлемым аттракционом приема и организуются 
известным берлинским художником Николаем 
Макаровым.

Олег ИВАНОВ.

Пока вся прогрессивная российская общественность с размахом отмечала 
97‑летие газеты «Московский комсомолец», наше европейское представитель‑
ство в лице «МК‑Германия», базирующееся во Франкфурте‑на‑Майне, также от‑
нюдь не скромно отметило полтора десятка лет своего существования.

«МК В ГЕРМАНИИ» — 15 ЛЕТ
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А знаменитому «Икорному приему» стукнуло 
ровно десятилетие

Генконсул РФ 
во Франкфурте‑

на‑Майне 
Александр 

Булай.



В дни, когда в Ивановской области проходил 
X Международный кинофестиваль «Зеркало» 
им. А.Тарковского, мы отправились в Юрьевец. 
Там прошли детские годы Андрея Тарковского, 
сохранился деревянный дом начала XX века, где 
хранятся вещи, принадлежащие его семье. С 
коллегами мы попыталась узнать, какова судьба 
архива и где можно увидеть раритеты. Сотруд-
ники музея и расположенного рядом центра 
Тарковского ничего не могли нам разъяснить. 
Кто-то честно признался, что запрещено с кем 
бы то ни было обсуждать эту тему. Единственное, 
что удалось, так это подержать в руках книгу, в 
которой предпринята попытка исследования 
архива. 

В Россию архив Андрея Тарковского доста-
вили в 2013 году и объявили, что разместится он 
в Юрьевце. Напомним, что собран он киноведом 
Ольгой Сурковой, давно живущей в Голландии. 
Она неоднократно и безуспешно предлагала 
передать его за скромную сумму заинтересован-
ным людям в России. А на лондонском аукционе 
в борьбе за него участвовали продюсер Борис 
Тетерев из Риги, намеревавшийся провезти его 
по миру, а потом передать киномузею, а также 
датский кинорежиссер Ларс фон Триер. Многие 
тогда удивлялись, почему так дорого ушел архив, 
но на Sotheby`s произошла не столько его оценка, 
сколько подтверждение вклада Тарковского в 
мировой кинематограф. 

Ольга Суркова — выпускница киноведче-
ского факультета ВГИКа, исследователь твор-
чества Андрея Тарковского. Собранный ею ар-
хив — результат 

18-летнего со-
трудничества с Тарковским. Это магнитофонные 
записи с его голосом, рукописные тексты, фраг-
менты воспоминаний о детстве, стихи, материалы 
о создании книги «Запечатленное время». Тогда, 
как и теперь, к Сурковой неоднозначное отноше-
ние, словно бы она продала не свой труд, а нечто 
украденное. Изначально материалы собирались 
и обрабатывались теоретиком кино, эйзенштей-
новедом Леонидом Козловым. Именно с ним 
Тарковский начинал работу над «Книгой сопо-
ставлений», над которой позднее уже трудилась 
Ольга Суркова. Она встречалась с Тарковским, 
записывала за ним. 

Надо сказать, что архив Тарковского гораздо 
больше того, что было представлено на аук-
ционе. Что-то хранится у Марианны Чугуновой, 
работавшей с Тарковским, у его сестры Марины 
Арсеньевны, у первой жены Ирмы Рауш, Андрея 
Тарковского-младшего — сына режиссера, жи-
вущего во Флоренции и возглавляющего фонд 
имени своего отца. 

Ольга Суркова ознакомилась с тем анали-
зом, которому подвергся ее архив, и рассказала 
о своих впечатлениях «МК»: 

 — Не только вы пытались узнать судьбу 
архива, но и исследователь из Берлина. Он спе-
циально приезжал в Ивановскую область, раз-
говаривал на эту тему с местными чиновниками, 
но никаких разъяснений не получил. Люди либо 
ничего не знают, либо не хотят об этом говорить. 
Пробиться к архиву он не смог. 

— На презентации работы, в которой 
сделана попытка проанализировать архив, 
вы присутствовали? 

— Я видела ее в записи. Никто меня туда не 
приглашал. Когда я взяла книгу в руки, мне по-
казалось, что она хорошо издана, начала читать. 
Моя фамилия мелькает там бесконечно, чего я не 
ожидала. С уважением отношусь к труду, который 
проделали составители, с которыми я незнакома. 
Но потом обнаружила много интересного в книге 
и на ее презентации. Первое, что поразило, это 

заявления Арсения Андреевича — старшего сына 
Андрея Тарковского — о том, что ему непонятно, 
почему все эти материалы оказались в руках 
одного человека, и это требует специального раз-
бирательства. Вместо того чтобы сказать спасибо 
за то, что нашелся человек, все это собравший, 
приходится слышать такое. То есть существует 
подозрение, что я украла фотографии и рукописи 
Тарковского? Слышимость записей на пленках 
московского периода не всегда отчетливая, но 
все пленки были мной расшифрованы от «а» до 
«я». У Андрей была привычка приговаривать: «Ты 
меня понимаешь?» Из этого делается вывод, 
что я его не понимала. Так что же ему мешало 
поменять собеседника? Работа над текстами, 
по мнению исследователей, показывает, как 
важно было Тарковскому максимально выразить 
то, что он чувствовал и думал, но было ли это 
достигнуто в итоговом варианте книги «Запе-
чатленное время»? Ответ на этот вопрос даст, по 
их словам, только внимательное сравнение всех 
доступных источников. В изданном тексте книги 
в большей степени отразилось редакторское 
участие Сурковой, и может быть, не написанный 
полностью, но бесспорно существующий третий 
вариант книги, который стоит архива Андрея 
Тарковского. Выпущенный текст, с их точки зре-
ния, сухой и неправильный. Я и сама не считаю 
книгу совершенством, думала, что работу над 
ней следует продолжить. Но Тарковский посчи-
тал ее готовой, сделав редактуру написанного 
мною текста, рассылавшегося параллельно в 
немецкое и английское издательства. Это его 
книга, не моя. Я работала вместе с Тарковским 

в меру своих утлых сил — записывала в разных 
ситуациях то, что он говорил, разложила все по 
главам. Книга может вам не нравиться, но эта 
книга Тарковского, и другой нет. Я была всего 
лишь тем человеком, с которым Тарковский вел 
диалог. Это был разговор режиссера с критиком, 
который делал определенные высказывания, и 
потом все было переведено в монолог. Андрей 
Тарковский говорил, что ему нужен собеседник 
для того, чтобы высказать свои мысли. Сесть 
самому и начать писать у него не получалось 
или же не было на это времени. Что-то Андрею 

нравилось, а что-то — нет. Это естественный 
процесс. А теперь все преподносится так, что 
это я издала книгу, которую Андрей не хотел. 
Исследователи считают, что Тарковский выпустил 
плохую книгу? Перед ними все рукописи. А я про-
делала обыкновенную журналистскую работу. 
Книжка сделана в соответствии с пожеланиями 
самого Тарковского. А то, о чем сейчас говорят, 
— полный непрофессионализм.

Скажем, публикуется страница, расписанная 
Леонидом Козловым, начинавшим работу с Ан-
дреем, и ее не различают с текстами Тарковского. 
Почему в этом не разобрались? Даже ненавидя 
меня, но пользуясь моим несчастным архивом, 
почему меня об этом не спросить? Я не живу 
в племени, говорящем на неизвестном языке. 
Всегда можно мне написать или позвонить. Это 
же естественно — обратиться к автору архива для 
того, чтобы уточнить то, что непонятно. Я живая 
еще. Не ждите, пока я умру. Если вас интересует 
архив, то обратитесь ко мне, чтобы я объясни-
ла, что это такое, о чем и когда было. Разве это 
осквернит память Тарковского? Но составители 
предпочитают горевать о том, как сложно атрибу-
тировать фотографии. Про деревенские снимки, 
сделанные моим мужем Дмитрием Шушкаловым, 
изрекаются многомудрые предположения, что 
они принадлежат самому Тарковскому, гото-
вившемуся к съемкам «Ностальгии», о которой 
он тогда даже не помышлял. Есть неопознанная 
фотография оператора Александра Антипенко, 
вошедшая в его книгу. Многие фото никак не 
прокомментированы, а ведь часть из них опу-
бликована в других изданиях. Почему это не 
отследить? Не надо здесь проводить большой 
научной работы. 

 — Столько времени прошло со дня ухо-
да Тарковского, а страсти вокруг него не 
утихают.

— Только потому, что есть родственники. 
Если они не могут договориться и каждый тянет 
одеяло на себя, то кого в такой ситуации инте-
ресует Тарковский как таковой? 

В архиве — целый чемодан нашего судеб-
ного процесса, но о нем хранится молчание. 
Боюсь, не вышвырнули бы этот чемодан. Но у 
меня, слава богу, есть копии. Когда говорят про 
чемоданы Тарковского, речь идет о моих чемо-
данах. В одном из них — интереснейшие для 
специалистов вещи, документы на немецком 
языке, но есть и переводы, которые помогала 
сделать Инна Шапиро. Я ни на что не претендо-
вала, только на журналистскую работу. Андрей 
хотел сухую книгу, полемизирующую с Эйзен-
штейном. С моей точки зрения, он его плохо знал 
и делал поверхностные противопоставления, 
вглубь вопроса не шел. Но хотел сделать нечто 
противоречащее Эйзенштейну, была у него такая 
претензия. Он не собирался вносить в книгу те 
душевные куски, которые согрели бы сердце 
его теперешних исследователей, хотел иметь 
строгую, теоретическую книгу. Можно теперь 
рассуждать о том, что она могла быть лучше, но 
за что обвинять меня? Это был его выбор. Можно 
меня не любить, но суть в том, что все мои пре-
тензии были судебно подтверждены. Я хотела 
лишь того, о чем мы с Андреем договорились. 
Он меня обманул. Хотел быть один и хотел денег, 
которых ему не хватало. Я, как оказалось, не 
представляла для него никакой нравственной 
ценности. Меня крайне поразило, что так может 
поступать талантливый человек, которого я и 
сейчас высоко ценю как художника, люблю как 
противоречивого и странного человека. Люди, 
которые меня обвиняют, сами постоянно из-
дают книги о Тарковском и продают их. Почему 
же я не могу получить то, что мне полагается за 
свой труд?

 — Каждый документ архива подверга-
ется сомнению?

— Иногда это не сомнение, а незнание пред-
мета. Многое делается не из интереса к архиву, 
а в угоду совсем другим вещам. С письмом Тар-
ковского к Брежневу опять какая-то неувязка. 
Было ли оно написано и отправлено, прочитано 
ли адресатом? На эти вопросы предстоит от-
ветить специалистам — заявляют составители. 
Но я тысячу раз объясняла, в том числе и на 
страницах «МК», что это письмо, случайно со-
хранившееся, как и аналогичные два-три письма, 
никем не инициированы. Андрей считал, что 
единственное, что помогало выходу его фильмов 
на экраны, — очередной съезд КПСС. Это им 
придуманный аргумент. Он в отчаянии писал 
письма в Политбюро, и они срабатывали два 
или три раза. И на пресс-конференции в Ми-
лане говорил о том, что его картины выпускало 
в прокат Политбюро. Не Госкино, которое все 
время этому препятствовало. Письмо Брежневу, 
скорее всего, он надиктовал, а я записала за 
ним от руки. Скорее всего, он его смотрел, а я 
перепечатывала на машинке. Но был ли именно 
этот текст отправлен или какой-то другой, теперь 
сказать сложно. 

— Многие задаются вопросом, когда же 
будет издано «Запечатленное время»?

— Извините, господа, оно давно издано 
покойной Паолой Волковой. Составляя сборник, 
посвященный Арсению и Андрею Тарковским, 
она позвонила, хотя у нас не было дружеских 
отношений. Ей не хватало материала для второго 
тома, и она попросила у меня рукопись книги с по-
следней правкой Тарковского для своего фонда, 
которую я ей и отдала. Затем она оказалась в ее 
книге, и это ее своеволие меня лично очень по-
радовало. Потому что до сих пор сын Тарковского 
не желает согласовывать со мной издание этой 
книги на русском языке, хотя ничто не мешает 
ему выставлять на аукцион драгоценные лоты 
со слайдами своего великого отца. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Но, несмотря на заданный руководством 
страны вектор развития системы ОМС и текущей 
страховой модели организации здравоохра-
нения, по-прежнему раздаются предложения 
представителей властей разного уровня о не-
обходимости исключения медицинских стра-
ховщиков из ОМС. 

Таким оппонентом целесообразности су-
ществования текущей страховой модели здра-
воохранения и роли медицинских страховщиков 
в ней очередной раз выступила председатель 
Счетной палаты Татьяна Голикова (в прошлом 
министр здравоохранения и председатель прав-
ления ФФОМС). 

Кто в таком случае бы взял на себя функ-
ции контроля качества оказания медицинских 
услуг и защиты прав пациентов, возложенных на 
страховщиков законом, оппоненты не уточняют. 
Нужно ли говорить о том, что система здраво-
охранения вряд ли может эффективно контро-
лировать собственную работу и такой внеш-
ний независимый «контролер» действительно 
нужен? 

Хотя бы для того, чтобы мотивировать наших 
врачей и медицинские учреждения на оказание 
действительно качественных и доступных услуг 
населению. 

Счетная палата 
недосчиталась? 
С чего все началось. 
Еще в ноябре на совещании президента 

России с членами правительства глава Счет-
ной палаты заявила, что «пока деятельность 
страховых медицинских организаций оставляет 
желать лучшего». 

Разберемся в цифрах. За 2015 год, по ее 
словам, страховщики вместе с администра-
циями территориальных фондов ОМС, «которые 
лишь выполняют функции транзитеров денег», 
«заработали за ведение дел 42,5 млрд руб. и 
сумели получить немалую прибыль», добавив, что 
эта цифра сократилась в 2016 году до 38 млрд 
руб. Такой вывод ведомство сделало на основе 
анализа деятельности только двух страховых 
медицинских организаций, а всего в системе 
ОМС в нашей стране работает 58...

Чуть позже, в ходе заседания коллегии 
Счетной палаты 8 декабря, где был рассмотрен 
вопрос «Оценка эффективности деятельности 
страховых медицинских организаций как участни-
ков обязательного медицинского страхования в 
2014–2015 годах и истекшем периоде 2016 года», 
в докладе аудитора прозвучало, что «система 

ОМС ежегодно теряет» около 30,5 млрд рублей за 
счет формирования собственных средств СМО. 
Откуда такая цифра, причем противоречащая 
своим же недавним заявлениям? 

По данным отчетности СМО, в 2015 году 
медицинские страховщики сформировали 19,2 
млрд руб. собственных средств, что составило 
1,4%, израсходованных на оплату медицинской 
помощи. По международным стандартам это 
мизерная цифра! Мировая практика показывает, 
что средние расходы на администрирование 
функций, выполняемых сейчас СМО, достигают 
трех и более процентов от суммы администри-
руемых средств. Говорит ли это о безбедном 
существовании страховщиков? Навряд ли. 
Свидетельствует об их эффективной работе? 
Скорее да. 

Кстати, в результате своей деятельности 
страховщики вернули в систему ОМС за 2015 год 
более 67 млрд рублей, об этом в отчете Счетной 
палаты почему-то ни слова. 

Ломать не строить 
О чем спорят чиновники? Расходы на веде-

ние дела (РВД) медицинские страховщики полу-
чают по закону от территориальных фондов ОМС. 
Львиная доля направляется на обслуживание 

и поддержание собственно системы качества 
и контроля оказания медицинских услуг, орга-
низацию выдачи полисов ОМС, деятельность 
по защите прав застрахованных. Так, в нашей 
стране в системе ОМС работают 543 000 врачей 
в более чем 8,5 тыс. медицинских учреждений, 
каждое из которых стоит в плане проверок стра-
ховщиков. Специалистов СМО, отвечающих за 
защиту прав застрахованных, а это подавляющая 
часть населения нашей страны, в системе ОМС 
занято более 26 000. Все это высококвалифици-
рованные специалисты, проводящие различные 
типы экспертиз качества оказания медицинской 
помощи, эффективности назначенного лечения, 
целесообразности выставленных медицински-
ми учреждениями счетов на оплату оказанных 
услуг и т.п. 

При этом страховщики продолжают уси-
ливать работу по защите прав застрахованных. 
С июля этого года в нашей стране дан старт 
реализации совместного проекта Минздрава, 
ФФОМС и страховых медицинских органи-
заций, направленного на увеличение уровня 
информированности граждан об их правах в 
системе ОМС. 

 Если прислушаться к предложениям оппо-
нентов, связанным с выводом страховых орга-
низаций из системы ОМС, а значит, и здраво-
охранения в целом, то на кого будет возложена 
эта важнейшая функция защиты и контроля? На 
самих же врачей, которые будут заниматься «за-
щитой чести мундира»? Что будет с конкуренцией 
в системе ОМС?

 Задумывались ли авторы подобных пред-
ложений о том, как это — взять и ликвидировать 
текущую страховую модель? Сколько времени и 
денег потребуется на отстраивание новой систе-
мы, изменения действующего законодательства? 
А главное, что предлагается взамен? 

Кирилл СМОЛЕНСКИЙ.

СТРАХОВАНИЕ
О необходимости перехода 
российского здравоохранения на 
страховые принципы президент 
России Владимир Путин заявил 
в послании Федеральному 
собранию еще в 2013 году. Курс 
на полный переход на страховые 
принципы он подтвердил и в 
Послании к Федеральному 
собранию в декабре 2015 года.

СИСТЕМА ОМС:
ДАВАЙТЕ ПОСЧИТАЕМ

О чем спорят чиновники?

Всенародное голосование 
или голосование 
избранных?
Институт выборщиков — тот аспект изби-

рательной системы США, из-за которого амери-
канцам то и дело пеняют на недемократичность 
электорального процесса. Обманываться не 
стоит — речь идет не только о критике извне, 
но и о скептицизме со стороны многих аме-
риканцев. Нынешние же выборы, на которых, 
как показывают последние подсчеты, больше 
голосов граждан получила Клинтон, и вовсе 
произвели эффект разорвавшейся бомбы, ведь 
из-за наличия второй ступени — выборщиков — 
победителем все же стал Трамп.

Откуда же берет начало этот институт? При-
нято считать, что появление коллегии выбор-
щиков связано во многом с тем, что различные 
американские штаты по-разному относились к 
праву населения на волеизъявление. Речь шла и 
об имущественном цензе, и об уровне образова-
ния, и т.д. Власти малонаселенных штатов в этой 
связи опасались, что эффект от их голосования 
нивелируют штаты с большим числом жителей, 
имеющих право голоса.

Часть американского политического ис-
теблишмента выступала за то, чтобы президент 
избирался конгрессом, в то время как другая 
была за всенародное голосование. В итоге на 
Конституционном собрании 1787 года удалось 
достигнуть компромисса, частью которого и 
стало создание коллегии выборщиков.

Впрочем, в итоге привязка к конгрессу в 
институте выборщиков все же есть. Именно в 
соответствии с представительством конкрет-
ного штата в конгрессе (в общей сложности 535 
человек: 435 членов палаты представителей и 
100 сенаторов) определяется число выборщи-
ков от него. Для округа Колумбия, штатом не 
являющегося и не имеющего конгрессменов, 
было придумано собственное правило: число 
выборщиков от него равняется их количеству от 
наименее населенного штата. Таковым сейчас 
является Вайоминг, у которого три выборщика. 
В итоге вместе с округом Колумбия число вы-
борщиков в США достигает на данный момент 
538 человек. 

В этой связи нелишне будет упомянуть, 
как определяется представительство штатов 
в конгресс: 100 мест в сенате распределяется 
между всеми 50 штатами поровну (по 2 пред-
ставителя), остальные 435 — пропорционально 
численности населения штата. Любопытно, что 
данные о количестве жителей штата включают 
в себя всех людей (а не только американских 
граждан), проживающих на его территории на 
момент переписи населения, а проводится пере-
пись раз в 10 лет. 

В ходе всенародного голосования избира-
тели отдают свои голоса именно за выборщиков, 
а точнее — за список, представленный партией. 
Зачастую люди могут и не знать, какие именно 
персоны входят в этот список, — отбором их 
занимаются члены партий на своих съездах. В 
некоторых штатах существует дополнительное 
голосование за выборщиков — например, в Мэне 
или Небраске.

Стоит отметить, что название «коллегия 
выборщиков» не совсем отражает суть явления, 
— по факту выборщики могут даже не собираться 
вместе. Главная их задача — на 41-й день после 
общего голосования ретранслировать волю на-
рода. Иными словами, выборщики от штата, 
где большинство голосов получил кандидат-
республиканец, должны проголосовать именно 
за него. Обычно это не становится проблемой, 
ведь выборщики — члены той же партии, к кото-
рой принадлежит кандидат. И теперь Хиллари 
Клинтон, если представить идеальную карти-
ну, должна получить 232 голоса выборщиков, 
а Трамп — 306. Но существуют здесь и подво-
дные камни.

Свобода волеизъявления 
как «недобросовестность»
Для победы кандидата в декабре необходи-

мо простое большинство голосов выборщиков: 
50% + 1 голос, то есть на сегодня 270 голосов. 
Казалось бы, у Трампа голосов с лихвой — зачем 
же усложнять?

Несмотря на некие — неформальные — 
«обязательства» перед партией, кандидатом 
и избирателями, выборщики на деле вольны 
голосовать, как им вздумается. 

«В 24 американских штатах имеются законы, 
по которым «недобросовестные выборщики» 
должны подвергаться определенным санкциям. 
Но речь идет об административной ответствен-
ности по модели конца XIX века, о символических 
штрафах, — напомнил в беседе с «МК» глав-
ный научный сотрудник Института США и 
Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Столь 
мягкое наказание проистекает из того, что вы-
борщики — свободные люди и хотя формально 
и должны ретранслировать волю избирателей, 
в то же время вольны в принятии собственных 

решений. Еще в 15 штатах действия выборщи-
ков вообще никак не регулируются, и они могут 
голосовать так, как пожелают, даже не опасаясь 
штрафа». 

Ситуацию осложняет и то, что в ряде штатов 
голосование анонимное. И если кто-то из вы-
борщиков будет действовать не по правилам, 
установить его личность может быть весьма 
проблематично.

Кроме того, даже если выборщик проголо-
совал против воли избирателей и был призван к 
какой-либо ответственности, поданный им голос 
нельзя отозвать или заменить.

Для людей, о которых идет речь, есть 
уже устоявшееся определение — «недобро-
совестные» или, если угодно, «неверные» 
выборщики.

Речь идет не только о тех, кто голосует за 
кандидата-соперника вместо номинанта от соб-
ственной партии. Конституция США вообще не 
ограничивает выборщиков в том, за кого им голо-
совать, — главное, чтобы этот человек подходил 
под требования для кандидата в президенты 
США. Теоретически, таким образом, если 270 вы-
борщиков «сговорятся» и напишут имя человека, 
даже не участвовавшего в праймериз от партий, 
он может стать президентом США. Впрочем, 
такую ситуацию представить крайне сложно, да 
и результаты голосования коллегии выборщиков 
проходят через утверждение конгрессом. Члены 
его нижней палаты — палаты представителей 
— к слову, должны взять избрание президента 
на себя, если никто из кандидатов не наберет 
простое большинство голосов. Выборами вице-
президента в аналогичной ситуации будет зани-
маться верхняя палата конгресса — сенат.

Одним из самых показательных в истории 
США случаев из истории «недобросовестных» 
выборщиков можно считать голосование 1860 
года, когда четверо выборщиков — членов Де-
мократической партии проголосовали за респу-
бликанца Авраама Линкольна, а не за своего кан-
дидата Стивена Дугласа. На исход голосования 
это не повлияло, так как победивший Линкольн 
и без этих четырех выборщиков набрал боль-
шинство голосов.

Трамп и Клинтон: интрига 
сохраняется?
Коллегия выборщиков, как уже было ска-

зано, — институт, активно критикуемый внутри 
США. Проблема в том, что американская изби-
рательная система приводит к власти человека, 
набравшего большинство голосов выборщиков, 
но не большинство голосов граждан. И выбо-
ры этого года — яркий тому пример, ведь, по 
последним подсчетам, Клинтон получила на 2 
млн голосов больше, чем Трамп, существенно 
опередивший ее по числу выборщиков. Конечно 
же, шла речь о пересчете голосов в штатах Ви-
сконсин, Пенсильвания и Мичиган, где победил 
Трамп, — позднее эта идея была отвергнута. 
Но даже если бы пересчет обернулся в пользу 
Клинтон, это принесло бы ей в общей сложности 
46 голосов выборщиков — при разрыве в 74 
голоса. К слову, нынешний случай, когда канди-
дат, опередив соперника по полученному числу 
голосов выборщиков, уступил ему в народном 
голосовании, не первый в истории США. Речь 
идет об избрании Ратерфорда Хейза в 1876 году, 
Бенджамина Гаррисона в 1888 году и Джорджа 
Буша-младшего в 2000 году. Все они, кстати, как 
и Трамп, были республиканцами.

«Какая-то интрига все еще сохраняется, 
— отмечает Владимир ВАСИЛЬЕВ, говоря о 
предстоящем 19 декабря голосовании выбор-
щиков. — Пытаться предсказывать что-то не 
стоит: эти выборы очень необычные, поэтому 
возможны какие-то неожиданные повороты 19 
декабря. Во-первых, пока Хиллари Клинтон по 
числу поданных за нее голосов опережает До-
нальда Трампа на два миллиона. И это очень, 
очень весомый аргумент. Подобного разрыва в 
новейшей, скажем так, американской истории 
еще не было.

Во-вторых, реальным и существенным 
фактором является лоббирование. Соответ-
ствующие выборщики обрабатываются, на них 
оказывается давление, с ними ведется рабо-
та. Результат этой работы уже есть. Во всяком 
случае, несколько выборщиков от штата Техас, 
где победил Трамп, — собственно говоря, это 
традиционно республиканский штат, — заявили, 
что голосовать за избранного президента не 
будут. Но они также не намерены отдавать свои 
голоса и за Хиллари Клинтон. 

Обычно количество «бунтовщиков», «невер-
ных», как их называют, выборщиков, измеряется 
одним человеком. Так было в ходе выборов 2004 
года, до этого — в 2000 году, еще ранее — в 
1988-м. 

В этот раз сказать что-либо сложно. Трамп 
имеет 306 голосов выборщиков, Клинтон — 232. 
Чтобы можно было говорить о некоем «бунте на 
корабле», как-то не так себя должны повести по-
рядка 40 выборщиков. Пока что, как мы видим, 
подобных масштабных случаев и даже близких 
к ним еще не было».

Ренат АБДУЛЛИН.

Победа Дональда Трампа на прези-
дентских выборах в США стала для 
многих шоком, для большинства — 
сенсацией. Но стоит признать, что 
успехом он обязан, судя по всему, не 
только новаторским технологиям про-
ведения кампании, но и американской 
системе выборов. Она, как известно, 
двухступенчатая: население США про-
голосовало 8 ноября, а 19 декабря точ-
ку в президентской гонке поставит так 
называемая коллегия выборщиков. 
Именно за выборщиков (представ-
ляющих Демократическую или Респу-
бликанскую партию), по сути, были 
отданы голоса в ноябре. И теперь им 
решать — воплотить ли волеизъявле-
ние народа в реальность.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 
ДОНАЛЬДА ТРАМПА
Точку в президентской борьбе в США должна 
19 декабря поставить коллегия выборщиков

28 ноября 2012 года представители 
Ивановской области приобрели 
архив Андрея Тарковского на 
аукционе Sotheby`s в Лондоне за 
1,3 млн фунтов стерлингов (что 
составляло на тот момент порядка 
2,4 миллиона долларов). О том, 
как сложилась его судьба, мы и 
попытались узнать.

Всенародное голосование 
Трамп на самом деле проиграл. 
Но судьбу его решат выборщики, 
а их голосов у него значительно 
больше, чем у Клинтон.

Некоторые выборщики-
республиканцы призывают 
голосовать за губернатора штата 
Огайо Джона Кейсика (на фото), 
который в ходе праймериз 
проиграл Трампу и не стал 
номинантом от партии на выборах. 
Однако сам Кейсик на днях 
выступил против этой идеи.

ap

ap

ТАЙНЫ НАСЛЕДИЯ

ЧЕМОДАНЫ ТАРКОВСКОГО
Киновед Ольга СУРКОВА: 

«Не ждите, пока я умру. Если вас интересует архив, 
то обратитесь ко мне, чтобы я все объяснила»

Ольга Суркова и Андрей Тарковский.  
Гранд-Каньон. 1983 год. По дороге на кинофестиваль в Телорайд. 

Из личного архива Ольги Сурковой.

Дом Тарковских в Юрьевце. 

В доме Тарковских 
в Юрьевце. Печь.

Андрей Тарковский и Ольга Суркова. 
Солсбери (Англия), октябрь 
1983 года. Между генеральной 
репетицией и премьерой  
«Бориса Годунова».
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Этушу всего 94, юбилей будет только в мае 
2017‑го, но бенефис актера сыграли уже сей‑
час, накануне Нового года. К празднику прямо 
угадали — красивая история, просто «Ирония 
судьбы» номер два или «Карнавальная ночь»‑3. 
Не только потому, что там появится красноносый 
дед (причем в двух экземплярах) с мешком по‑
дарков, а потому, что у вахтанговцев получилась 
сказка для взрослых. Правдивая. Горькая. Со 
счастливым концом. 

В основе новой работы режиссера Владими‑
ра Иванова — пьеса Надежды Птушкиной «Пока 
она умирала». Та самая, которая много лет широко 
идет по стране под разными названиями: «Старая 
дева», «Рождественские грезы», даже фильм есть 
«Приходи на меня посмотреть» с Янковским и 
Купченко в главных ролях. Птушкинская пьеса 
до сих пор бьет все кассовые рекорды, пере‑
бивая зрелища «модных» режиссеров и вообще 
все модное. Словом, старомодная комедия про 
жизнь оказалась живее всех живых. 

А история простая, проще не бывает: мо‑
сковская квартира, старая дева живет со своей 
матерью, которая десять лет как не встает с крес‑
ла. Дочь (интеллигентная, рассчитывать в силу 
возраста не на что) ухаживает за престарелой 
матерью как за ребенком. Заботится, читает ей 
вслух, но не Колобка, а Диккенса, — так и про‑
ходит жизнь. А поскольку мамаша каждый раз 
повторяет «Таня, я умру завтра или через два 
дня» и сожалеет, что не увидит дочь счастливой в 
браке и при детях, то дочь встает на ложный путь. 
То есть начинает врать во спасение умирающей 
мамочки. А тут еще и случай: звонок в дверь, 
и — правильно, на пороге мужчина с цветами 
и шампанским. Ну чем не сказка? Хотя, скорее 
всего, так никогда и не станет реальностью, но 
все же... Надежда умирает последней. 

Вот как раз мамашу — Софью Ивановну, даму 
приятную во всех отношениях и без конкретно 
обозначенного возраста, — в субботу вечером 
сыграл Владимир Этуш. Ему действительно очень 
идет парик и старинная брошь, что приколота у 
самого горла на светлой блузе. И кружевная на‑
кидка тоже к лицу. Он не делает голос женским, не 
манерничает, подражая старым кокеткам. Просто 
он Этуш, которому веришь. Он дама, которая 
каждый раз меняет срок кончины (от завтра до 
годика или через два‑три). 

Но режиссер Иванов, который не первый 
раз работает с артистом (с успехом в театре 
идут «Дядюшкин сон» и «Окаёмовы дни»), на этот 
раз предложил сделать «театр в театре». Ход не 
новый, но при верном применении дает колос‑
сальные возможности сценической свободы и 
импровизации. С первой сцены зритель в курсе 
дела: в театре паника — исполнительница роли 
матери в спектакле «Пока она умирала» застряла 
в аэропорту, погода нелетная (но, скорее всего, 

на съемках или халтуре, а метеоусловиями при‑
крывается), ее роль играть некому... кроме старо‑
го пожарного, в прошлом артиста с большим 
стажем. Того растолкали на посту: «Спектакль 
видели?» — «А как же, раз двенадцать смотрел. 
Наизусть знаю». Ах так! Костюмер, гример, суфлер 
и кто‑то еще из технических служб выбегают на 
сцену (реальные служащие) и после небольшой 
суеты вокруг старика уводят его за кулисы. По‑
ворот круга — и пожарный Этуш уже сидит за 
столом в парике, накидке и слушает Диккенса 
(естественно, аплодисменты). 

Конструкция «театр в театре» многое по‑
зволяет артистам: переспросить текст (пожарный 
же не артист), подать реплику не по тексту — по‑
лучается игра в пьесу Птушкиной. Но постепенно 
она уходит на второй план сама собой, потому 
что за фарсовой ситуацией, усугубленной таким 
пикантным обстоятельством, как переодевание 
мужчины в женщину, на фоне московских окон вы‑
рисовывается грустная история об одиночестве. 
Причем всех: старой девы и ее умирающей мамы, 
мужчины с беспорядочными связями, но без 
семьи, а также продавщицы овощного магазина 
с тяжелым детством. Но усилиями режиссеров и 
актеров эта неприглядная правда жизни раство‑
рена в смехе, который стоит в зале. 

Этуш — блестящий комедийный актер, что 
еще раз безоговорочно подтверждено в «Бе‑
нефисе». Но понять природу его комедийного 
дара невозможно — он просто ГОВОРИТ самый 
ОБЫЧНЫЙ, не репризный текст, а зал хохочет. 
Интонация это? Свобода в обращении со словом? 
Что это, как у него это получается? Но хохочут, 
понимая всю незавидность положения героев. 

Не знаю, насколько легко или сложно ра‑
ботать рядом с таким мастером, да еще в его 
бенефисном спектакле, насколько нужно отка‑
заться от собственных амбиций, работая только 
на бенефицианта… Но в данном случае можно 

сказать, что работа каждого из трех партнеров 
Владимира Этуша значима. Один поворот кру‑
га отделяет ложь во спасение, исполненную в 
фарсовом жанре, от лирических сцен Евгения 
Князева (Игорь) и Ольги Тумайкиной (Таня). Ба‑
ланс комедии и драмы найден точно, выверен, 
и в драматические сцены артисты умело под‑
мешивают комедийные краски, а в комедии вдруг 
мелькнет драматический отблеск.

Можно поздравить Екатерину Симонову с 
полноценной ролью (прежде у молодой актри‑
сы были лишь эпизоды) и ее ярким исполнени‑
ем. Ее Диночка — фактурная оторва, добрая и 
смешная. 

После спектакля прямо на сцене делают 
общий снимок. Тут я выясняю, что Владимир 
Абрамович давно обдумывал идею сыграть эту 
роль. Правда, хотел просить режиссера пере‑
делать мать в отца. Но, как правильно заметил 
друг актера, критик Борис Поюровский (увы, 
уже покойный), таких отношений, как у матери с 
дочерью, не может быть между дочерью и отцом. 
И вот прошло время — и мечта Владимира Этуша 
осуществилась. 

Владимир Иванов, режиссер спектакля: 
— Я понял, что, если ставить пьесу Птушки‑

ной так, как она написана, я не оправдаю, почему 
Этуш играет женщину. Поэтому родился такой 
ход — «театр в театре». Могу сказать, что он на 
сцене абсолютно свободен, ему не надо ничего 
доказывать. Так, как он играет, играть никто не мо‑
жет — это выше профессии. Он живет по законам 
жизни, а не по законам театра. Энергия зала его 
подпитывает, у него после спектакля глаза горят. 
В его возрасте так не репетируют и не играют! 
У него же шесть спектаклей в месяц. 

— Вы сыграли «Бенефис» под Новый год. По‑
чему не оставили оригинальное название пьесы 
или не поменяли его, как в МХТ, где «Пока она 
умирала» многие годы на одних аншлагах шла 
как «Рождественские грезы» — с великолепными 
Ией Савиной, Натальей Теняковой и Евгением 
Киндиновым?

— Для нас Новый год — это совпадение. 
Я делал бенефис Владимира Этуша. Я долго 
мучился названием, а потом понял: «Чего я му‑
чаюсь? Это же бенефис». Но пьеса хороша: о том, 
что спасение от одиночества только в любви. 
Главное тут было найти равновесие между ли‑
рикой и фарсом. 

Марина РАЙКИНА.

Владимиру Этушу очень идет парик. 
Ему идет и старинная брошь, что при-
колота у самого горла на светлой блу-
зе. И кружевная накидка тоже к лицу. 
Старейший актер Вахтанговского 
театра на три часа примерил на себя 
женский образ — матери и бабушки — 
в премьерном спектакле «Бенефис», 
поставленном в его честь. Природному 
и актерскому феномену вместе с пу-
бликой поражался обозреватель «МК». 

СЫГРАЛ 
ЖЕНЩИНУ
И оказался в этой роли 
весьма убедительным

ВЛАДИМИР ЭТУШ
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Донжуан. 4. Порядок. 10. Пластик. 11. Рогалик. 13. Перо. 14. Коса. 15. Ненависть. 
16. Нацист. 18. Яблоко. 20. Трезвон. 22. Штепсель. 23. Луковица. 24. Рубероид. 27. Петрушка. 30. Аукци‑
он. 32. Умысел. 34. Феерия. 35. Олимпиада. 36. Очко. 38. Безе. 39. Автоген. 40. Комфорт. 41. Асфальт. 
42. Бродяга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Демпинг. 2. Жало. 3. Абсент. 5. Оладья. 6. Ящик. 7. Каталог. 8. Акварель. 9. Произвол. 
10. Процент. 12. Колодец. 17. Сцепление. 19. Безвкусие. 20. Тревога. 21. Никотин. 25. Ухмылка. 26. Доку‑
мент. 27. Придирка. 28. Квартет. 29. Куколка. 31. Ряженка. 33. Локоть. 34. Фарфор. 37. Овца. 38. Бред.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

❑ автовыкуп.
Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

продаю
предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки, 
фантики,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ модельки автомобилей, 
солдатики,
фотоаппараты
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ компания
"Юрфидес":
юридические услуги
для бизнеса, долги. 
urfi des@gmail.com

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-937-58-22

❑ отдых. Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ООО "РУСИЕТРА"
ОГРН 1167746908471,
ИНН 7722376870 
уведомляет,
что доверенность № 1, 
выданная 25.10.2016 
Акимовой Кристине 
Александровне 
отозвана и является 
недействительной
с 11.12.2016 года

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Книжечка, где делает по‑
метки журналистка. 4. Спортсмен, участвующий 
в конкуре. 10. Злая проделка интригана. 11. Зва‑
ние Нахимова и Нельсона. 13. Часть лабиринта, 
где была закреплена нить Ариадны. 14. Серый 
«прах» сгоревших поленьев. 15. Завистник, поро‑
чащий честное имя соседа. 16. «Любительница» 
дураков. 18. Приятная расслабленность в теле 
после массажа. 20. «Кирка», которой был убит 
Лев Троцкий. 22. Толпа, подчиняющаяся указа‑
ниям кинорежиссера. 23. «Золотое копытце» 
жадного раджи из мультфильма. 24. Вечный 
пленник дорог. 27. Неразумное высказывание 
глупца. 30. Медицинское название потери памя‑
ти. 32. Опознавательный журнал в руках Володи 
Шарапова на встрече с любовницей Фокса. 34. 
Творческий застой художника. 35. Бизнесмен, 
снимающий помещение в торговом центре. 
36. Ночная «мекка» мажоров‑тусовщиков. 38. 
Плод, что по зубам сказочному Щелкунчику. 39. 
Соус из уксуса, пряностей и масла. 40. Жгучие 
«розги», растущие вдоль забора. 41. Женский 
купальник, не закрывающий грудь. 42. Знойная 
мечта поэта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книга, с картинки которой 
начиналась Родина у советского человека. 2. 
Находка под цветущим папоротником. 3. Пустой 
щелчок вместо выстрела. 5. «Верхи», снятые с 
парного молока. 6. Музыка Луи Армстронга. 
7. Группа судов, следующих друг за другом. 8. 
«Диагностирование» земных недр. 9. Склад иму‑
щества в воинской части. 10. Заменитель мяса в 
советском салате «Оливье». 12. Картинка‑бренд 
компании. 17. Любовь к почестям. 19. И Вера 
Мухина, и Огюст Роден. 20. Цветок с сиреневых 
полей Прованса. 21. Синоним слова «битва». 
25. Человек с медленной мыслительной дея‑
тельностью. 26. Звуковой фон артиллерийского 
обстрела. 27. Коротышка, оказавшийся на Луне 
вместе с Пончиком. 28. Система государствен‑
ного надзора за печатью и средствами массовой 
информации. 29. «Подъемный кран», прилагаю‑
щийся к запасному колесу. 31. Душевный склад 
человека. 33. Напасть, с которой борется сто‑
матолог. 34. Молодой человек, предлагающий 
делать ставки игрокам в казино. 37. Клетчатая 
сумка с турецкими дубленками. 38. Каждый 
ингредиент вегетарианского рагу.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Группа GANA, чьи песни так не похожи на 
все, что сегодня можно услышать на современ‑
ной сцене, презентовала в Москве дебютный 
EP «Путана». В треклисте — четыре композиции 
(«Пальто», «Апрель», «Путана» и «Лили»). Это не‑
сколько историй и ситуаций, связанных в единый 
эмоциональный рассказ. Прелесть в том, что 
артисты говорят о простом оригинально, не‑
навязчиво подают публике сложные звуковые 
решения, нетривиальные аранжировки. «МК» 
узнал у Анны, где команда черпает вдохновение, в 
чем ее главный эксперимент и почему по песням 
коллектива можно снимать кино. 

— Аня, когда пытаешься отнести вашу 
музыку к какому-то конкретному направле-
нию — невольно теряешься. Как вы сами ее 
идентифицируете?

— Здесь нет однозначного ответа. Мне ка‑
жется, невозможно двигаться в каком‑то одном 
заданном векторе, сразу его определив. То, что 
мы делаем, можно назвать кинематографическим 
инди‑попом, но это исключительно мое субъек‑
тивное ощущение, сформировавшееся где‑то 
глубоко внутри. У слушателей могут возникать 
совершенно другие мысли и ассоциации.

— Как сформировался ваш по-
черк? Были ли у вас какие-то ориентиры, 
вдохновители?

— У нас сложился такой состав музыкантов, 
в котором все были готовы играть на разных 
инструментах, и мы начали использовать эти 
возможности. Каждый из нас играет на кла‑
вишных, скрипач овладел гитарой, гитарист — 
бас‑гитарой, и только барабанщик остался, как 
выразился один журналист, «без выкрутасов». 
Антон Шохирев — это наш метроном, но, на‑
деюсь, вскоре он запоет. Смелость проявить 
себя по‑новому, даже взяв в руки инструмент, 
который раньше был тебе незнаком, дала нам 
возможность развиваться. Стали рождаться ин‑
тересные аранжировки. Если же говорить о вдох‑
новителях — безусловно, все мы за свою жизнь 
прослушали огромное количество разной музыки, 
и эта информация записалась на подкорке, но 
мы ни на кого специально не ориентировались. 
На это даже нет времени, мы концентрируемся 
на своем творчестве.

— С чего началась группа GANA? Что ста-
ло точкой отсчета?

— Знаменательная дата — день рождения 
нашего директора Даши Мишиной. Это было 
год назад. Я знала, что соберется много разных 
музыкантов, кто‑то будет выступать, и спросила 
ее, можно ли и мне будет поиграть там. Она от‑
ветила, что с радостью бы предложила сама, но 
постеснялась. И тогда мы с ребятами, которые 
вместе со мной и стали группой GANA, за пять 
дней собрали программу, немного порепетиро‑
вали, и так получилось, что на этом празднике 
состоялся наш дебютный концерт.

— Как вы думаете: может ли стать нео-
бычная, самобытная альтернативная сцена 
частью шоу-бизнеса в России?

— Она ею и является, главное — понимать 
это с самого начала. Мне кажется, главное делать 
свое дело искренне и по‑настоящему, и уже потом 
такая установка притягивает удачу. Нет ничего 
страшного в том, чтобы проявить себя, как ты 
хочешь, даже если это идет вразрез с какими‑то 
правилами. Когда делаешь то, во что действи‑
тельно веришь, — это невероятный кайф. И рано 
или поздно это дает свои плоды. Такое искусство 
никогда не сравнится с форматной поп‑музыкой, 
оно всегда будет на шаг впереди.

— В чем для вас главная идея вышедшего 
EP? Что хотелось передать слушателям?

— Это довольно короткая история из че‑
тырех песен, в которой рассказывается о пути 
человека к любви, гармонии, способности видеть 
красоту мира. Этот путь неизбежно проходит 
через одиночество, осознание собственного 
несовершенства, разрушение. Нужно преодо‑
леть все это, и нужно верить, иначе ничего не 
получится.

GANA: ПЕРВЫЙ 
ПРЫЖОК ЗА ФОРМАТ

Выходя на сцену, они напоминают ино-
планетян, издающих с помощью вполне 
себе земных инструментов абсолютно 
космические звуки. Солистка Анна Но-
сачева, известная по работе с группой 
Bahroma и Игорем Григорьевым (с по-
следним она продолжает сотрудни-
чество), владеет клавишными так же 
мастерски и легко, как и своим необыч-
ным низким голосом. Услышав его, Аню 
можно спутать с дивой Плавалагуной из 
«Пятого элемента». Вокал сплетается 
с партиями скрипки, гитар, ударных и 
электронными элементами в причудли-
вое музыкальное полотно. В каком сти-
ле оно «вышито», понять невозможно, 
но интересно наблюдать за игрой слов и 
образов, простых и одновременно ори-
гинальных. 

Участники инди-
группы презентовали 
EP и поменялись 
инструментами

В иммерсивный театр, как в обычный, за‑
ранее приходить не надо. Охранник у крыльца, 
нехотя двигая металлические столбики, бурчит: 
«Рано еще. Запускают ровно в семь». Поэтому 15 
минут топчемся на морозе. На улице собралось 
уже человек 40. Как и обещано, ровно в семь тяже‑
лые двери старого московского особняка распа‑
хиваются: видно — густой лапник вдоль лестницы 
с двух сторон, слышно — мужик с нотами в руках 
голосит, похоже, кого‑то отпевает. Точно — вот 
же гроб, да с зеркалами. В гардеробе в обмен 
на пальто выдают белые маски, расписанные 
черным, — лисья, совы и рогатого оленя. 

— Не хотите водочки за покойника принять? 
— учтиво спрашивает мужчина, но в светлом 
сюртуке.

— Да нет, к сожалению, за рулем.
— Тогда компота.
Черная кухня: на столах — черная капуста, 

баклажаны, кровяная колбаса на черном хлебе. 
Компот наливают в черные чашки. А водочка‑то в 
стопочках белая. Народ охотно прикладывается. 
Мимо снуют монашки в черном (прямо как на 
картинах Нестерова), мечется мужик с окро‑
вавленными руками (краска), толпу медленно 
рассекает существо с черными крыльями из 
перьев на сгорбленной спине, но в модных ла‑
бутенах. «В одном черном‑черном городе стоит 
черный‑черный дом…» — вспомнилась детская 
страшилка. Вот страшилку решил навести этот 
«Черный русский», поставленный по неокончен‑
ному роману Пушкина «Дубровский».

Пока не страшно, но смутно, любопытно, 
тревожно слегка. 

— А я буду твоей подружкой. Положи сюда 
руку — рыжая, хитрая, полубезумная, с ласковым 
голосом опускает мою руку в черную коробочку 
— ледышка. — Вот, — говорит рыжая, — и сердце 
у тебя такое же.

За углом пахнет сеном и кто‑то хрюкает — 
в загончике действительно поросенок, четыре 
гуся и овца.

Снующие люди в черном с видом заговор‑
щиков знаками деловито разделяют нас на три 
маршрута — по маскам, и у каждой окажется 
своя индивидуальная версия спектакля. «Маска 
— ваша судьба», — объявляет, точно приговор, 
закадровый голос, а мужчина на лапнике под 
него же жестами объясняет, что, мол, в доме 
Троекурова прячется разбойник Владимир Ду‑
бровский: душегуб.

Театральный триллер по «Дубровскому» 
затеяли две барышни — Елена Новикова и Дарья 
Золотухина (какой же мужик на такое замахнет‑
ся!), вознамерившиеся привить на российскую 
почву театр другого формата, популярный в Ев‑
ропе и Америке. Такие театральные бродилки 
с разными характерами (пугалки, смешилки, 
искалки), где зритель не может спокойно ото‑
спаться в кресле, а сам участвует в действии. 
Вот моя редакционная подруга Ева Меркачева 
(сова) пала жертвой молодого хлыща: он бегал 
вокруг нее собачкой и просил кидать ему мячик, 
да все к ручке прикладывался. В общем, девять 
месяцев назад креативные девчонки собрали 
команду и с нуля сделали «Черного русского» во 
главе с режиссером Максимом Диденко. 

Но в такого рода театре важное, если не 
первостепенное, значение имеет решение про‑
странства. С ним поработала Мария Трегубова, 
обустроив восемь комнат на двух этажах. Она 
сегодня художница номер один. Но то, что она 
самая талантливая, еще раз убеждаешься в Доме 
Троекурова, где чем дальше идешь, тем больше 
удивляешься ее фантазиям. Яркая детская брыз‑
жет светом — десять желтых мишек из стеклопла‑
стика (а выглядят, как плюшевые), цветные круги, 
треугольники по полу и стенам. Здесь красивая 
молодая Маша Троекурова (Равшана Куркова), 

взобравшись на самого большого медведя, точ‑
но на горку, читает книжку карлику в полосатых 
бриджах и в колпачке. Зеркально‑черный лес с 
танцующими ведьмами, комната порока с на‑
дувными женщинами в черных пачках, валяющи‑
мися на полках, как в плацкарте. И у режиссера 
Диденко, знающего толк в пластическом театре, 
все декорации до единой задействованы, а не 
стоят мебелью. Оригинальные костюмы Жени 
Панфиловой. А с сюжетом (драматург Константин 
Федоров) много невнятного: кто Дубровский, 
куда Дубровский и зачем? В данном случае ро‑
скошный антураж важнее сути, в который, как в 
роскошную раму, можно вставить хоть Пушкина, 
хоть Гоголя.

Люди в белом и черном, что сопровождают 
публику, деликатно обращаются с ней, поют, 
танцуют, играют сцены — все по‑честному, с 
отдачей. Всего на трех маршрутах работает 21 
актер (два состава).  

В финале лисы, совы и олени соберутся в 
огромном белом зале вокруг огромного бело‑
го вращающегося стола, над которым шумит 
видеолес и парят видеоптицы. Кому не хватит 
места, встанут по стенам. Венчание Маши с 
князем Верейским, а Владимира Дубровско‑
го, вставшего на пути неравного брака, в упор 
расстреляют из мушкетов. Розовый дымок над 
хладным телом. И уж совсем неожиданно после 
всей мрачности происходящего стебом про‑
звучит текст над покойным, папенька невесты 
декламирует: «Товарищ, верь, взойдет она, звезда 
пленительного счастья…» Никто не понял, к чему 
бы это, и закадровый голос, не оставив времени 
на осмысление поэтического пассажа, стал тре‑
вожно торопить: «Срочно покиньте помещение, 
срочно покиньте...» 

Мнения зрителей в гардеробе разошлись. 
— Великолепно!
— Хм, специфично. 
— Прикольненько, но я чего‑то не поняла.
— Пойдем напротив, я тебе за рюмкой все 
объясню.

Марина РАЙКИНА.

Зеркальный гроб. Водка. Медведь. 
Карлик. Красавица Маша. Благород-
ный разбойник и погубленная любовь. 
Все это смешалось в доме Спиридоно-
ва, на час с небольшим превращенном 
в дом Троекурова (Малый Гнездников-
ский пер.), где все сходят с ума. Так 
во всяком случае обещают устроители 
иммерсивного театра, представивше-
го в столице свой проект «Черный рус-
ский». Журналисты «МК» посетили это 
черное зрелище.

Несмотря на то что почти месяц в редакцию 
непрерывным потоком шли конкурсные письма 
и по итогам было опубликовано интервью — ин‑
терес читателей к жизни «МК» оказался неис‑
черпаем. Подписчики час не хотели отпускать 
Павла Николаевича со сцены пресс‑центра. 
Политика, экономика, спорт, молодежь — все 
эти темы были важны. Люди благодарили кол‑
лектив газеты; беспокоились за безопасность 
авторов, пишущих острые и жесткие материалы; 
волновались о продолжении выпуска печатной 
версии газеты в цифровой век и предлагали 
идеи празднования столетия «МК». «Встретимся 
на столетии!» — заметил Павел Гусев. 

Поддержать хорошее настроение читате‑
лям пришли наши друзья, работающие в разных 
жанрах. Вместе с замечательным бардом, лау‑
реатом фестиваля авторской песни им. Грушина 
Раисой Нур весь зал напевал: «Приходит время, 
люди головы теряют, и это время называется 
весна». Андрей Яхонтов в своем фирменном 
стиле поделился наблюдениями и замечаниями 
о днях сегодняшних и минувших. Участница 

«Фабрики звезд» Женя Рассказова не только ис‑
полнила лирическую песню, но и вспомнила, как 
ей довелось попробовать себя в качестве автора 
колонки в «МК». Зато журналист светской хро‑
ники Ульяна Калашникова, наоборот, поразила 
коллег неожиданными вокальными данными, 
заведя публику заразительным хитом Feel Good. 
Еще одной премьерой стала совместная пре‑
зентация от редактора отдела спорта Алексея 
Лебедева и президента женской любительской 
футбольной лиги «Пантеон» Дмитрия Аширова. 
В редакцию приехали первые участницы соби‑
раемой народной команды женского футбола 
«МК». Теперь можно быть уверенным: глядя 
на таких длинноногих спортсменок‑красавиц, 
наши болельщики наконец‑то смогут испытать 
положительные эмоции от происходящего на 
поле. Ну а завершил праздник любимыми ново‑
годними песнями наш друг из Союза десантни‑
ков РФ, член оргкомитета фестиваля «За Рос‑
сию, десант и спецназ!» Владимир Прудников. 
Тут уж было как в фильме: «Танцуют все!».

Служба общественных связей «МК».

Подписчики «МК» зарядились «хорошим настроением»

Павел ГУСЕВ:
«ВСТРЕТИМСЯ НА СТОЛЕТИИ!»

Ежегодный праздник 
«МК» для подписчиков 
«Хорошее настроение» 
снова собрал в стенах 
редакции целую сотню 
победителей. В этот раз 
мы пригласили в гости 
читателей, которые 
прислали самые «ковар-
ные» вопросы главному 
редактору «Московско-
го комсомольца». Павел 
Гусев лично встретил 
конкурсантов.
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Как в иммерсивном театре давали «Дубровского»

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 

Софья Ивановна — 
Владимир Этуш,  

Дина — Екатерина 
Симонова.



Детство кончилось в тот момент, когда мама 
перестала прятать от тебя конфеты, а папа 
начал прятать коньяк. 

Всё лето мы плескались, купались и отды-
хали. Вот так бездарно мы провели лето в 
ванной!

Жители Северной Кореи после смерти всегда 
попадают в рай! Даже если это ад.

Девочка с большими ушами, когда бежит, думает, 
что ей аплодируют. 

Письмо на Балабановскую спичечную фабрику:
«11 лет считаю спички у вас в коробках: их то 59, 
то 60, а иногда и 58. Вы там сумасшедшие, что 
ли, все???»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Антошкин (1942), за-
служенный военный летчик РФ, 
Герой Советского Союза, депутат 
Госдумы
Леонид Брежнев (1906–1982), 
Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
глава СССР с 1964 по 1982 год
Анастасия Вертинская (1944), 
актриса театра и кино, народная 
артистка России
Галина Волчек (1933), актриса, 
режиссер, худрук театра «Со-
временник», народная артистка 
СССР
Анн Голон (1921), писательница, 
автор исторических романов об 
Анжелике

Владимир Кристовский (1975), 
музыкант, актер, лидер группы 
Uma2rmaH
Эдит Пиаф (1915–1963), певица
Тиль Швайгер (1963), актер, ре-
жиссер и продюсер

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -4…-2°, днем в Мо-
скве -2…0°. Облачно, небольшой 
снег, на дорогах местами голо-
ледица, ветер северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.53, заход Солн-
ца — 15.59, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие геомаг-
нитные возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день помощи 
бедным.
День военной контрразведки 
в России.
День святителя Николая 
Чудотворца.
1941 г. — в бою под Москвой по-
гиб командир 2-го гвардейского 
кавалерийского корпуса генерал 
Лев Доватор.
1986 г. — академик Андрей Са-
харов вернулся из горьковской 
ссылки.
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сПОРТПЕРВЫЙ  
ПАС

ИГРОВАЯ ЗОНА

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

уБИйсТВО РАсПуТИНА
Ночной выстрел во дворце князей Юсуповых стал 
первым выстрелом революции 1917 года

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Домашний этап Евротура завершился только 
воскресным вечером, но уже сейчас можно утверж-
дать, что он вошел в печальную историю отечествен-
ного хоккея. И по букве — сборная Олега Знарка 
вслед за домашним чемпионатом мира, Кубком 
мира-2016 и прошлогодним Кубком Первого канала 
проиграла очередной знаковый турнир. И по духу — 
оказавшись в центре громкого скандала.

Но сначала о букве. Принцип формирования 
состава на домашний турнир, который после всех 
предыдущих неудач мы не имели права проигры-
вать, сразу же вызвал массу вопросов. Вместо того 
чтобы пойти по самой простой дороге — вызвать 
всех сильнейших и подарить стране праздничный 
декабрь, — сборная привезла в Москву экспери-
ментальную, разбалансированную команду. Впрячь 
в одну повозку трепетную лань во главе с Коваль-
чуком и Дацюком и коня во главе с Телегиным и 
Ничушкиным не удалось. 

При этом прямо перед этапом Евротура ди-
пломатично простудился Мозякин, а Шипачев с 
Дадоновым вдруг оказались к турниру не готовы. 
Хотя именно в клубе Знарка они выступают, а потому 
при большом желании сторон имели все возмож-
ности в Москве выступить. Порой даже ловил себя 
на мысли: а не ошиблись ли тренеры новогорской 
дверью (абсолютный лидер нашего чемпионата СКА 
сейчас тренируется рядом с национальной коман-
дой)? Может быть, на арену на «Автозаводскую» за 
праздником для народа нужно было везти ребят 
как раз из соседней раздевалки?.. 

В итоге Знарок и Ко опять подорвались на 
ровном месте. Достаточно слабый по составу участ-
ников турнир умудрились проиграть, испортив 
празднование 70-летия нашего хоккея. Увы, по-
вторилась майская московская картина, когда на 
домашнем чемпионате мира у нас на руках тоже 
были все козыри — но из-за наших же собственных 
ошибок они так и не сыграли...

Впрочем, в историю Кубок-2016 войдет не из-за 
поражения от шведов, а из-за того, что произошло 
на следующий день. За несколько часов до матча 
№2 против чехов, когда главный телеканал страны, 
именем которого как раз и назван московский этап 
Евротура, отказался свой же турнир транслировать. 
Аргументация — низкая доля телеаудитории пер-
вой игры (6 процентов), в два-три раза уступившая 
регулярным программам канала.

Дальше началась настоящая паника. Сборная, 
используя лексику все тех же регулярных телепро-
грамм, была вынуждена крутить барабан. Специали-
зированный спортивный телеканал трансляцию 
успел подхватить лишь с третьего периода, в итоге 
первые два «чешских» периода страна так и не уви-
дела. Что поколения, воспитанные на декабрьском 
«Снеговике» и классике СССР — Чехословакия, 
повергло в состояние шока. Канал-организатор 
был предан анафеме.

На протяжении полутора лет возглавлял пресс-
службу сборной, находился внутри хоккейного 
процесса, а потому, наверное, имею право с на-
шими великими ветеранами солидаризировать-
ся. Хоккейная сборная и хоккейная страна такого 
демарша не заслужили. Даже несмотря на анти-
медийность ее главного тренера и всю последнюю 
серию поражений.

Лично для меня самое обидное то, что такой 
печальный сценарий просматривался. Открою не-
большой секрет: в июне 2015 года на закрытом ис-
полкоме ФХР замминистра спорта гневно зачитывал 
резонансные обращения сборной с «серебряного» 
чемпионата мира в Праге, критиковал команду и ее 
пресс-службу за активное позиционирование.

Мои возражения, что у национальной команды 
должна быть своя идеология, что она просто обязана 
защищать свое информационное пространство, 
с лета отвергались. Спор, помнится, завершился 
прогнозом: как на всех ветрах рухнула футбольная 
сборная, так могут возникнуть проблемы и у благо-
получной хоккейной команды.

За полтора года много воды утекло, иных уж 
нет, а те далече. На кого-то повесили допинговый 
скандал, кто-то, пытаясь сбить штормовую волну, 
футбольную сборную едва не расформировал, 
кому-то выписали «волчий билет». Увы, изменилась 
и ситуация вокруг хоккейной команды. 

Нет, не скажу, что теперь все плохо. У нацио-
нальной команды остаются мощные кураторы, есть 
стержневая, обеспечивающая связь поколений 
идеология «красной машины» (которая, впрочем, 
спортивной частью команды, похоже, бойкотиру-
ется и реализуется в основном в коммерческом 
плане). Тем не менее вяловатое позиционирование 
сборной и, как следствие, падение к ней медийного 

интереса (как раз и развязавшее телевизионщикам 
руки) очевидны.

Команда, которая в «золотом» Минске-2014 и 
«серебряной» Праге-2015 показывала фантастиче-
скую долю 36, рухнула на отметку «шесть» и стала 
для общенационального ТВ обузой. 

Команда, с которой в том же Минске ежесе-
кундно работали две группы Первого канала и на 
которой, опять-таки используя лексику конкури-
рующих телепрограмм, мечтали пожениться, с этим 
каналом теперь громко разводится. 

Команда, которую после ухода с гимна в 
Праге-2015 раскачивали все медиа страны и Евро-
пы, теперь на двух матчах кряду становится жертвой 
накладок с гимном — и никакие СМИ это уже не 
возбуждает, раскачивать уже неинтересно.

Команда, которая два года назад могла вы-
ступить с заявлением относительно непрофессио-
нальной, на ее взгляд, работы телекомментатора 
на своих матчах, теперь мечтает, чтобы об этих 
матчах хотя бы просто не забыли. С абсолютно 
любым комментарием...

В конце концов президент КХЛ, который 
полтора года назад приходил в Лигу под лозунгом 
«Все для сборной — все для победы» и сдувал с 
национальной команды каждую пылинку, теперь 
выступает на мировом хоккейном форуме и анти-
хоккейное решение телевизионщиков защищает. 
Да что президент, если на поддержку «женитьб» 
и «барабанов» в этом театре абсурда рванули и 
спортивные газеты. Когда-то они стояли у ис-
токов российского спорта, а теперь с цифрами 
на руках гордо выполняют свой долг и доказы-
вают, что телесвахи для народа полезней, чем 
телеспорт.

Занавес?

В нашей стране регби пусть и не самый 
ключевой вид спорта, но зато один из са-
мых активных. Даже в холодный ветреный 
декабрь, когда регбийные поля России 
покрылись плотной коркой ледяного снега, 
не прекращаются попытки и реализации: 
то красноярские клубы покажут добротную 
игру на международной арене, то сборная 
по классическому регби проведет отмен-
ный сбор в Гонконге, опять же нельзя не 
упомянуть возвращение нашей «семерки» 
в верхи мирового рейтинга. 

По устоявшейся уже тради-
ции президент Федерации 
регби России Вячеслав 
Копьев в разговоре с кор-
респондентом «МК» подвел 
итоги уходящего года. 
— Вячеслав Всеволодо-
вич, какие основные со-
бытия уходящего года вы 
бы хотели отметить?
— Уходящий год принес не-

мало как радостных минут, так и не очень. Наши 
сборные по регби-7, мужская и женская, вернули 
себе звание чемпионов Европы, сейчас продол-
жаются их выступления в играх мировой серии. 
С другой стороны, разочаровывает факт отсутствия 
россиян на первом в истории розыгрыше олимпий-
ских медалей по регби-7 в Рио-де-Жанейро, а ведь 
мы были в шаге от победы в отборочном турнире. 
Я думаю, наши болельщики согласятся с тем, что 
обе наши команды по игре вполне были достойны 
участия в этом важнейшем турнире года. Напряжен-
ными получились игры чемпионата России в «се-
мерке». Безусловно, остался в памяти потрясающий 
по накалу финальный матч профессиональной лиги 
между «Енисеем-СТМ» и «Красным Яром». Нельзя 
не сказать, что оба красноярских клуба достойно, 
хоть и впервые, представляют страну в розыгрыше 
европейского Кубка вызова. Кроме того, в этом 
году принято важнейшее решение о проведении 
следующим летом в Москве первого в истории 
чемпионата Европы по пляжному регби.

— Насколько сборные команды близки к 
тому, чтобы показывать один уровень с клуб-
ным регби?

— Нам всем: и федерации, и тренерам, и ме-
неджерам и, конечно, игрокам сборной — предстоит 
еще немало сделать, чтобы уровень игры всех наших 
национальных команд существенно вырос, но, как 
я уже отметил, основа заложена. За это особые 
слова благодарности хотел бы сказать предсе-
дателю тренерского совета федерации Николаю 
Нерушу — это он вывел российских регбистов в 
первый для нас Кубок мира в Новой Зеландии. Да и 
сейчас координирует работу наставников, хотя все 
они большие профессионалы своего дела.

— Вас выбрали вице-президентом Евро-
пейской федерации регби. Что предполагает 
это назначение?

— Действительно, несколько дней тому на-
зад состоялся конгресс Европейской федерации 
регби. Впервые выборы проходили по новому 
уставу, который был принят год назад, на полный 
четырехлетний цикл избран исполком федерации 
в количестве 17 человек. Президентом на новый 
срок переизбран Октавиан Морариу, а я избран 
вице-президентом. В зону моей ответственности 
входит организация и развитие регби-7, пляжного и 
регби на снегу в Европе. Также я вхожу в комиссии 
по развитию регби высокого уровня — это название 
означает совершенствование на уровне сборных 
команд — и комиссию по организации европей-
ских соревнований. Российские представители 
вошли во все девять комиссий, образованных на 
конгрессе.

— В России также 19 декабря пройдет 
отчетно-выборная конференция, за пост пре-
зидента федерации наметилась борьба — как 
вы к этому относитесь?

— Меня радует, что интерес к регби в нашей 
стране растет. Соответственно, растет и число тех, 

кто имеет свой взгляд на дальнейшее развитие. 
Но хочу при этом напомнить, что регби — игра 
командная. И наша команда, которая работает 
над развитием нашего спорта: члены исполкома, 
сотрудники федерации, тренеры и менеджеры 
сборных, руководители большинства регио-
нальных федераций — складывалась не сразу, 
но доказала свою эффективность, пользуется 
поддержкой Министерства спорта России и ре-
гиональных спортивных структур. Добиться этого 
было непросто. Вместе с тем мы открыты новым 
предложениям, наш состав постоянно обновля-
ется. Залог успеха — в единстве тех, кто хочет, 
чтобы регби стало одним из ключевых видов в 
нашей стране.

— Российская сборная начинает новый 
отборочный раунд за путевку на Кубок мира. 
Задача одна — выйти?

— Да, начинается новый отборочный цикл, и 
на встрече с тренерским штабом сборной, и в раз-
говоре с игроками национальной команды задача 
поставлена одна — участие в Кубке мира в Токио. 
Пора добиться того, чтобы наша сборная стала 
постоянным участником игр Кубка мира.

Татьяна АРТЮХОВА.

ТУРНИР С ХОРОШИМ 
НАСТРОЕНИЕМ

Хотите увидеть  
тройное сальто? Кубок 

Воронина покажет
С 19 по 21 декабря 2016 года в Мо-
скве состоится XXIII Международ-
ный турнир по спортивной гимнастике 
на Кубок Михаила Воронина. В этом 
году на него приглашены 150 спор-
тсменов (90 мужчин и 60 женщин) из 
25 стран.
Каждый год на турнир, любимый спор-

тсменами и любящий гостей и участников, 
приезжает все больше и больше гимнастов. 
Две возрастные группы, взрослые и юнио-
ры, получают бесценную в спорте возмож-
ность. Одни — впервые себя «засветить», 
другие — проверить себя и порадовать по-
клонников, а обе группы — еще и удивить 
себя и соперников. 

Турнир проводится с 1993 года и включен 
в календарь соревнований международной 
федерации гимнастики. А с прошлого года 
был включен и в календарь Министерства 
спорта России как особо значимое спортивное 
мероприятие.

И тренеры, и участники, и преданные 
зрители турнир очень любят. Соперники — ува-
жают, и с каждым годом число приезжающих 
все увеличивается. Для кого-то это первый 
выход в высшее гимнастическое общество. 
Те же самые японцы, например, каждый год 
привозят молодых спортсменов, причем груп-
пами около 10 человек, о которых в следующем 
олимпийском цикле обязательно говорят и 
специалисты, и зрители. 

Кубок Воронина проводится в пред-
дверии Нового года и всегда получается с 
хорошим настроением. Репутация у турни-
ра — позавидуют многие, и встречаются здесь 
спортсмены, тренеры, коллеги, судьи, которые 
друг друга знают. 

На Кубке каждый гимнаст выполняет свои 
задачи: кто-то пробует новые программы, кто-
то отшлифовывает старые, пробует связки 
следующего года. А молодые спортсмены, 
которые выходят на Кубке на первые пози-
ции, дают дополнительный повод для более 
пристального внимания к себе со стороны 
маститых тренеров. 

— Кубок Воронина — просто родной, 
теплый и очень важный турнир, — говорит 
олимпийская чемпионка Елена Замолод-
чикова. — Когда-то именно с него я начала 
большие соревнования. Старалась не про-
пускать, выступала каждый год. Здесь всегда 
очень теплые отношения между участниками, 
Новый год, который приближается, вносит 
свою лепту в проведение старта, даже судьи 
бывают более лояльны, чем обычно. Но это как 
раз идет только в плюс турниру — на сложные 
элементы спортсмены идут обязательно, но, 
если так можно сказать, отпустив лишнее 
напряжение. В спортивной гимнастике со-
ревнования идут круглогодично, у кого-то, 
например, следующие старты будут уже в 
феврале, поэтому Кубок — проверочный старт. 
После него есть еще время исправить и дора-
ботать программы, учитывая оценки и отзывы 
в Москве. Юниоры же должны использовать 
любую возможность для демонстрации на-
работанного перед «грамотными» людьми, 
получения их отзывов. Кубок Воронина — 
просто идеальное для этого место.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОПЫТКА‑2016 С РЕАЛИЗАЦИЕЙ
Президент Федерации регби России Вячеслав Копьев — 

«МК»: «Пора добиться того, чтобы наша сборная стала 
постоянным участником Кубка мира» 

НОВОСТЬ ДНЯ

17 декабря в Екатеринбурге 
должно было состояться 
возвращение в ринг Алек-

сандра Поветкина. Но утром субботы 
прогремел допинговый скандал: в 
пробе нашли остарин. Бермейн Сти-
верн от поединка, естественно, от-
казался, вместо канадца в четыреху-
гольник вышел никому не известный 
француз Жоанн Дюопа.

Главный редактор  
Russia-Hockey.ru  
Игорь ЛАРИН —   

специально для «МК»

ПОДРОБНОСТИ   
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 «МК» начинает серию публикаций, посвященных столетию революции, изменившей судьбу 
России. С нового года мы будем рассказывать о том, что происходило в 1917-м. Кто заставил 
императора Николая II отречься от престола? И почему рухнула монархия? Отчего в стране 
начался хаос и никто не сумел наладить жизнь в огромном государстве? Почему потерпели 
поражение те, кто взял власть в феврале, и хозяевами страны стали большевики во главе 
с Лениным? Даже спустя столетие непросто найти ответы... Вся панорама ошеломляющих 
воображение событий семнадцатого года, неделя за неделей — на страницах «МК».

Убийцы продумали все до мелочей. Им бы удалось избежать наказания. Но в ту ночь на углу 
Прачечного и Максимилиановского переулков нес службу городовой 3-го участка Казанской части 
Петербурга Степан Власюк. Около четырех ночи он услышал несколько выстрелов. Не мог понять, где 
стреляли. Городовой Флор Ефимов, который дежурил на Морской улице около дома №61, уточнил: 
«Стреляли на вашей стороне».

Власюк пошел к дворнику дома №92 на Мойке. Тот сказал, что ничего не слышал. Городовой 
увидел во дворе хозяина дворца — князя Феликса Юсупова и его дворецкого. Они тоже уверенно 
отвечали, что выстрелов не слышали. А минут через пятнадцать городового позвали в дом. Там 
известный в городе человек — депутат Государственной думы Владимир Пуришкевич, сказал ему: 
«Распутин мертв, а ты, если любишь царя и родину, должен молчать». 

Но городовой, как положено честному служаке, доложил начальству. Полицейские обнаружили 
кровь на ступеньках лестницы, ведущей в подвал. Князь Юсупов, как ни в чем не бывало, уверял, что 
не видел Распутина. Сказал, что ночью у него были гости, дамы, имена которых он по понятным при-
чинам назвать не может. А кровь — бродячей собаки, которую кто-то пристрелил. 

Полиция князю не поверила. Но если Распутина убили, как признался депутат Пуришкевич, то 
где же тело?

В тот же день один рабочий, проходя по Петровскому мосту, увидел следы крови на парапете. 
Кровь обнаружилась и внизу, на устоях моста. Выходит, тело утопили. Морозы были сильные, река 
покрылась льдом — как его достать? Начальник департамента полиции обратился к портовым вла-
стям, те прислали водолаза, и он вытащил тело из-подо льда. 

«Руки и ноги связаны веревками, — записал начальник департамента полиции. — Кроме того, 
убийцы из предосторожности прикрепили цепь, чтобы удержать тело под водой. Осмотр показал, 
что у убитого множество ранений от пуль и ударов ножом».

Это был Григорий Ефимович Распутин, исчезновение которого стало страшным ударом для 
царской семьи. От этого удара императрица не оправилась. Ведь речь шла о судьбе ее сына. 

Тобольскому крестьянину Распутину приписывают особую роль в судьбе последнего императора 
и его семьи, в истории всей России. Убили Распутина, рухнула монархия…

ЗАЧЕМ ОН ПОНАДОБИЛСЯ ИМПЕРАТРИЦЕ?
Григорий Ефимович Распутин был, говоря современным языком, мастером пиара и самопиара! 

Он так убедительно рассказывал о том, как вершит судьбой России, что ему поверили и за это убили. 
Французский посол в России Морис Палеолог, считавший себя осведомленным человеком, был 
уверен: «Император царствует, но правит императрица, инспирируемая Распутиным».

Но ничего из того, что он рассказывал о себе и что о нем говорили другие, не было! Принято 
переоценивать сексуальные возможности Распутина — «с сумасшедшими глазами и могучей мужской 
силой». Таким он вошел в мировую литературу и кинематограф. Рассказы о Распутине передавались 
из уст в уста. Ему приписывают «грубую чувственность, животное, звериное сладострастие», а также 
страсть к «ничем не ограниченным половым излишествам». Похоже, все это, ставшее сюжетом за-
нимательных боевиков, — выдумка и к реальности отношения не имеет.

После смерти Распутина, рассказывал директор департамента полиции Алексей Васильев, 
«я поручил провести обыск его квартиры и сразу же изъять все компрометирующие материалы… 
Но никакой компрометирующей Распутина корреспонденции, никаких писем к нему от царицы не 
было. Я также провел расследование, чтобы узнать, не хранил ли Распутин такие документы, а также 
деньги или драгоценности в банке. И это был миф».

Так что же связывало тобольского крестьянина с императорской семьей?
Императрица родила четырех дочерей. А от нее требовали наследника, будто родить мальчика 

зависело только от ее желания. 30 июля 1904 года, в разгар Русско-японской войны, императрица раз-
решилась от бремени долгожданным мальчиком. Но родительское счастье оказалось недолгим. 

Наследник русского престола был неизлечимо болен. Гемофилия — наследственное заболе-
вание. Генный дефект мешает крови свертываться. Любая травма вела к кровотечению, которое 
не удавалось остановить. За одну ночь император состарился на десять лет. Болезнь цесаревича 
Алексея изменила судьбу России в ХХ столетии. Императорская семья замкнулась в своем кругу. Все 
мысли — о больном мальчике. Не до развлечений, ни до чего! Каждый приступ мог стать роковым. 
Юный Алексей находился между жизнью и смертью.

Императрица не пожелала покориться судьбе. Понять отношение императрицы к Распутину 
можно только через призму ее глубокой набожности. 

«Она долгие часы простаивала на коленях на молитве, — рассказывал заместитель министра 
внутренних дел Владимир Гурко, — прониклась глубокой верой в почитаемых православной церковью 
святых. Она усердно ставит свечи перед их изображениями и, наконец, это самое главное, проникается 
верой в «божьих людей» — отшельников, схимников, юродивых и прорицателей».

Она была мистиком, это позволяло надеяться на чудо. И оно явилось в облике Григория Распутина. 
Его привел во дворец ректор Санкт-Петербургской духовной академии епископ Феофан, восторгав-
шийся Распутиным: «Есть еще божьи люди на свете. Вот ими-то и держится еще святая Русь».

Несколько раз Распутин приходил, когда цесаревич Алексей страдал от невыносимой боли, и 
необъяснимым образом мальчику становилось легче. Едва ли Григорию Ефимовичу под силу было 
остановить кровотечение. Скорее, его появление удачно совпадало с окончанием очередного приступа. 
Но снять у мальчика напряжение и страх, помочь его родителям хотя бы ненадолго расслабиться и 
обрести успокоение он точно мог. Что же удивляться, если за семейным столом наследник престола 
спросил отца: «Правда ли, что Григорий Ефимович — святой человек?»

Несчастная мать уцепилась за надежду, которую подавал Распутин, как утопающий хватается 
за протянутую ему руку… 

ЗА ЧТО ЕГО НЕНАВИДЕЛИ?
Кто такой Распутин? Вот вопрос, на который ответа ищут уже добрых сто лет. Старец, наделенный 

чудодейственной силой? Юродивый — из тех, кто так почитался на Руси? Чудотворец, способный 
спасти от неизлечимой болезни? Или же талантливый авантюрист и пройдоха, водивший за нос 
пол-Петербурга?

Над Николаем и Александрой издеваются вот уже столетие: как же они могли поверить простому 
мужику? Но такова была традиция в императорской семье — больше верили странникам, подвижни-
кам, святым старцам, а не официальной церкви. К тому же Распутин был из деревни, простой человек 
из «настоящей России», что имело значение при дворе.

Но общество оскорбилось близостью тобольского мужика к престолу. В петроградских салонах 
заговорили о любовном треугольнике — Николай, Александра и Григорий. На Распутина накинулись 
решительно все! Одни за то, что он компрометирует монархию, другие — за то, что он ей помогает. 
Григорий Ефимович словно притягивал к себе скандалы, реальные и придуманные. Ему предъявлен 
большой исторический счет: с подачи Распутина император назначал министров и тем самым по-
губил страну. Обвиняли его в том, что, пользуясь близостью к самодержцу, он навязывал Николаю 
гибельные для России советы, проталкивал на высшие посты никуда не годных чиновников. 

В реальности, попав в столицу, Распутин вел себя весьма здраво. Среди его советов, в большинстве 
случаев азбучных и наивных, не было ни одного, в котором можно усмотреть что-либо мало-мальски 
вредное для России. Просто были люди, которые завидовали положению Распутина у трона, были 
те, кто использовал его в своих политических целях, и те, кто его ненавидел. Россказни о Распутине 
использовали как кувалду для ударов по монарху. 

И Распутина убили. Сделали это люди, которые вообще-то должны были заботиться о троне, — 
великий князь Дмитрий Павлович, двоюродный брат Николая II, князь Феликс Юсупов, женатый на 
племяннице царя, и монархист Пуришкевич. 

— Неужели у вас не бывает угрызений совести? — спросили князя Юсупова. — Ведь вы все-таки 
человека убили!

— Никогда, — ответил князь Юсупов с улыбкой, — я убил собаку.
Общество одобрило уничтожение Григория Распутина. В Ставке генералы поздравляли друг 

друга, как на пасху. Неподдельная радость означала своего рода выдачу лицензии на убийство. 
Смерть Распутина открыла серию политических убийств, что очень быстро закончится всероссий-
ским кровопролитием и расстрелом царской семьи.

Хоккей: почему сборная России 
разводится и крутит барабан


